
Главный тренер 
столичного «Торпедо» 
Александр Бородюк 
рассказал, на что рассчитывает 
команда в новом сезоне 
Премьер-лиги

КОМАНДИРОВКА Как живут эвакуированные с Украины 
в прифронтовой Ростовской области 

Бежин луг

Сергей Тихонов

З
а первые шесть месяцев 
этого года бюджет России 
получил 3,3 трлн рублей 

дополнительных нефтегазовых 
доходов — больше, чем за весь 
2021 год. Об этом свидетель-
ствуют данные минфина. При 
этом в мае и июне поступления 
в казну из отрасли стали сни-
жаться — главным образом за 
счет сокращения доходов от до-
бычи, экспорта и переработки 
нефти. 

В целом нефтегазовые дохо-
ды за прошедшие полгода соста-
вили более 6,37 трлн рублей, 
что превышает объем получен-
ных бюджетом средств из от-
расли за весь 2020 год и более 
70% от объема 2021 года. Каза-
лось бы, этому можно только 
порадоваться, но основной 
вклад в пополнение казны вне-

сли выросшие до максимума 
мировые цены на нефть, газ и 
топливо. Причем поступления 
от нефти по налогу на добычу 
полезных ископаемых (НДПИ) 
с апреля сократились на 43%, 
по экспортной пошлине — на 
58%, а от экспорта нефтепро-
дуктов — на 79%. По газу падения 
поступлений в бюджет от экс-
порта не наблюдается, несмотря 

на снижение его объемов. Здесь 
заслуга главным образом оче-
редного витка роста биржевых 
цен и его дефицита уже не толь-
ко в Европе, но и в некоторых 
не самых богатых странах 
Азии.

Основной причиной тенден-
ции стало серьезное укрепле-
ние курса рубля, считает экс-
перт Аналитического центра 

при правительстве РФ Алек-
сандр Курдин. В апреле НДПИ 
уплачивался по итогам мартовс-
кого налогового периода с на-
много более высоким курсом 
доллара и, соответственно, на-
много более высокой рублевой 
ценой нефти. Тогда среднеме-
сячный курс превышал 100 ру-
блей за доллар, а в мае — июне 
он находился в районе 60 ру-
блей за доллар. 

С этим согласен заместитель 
гендиректора Института нацио-
нальной энергетики Александр 
Фролов. Снижение доходов от 
НДПИ связано с курсовой раз-
ницей, так как размер взимае-
мого налога зависит от цены в 
долларах и курса национальной 
валюты. При этом номиниро-
ванная в долларах стоимость 
нефти Urals росла и в 
июне составила 90,22 
доллара за баррель.

Елена Яковлева

Я 
поехала в команди-
ровку в Ростовскую 
область, чтобы уви-
деть жизнь беженцев 
с Донбасса. Это были 
неожиданные и силь-
ные впечатления, и 
люди, каждый со сво-
ей историей, где боль 

и есть правда. 

У меня тоже такая была. 
Но сгорела

— Фамилию не назову! Детей 
не снимать! Меня тоже!

Дикий шиповник — не чело-
век.

Хотя уже прошло время, о 
пережитом в Мариуполе, в под-
вале, рассказывает с выражени-
ем лица человека, держащего в 
руках... автомат. 

— Позвонили друзья и сказа-
ли: к вам летит, будут бои — уез-
жайте. Но мы помнили 2014-й, 
бои нас тогда не задели. В об-
щем, из всего подъезда уехала 
одна семья. Она была из Донец-
ка. 

И — месяц подвальной жизни 
под обстрелами. Костры. Лепеш-
ки на воде из муки, которую кто-
то успел вытащить из квартир. 

По квартирам кочевали укра-
инские военные, превращая их в 
огневые точки. У соседей выса-
дили дверь. А ее входная выдер-
жала. Но от разрывов и стрельбы 

на ее глазах лопнули межком-
натные.

Кончилась обычная вода. 
Пили техническую. Детей рвало 
с кровью.

Потом кончилась техниче-
ская. 

Искали выход из города, укра-
инские военные возвращали: 
впереди бои. 

— И лишь когда мы с соседом — 
под пулями — вышли посмотреть, 
что с нашими квартирами, и уви-
дели, что они горят, поняла: надо 
уходить, несмотря ни на что.

Какими-то путями добра-

лись до магазина «МЕТРО», а 
там стоял российский блокпост.

Она торговала материалом 
для наращивания ногтей. Весь 
его хранила дома. 

…Теперь мы с ней даже не вз-
глянули на ногти друг друга. Те-
перь у нее нет дома, дела, из ве-
щей вывезла лишь небольшой 
рюкзак, собранный еще до об-
стрелов. 

В Ростове, благодаря знако-
мым и родственникам, нашла 
квартиру, оформила документы 
на пособие беженцам. 

А потом мариупольская под-
руга позвонила из Краснодара: 
иди в Красный Крест, там тебя 
оденут. У нас тут в Краснодаре 
волонтеры на каждом шагу, ищи 
таких в Ростове. 

И она пришла в ближайший 
Красный Крест на углу Пуш-
кинской и Соколова. В рай-

онное отделение. Вчера ей ска-
зали: приходите завтра. Сего-
дня снова дверь не открывают.

Но напротив Красного Кре-
ста оказалась открытой комна-
та с невероятной красоты леп-
ным потолком (бывшая обще-
ственная приемная Врангеля) — 
заглянула туда. 

По счастью, это оказался 
штаб благотворительного дет-
ского фонда имени Великой кня-
гини Елизаветы Федоровны, в 
подвале которого бесплатный 
магазин с детской одеждой. 
Ростов сносит сюда еще хоро-
шую одежду, из которой вырос-
ли дети, при мне с улицы при-
шли двое: а коляску 
вам можно отдать? А но-
вые туфли?
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ЭКСКЛЮЗИВ

Беженцы из Донбасса ждут парада 
Победы. Именно им, уверены они, 
все закончится.

А К Ц Е Н Т

Кончилась обычная вода. Пили техниче-
скую. Детей рвало с кровью

А К Ц Е Н Т

По газу падения поступлений в бюджет 
от экспорта не наблюдается, несмотря 
на снижение объемов поставок, 
 благодаря росту биржевых цен на него 
в Европе

Австралийский доллар  39,6322
Азербайджанский манат  34,4307
Армянский драм**  14,2124
Белорусский рубль  22,4977
Болгарский лев  30,0520
Бразильский реал  10,8159

Венгерский форинт**  14,3139
Вон Республики Корея***  44,7871
Гонконгский доллар* 74,6965
Датская крона*  78,9940
Доллар США  58,5322
Евро  58,9002

Индийская рупия**  73,7813
Казахстанский тенге**  12,3647
Канадский доллар  44,9729
Киргизский сом**  72,2874
Китайский юань*  87,2451
Молдавский лей*  30,3631

Новый туркменский манат  16,7235
Норвежская крона*  57,5199
Польский злотый  12,2148
Румынский лей  11,8915
СДР 76,6614
Сингапурский доллар  41,6244

Таджикский сомони*  55,7992
Турецкая лира*  33,8812
Узбекский сум****  53,5995
Украинская гривна*  19,8089
Фунт стерлингов  69,5831
Чешская крона*  23,9141

Шведская крона*  55,1795
Швейцарский франк  59,8000
Южноафриканский рэнд*  34,4070
Японская иена**  42,6868

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 14.07.22

Депутаты-консерваторы 
отсеяли 
претендентов 
на пост премьера 
Британии

Конституционный суд РФ 
запретил увольнять 
госслужащих, если они 
не согласны с понижением 
в должности

В Петербурге передано в суд 
первое в этом году 
дело 
о списывании 
на ЕГЭ

Роман Пелевина стал оперой 
с дополненной 
реальностью 
в Театре 
Наталии Сац
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КОШЕЛЕК Наследников 
избавят от нужды 
возвращать кредиты 
банкам

Страховка 
от долга

Наталья Козлова

Вчера в Госдуму был внесен документ, который в слу-
чае принятия должен порадовать наследников. Не всех 
конечно, а лишь тех граждан, кто в наследство может 
получить долг перед банком. Учитывая большую за-
кредитованность населения, таких наследников у нас 
немало. 

Помочь вероятным наследникам должен новый за-
конопроект, о котором накануне внесения его в Думу 
рассказала «Парламентской газете» его автор — зам-
председателя Комитета ГД по туризму и развитию ту-
ристической инфраструктуры Наталья Костенко.

Суть документа в следующем. Стандартная ситуа-
ция сегодня выглядит так. Если с заемщиком банка 
произошло несчастье, а он не успел выплатить кредит, 
то наследники, получив его долги,  начинают платить 
за него. Для тех, кто не в курсе, напомним, что долги 
наследуются. Поэтому умные юристы всегда преду-
преждают потенциальных наследников: прежде чем 
начинать процедуру принятия наследства, тщательно 
надо проверить, на висит ли на этом наслед-
стве долг, в разы превышающий унаследован-
ное имущество.

COVID-19 Универсальные 
лекарства на основе 
антител защитят от вируса

Маски далеко 
не прячьте

Ирина Невинная

Коронавирус остается в России, и постепенно более за-
разные новые подварианты «Омикрона» ВА.4 и ВА.5 
вытесняют исходный, которым мы болели в феврале — 
марте. Именно ВА.4/ВА.5 сейчас вовсю «хозяйничают» 
в Европе и США, вызвав новый всплеск ковида. В Рос-
сии ситуация остается спокойной, хотя в некоторых 
регионах — Москве, Санкт-Петербурге — врачам снова 
прибавилось работы.

В Москве заболеваемость за последние дни выросла 
в 1,5 раза, но пациентов, требующих госпитализации, 
стало больше только на 9% — и это дает надежду, что 
новая волна не нанесет большого ущерба. В целом по 
стране с начала июля число заболевших ежедневно ко-
лебалось на уровне трех тысяч, но вчера приблизилось 
сразу к четырем — специалисты наблюдают, какой бу-
дет дальнейшая динамика. 

«За последние две недели к линии BA.1 варианта 
«Омикрон» отнесено 3,8% от общего количества си-
квенсов, к линии BA.2 — 56,13%, к линиям BA.4/BA.5 — 
38,86%, к геноварианту «Дельта» — 1,21%», — сообщили 
в Роспотребнадзоре. «Существенное изменение числа 
госпитализаций из-за распространения новых 
подвариантов «Омикрона» маловероятно», — 
считает глава ведомства Анна Попова. 

ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ 
Смягчены штрафы 
за незаконные валютные 
операции

Пересчитали 
выручку

Роман Маркелов

В России снижаются штрафы за незаконные валютные 
операции для участников внешнеэкономической дея-
тельности — как компаний, так и физлиц. Закон об этом 
публикует «Российская газета».

Документ вносит поправки в статью 15.25 Кодекса 
об административных правонарушениях, он был ини-
циирован правительством. Поправки касаются право-
отношений с 23 февраля по 31 декабря 2022 года.

Ранее штрафы за незаконные валютные операции 
(это может быть покупка валюты без участия банков; 
переводы валюты без открытия счета через зарубеж-
ных поставщиков платежных услуг; выдача займов в 
пользу нерезидентов и т.д.) составляли для граждан и 
бизнеса от 75% до 100% суммы незаконной валютной 
операции. Теперь планка снижается до 20—40%. Такую 
же планку штрафа закон устанавливает и для долж-
ностных лиц, но штраф за одно нарушение не может 
быть выше 30 тысяч рублей.

Снижаются и штрафы за нерепатриацию рублевой 
выручки в Россию. Ранее диапазон штрафа составлял 
3—10% незачисленной суммы. Теперь «вилка» 
уменьшена до 3—5%, кроме контрактов по 
экспорту леса и лесоматериалов. 
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Гость «СОЮЗа» — 
Президент РАН 
Александр 
Сергеев / стр. 1,3
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПАРЛАМЕНТ Законодатели 
занимались проблемами 
кадастрового учета 
и семеноводства

Путем зерна

Дмитрий Гончарук

Надо стимулировать собственников ставить недви-
жимость на учет, а ведомствам и научным институтам 
придется объединить усилия, чтобы добиться прорыв-
ных решений в семеноводстве. Как решить оба вопро-
са, обсуждали вчера на заседании Президиума Совета 
законодателей РФ, которое провели первый вице-спи-
кер Совета Федерации Андрей Яцкин и вице-спикер 
Госдумы Ирина Яровая.

По планам правительства, в 2022 году в единый 
реестр недвижимости должны быть внесены в полном 
объеме 60 процентов границ территориальных зон и 
65 процентов границ населенных пунктов. «Без созда-
ния полного и точного реестра недвижимости орга-
ны власти лишены 
возможности каче-
ственно принимать 
управленческие ре-
шения», — заявил 
Яцкин. Он полагает, 
что при формиро-
вании трехлетнего 
бюджета необходи-
мо увеличить ассиг-
нования регионам 
на кадастровые ра-
боты. Кроме того, 
необходим федеральный закон, который даст органам 
госвласти и местного самоуправления полномочия вы-
являть правообладателей ранее учтенных и неучтен-
ных объектов недвижимости. Замглавы минэконом-
развития Алексей Херсонцев рассказал, что передачу 
сведений при приеме заявлений о постановке на ка-
дастровый учет и регистрации прав на недвижимость 
упростит проект «Стоп-бумага». Благодаря ему сроки 
оформления через любой офис «Мои документы» со-
кращаются до пяти рабочих дней.

Ирина Яровая заострила свое выступление на 
проблемах семеноводства: в России пока так и не по-
явился свой семенной фонд в должном объеме и ка-
честве. Хотя в стране есть научные институты, под-
ведомственные минобрнауки и минсельхозу, но со-
трудничать друг с другом они до сих пор не научились. 
«Ежегодно министерство сельского хозяйства должно 
представлять национальный доклад, мы планируем 
его сделать предметом реального обсуждения на за-
седаниях Госдумы, как того требует федеральный за-
кон», — пообещала депутат. Она уверена, что пора вы-
рабатывать не дорожные карты, а механизмы реше-
ния вопросов. Также парламентарии предложат выра-
ботать в законодательстве более жесткие критерии и 
ответственность за достижение поставленных целей в 
этой области.  

ЦИК На выборах 
губернаторов выдвинуто 
87 кандидатов

Шесть человек 
на место

Галина Мисливская

Центризбирком оценивает конкуренцию на предсто-
ящих в сентябре выборах как высокую: из 29 действу-
ющих партий в них участвуют 23, в общей сложности 
они выдвинули более 14 тысяч кандидатов на выборы 
всех уровней. За 14 губернаторских мест намерены по-
бороться 87 партийцев и самовыдвиженцев.

«Средний уровень конкуренции на выборах на дан-
ный момент достаточно высокий», — оценила глава 
ЦИК Элла Памфилова. Из представленных ею на вче-
рашнем заседании комиссии данных следует, что к 13 
июля выдвинуто 18 772 кандидата, в том числе — 14 
151 от 23 политических партий, 4438 — в порядке само-
выдвижения и 183 человека от 6 общественных орга-
низаций.

В прямых выборах губернаторов, которые пройдут 
в 14 регионах, пока намерены участвовать 87 канди-
датов, большинство — 81 — от 16 политических партий, 
еще шестеро — самовыдвиженцы. Таким образом, сред-
ний «конкурс» на одно губернаторское место состав-
ляет шесть человек. 
Именно столько 
кандидатов претен-
дует на пост глав Уд-
муртии, Калинин-
градской, Новго-
родской, Рязанской, 
Свердловской обла-
стей. Чуть меньше 
желающих стать ру-
ководителем Марий 
Эл, Владимирской и 
Саратовской обла-
стей. Самая низкая 
пока конкуренция — 
по четыре кандидата — в Бурятии и Томской области. А 
самая высокая — в Республике Коми — 13 кандидатов.

В шести субъектах в этом году пройдут выборы но-
вых составов заксобраний. Там уже выдвинуто 1013 
кандидата, из них 872 — по спискам от 12 партий, 112 
по одномандатным округам от 10 партий, 29 — в поряд-
ке самовыдвижения.

В Бурятии, Марий Эл, Удмуртии и Ярославской об-
ласти планируется организовать стопроцентное ви-
деонаблюдение на участках. Во Владимирской области 
охват составит не менее 70 процентов участков. «Все 
это говорит о высоком уровне подготовки наших кол-
лег, которые, несмотря на все обстоятельства, спокой-
но работают и готовят регионы к выборам», — считает 
Памфилова.

Напомним, видеонаблюдение на участках и в по-
мещениях территориальных уже стало привычным 
на федеральных выборах. На региональных же власти 
сами, исходя из своих возможностей, принимают ре-
шение об использовании видеокамер. В конце июня 
ЦИК утвердил порядок организации этого процесса 
для субъектов РФ, аналогичный тому, что действовал 
на выборах в Госдуму в прошлом году. Трансляция с 
участков в ходе голосования будет круглосуточно до-
ступна на служебном портале. Доступ получат партии, 
кандидаты и избиркомы.

Единый день голосования пройдет 11 сентября. 
Большинство субъектов, где проходят губернаторские 
кампании, выбрали трехдневный формат (9 из 14, 
где состоится прямое голосование), в Томской и Ки-
ровской областях участки будут работать два дня, в Бу-
рятии, Марий Эл и Свердловской области организато-
ры выборов решили ограничиться одним днем.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин проверил работу кол-центра Росреестра, 
позвонив с вопросом о дачной амнистии

Звонок по службе
Владимир Кузьмин

У
слуги по дачной амнистии 
должны предоставляться 
вовремя, а все процедуры 

— быть для граждан комфортны-
ми, заявил премьер-министр 
Михаил Мишустин. Непосред-
ственно при руководителе Ро-
среестра он позвонил в кол-
центр ведомства, чтобы узнать, 
какие документы необходимо 
предоставить для регистрации 
участка.

Председатель правительства 
провел рабочую встречу с гла-
вой Федеральной службы госу-

дарственной регистрации, ка-
дастра и картографии Олегом 
Скуфинским. Основной функци-
ей Росреестра Мишустин счита-
ет гарантию прав собственности 
граждан, и возможности оформ-
лять имущественные права в 
упрощенном порядке интересо-
вали премьера в первую очередь.

Так, с 1 июля вступил в силу 
новый закон о дачной амни-
стии. «Очень важно, чтобы все 
здесь было сделано четко, все 
услуги предоставлялись вовре-
мя и, главное, людям было ком-
фортно», — указал глава кабине-
та министров.

Упрощенный порядок реги-
страции прав на жилье и са-
довые дома теперь действует 
до 2031 года, напомнил Ску-
финский. Право пожизненного 
наследуемого владения и бес-
срочного постоянного поль-
зования признается автома-
тически правом собственно-
сти в силу закона. «Люди смо-
гут оформить дома, которые 
были построены без докумен-
тов до 1998 года, в упрощен-
ном порядке без суда, — под-
черкнул Скуфинский. — И что 
тоже очень важно, теперь гра-
ницы участков можно офор-

мить фактически по забору, не 
доказывая в суде, что ты владел 
участком 15 лет и более».

С 1 сентября прошлого года 
заработал закон о гаражной 
амнистии. За девять месяцев им 
воспользовались 55 тысяч гра-
ждан. Росреестр, заверил гла-
ва службы, оказывает людям 
необходимую консультацион-
ную поддержку на всех этапах.

Михаил Мишустин заин-
тересовался, как в ведомстве 
организована обратная связь с 
населением. Олег Скуфинский 
заявил о круглосуточной работе 
центра телефонного обслужи-
вания, время ответа оператора 
сократилось в три раза и состав-
ляет 48 секунд. Председатель 
правительства решил это про-
верить тут же — попросил но-
мер телефона «горячей линии» 
и позвонил на нее. Оператор 
ответила досрочно, объяснила 
звонящему, какие документы 
необходимы, чтобы воспользо-
ваться дачной амнистией. Пре-
мьер-министр узнал, как зовут 
сотрудницу, и поблагодарил Та-
тьяну Кунгурову за профессио-
нальный ответ.

Росреестр активно работа-
ет в рамках антикризисного 
плана правительства — принят 
ряд законодательных инициа-
тив по поддержке социальной 
сферы и экономики. Наиболее 
важными руководитель феде-
ральной службы считает льгот-
ное предоставление земельных 
участков для производства про-
дукции в целях импортозаме-
щения, сокращение на два ме-
сяца процедуры получения зе-
мельных участков, возмож-

ность арендаторам в упрощен-
ном порядке продлевать дого-
воры на три года. «Для бытовой 
недвижимости впервые уста-
новлен конкретный срок прове-
дения кадастровых работ — три 
дня. До трех дней также сокра-
щены сроки кадастрового уче-
та и регистрации прав», — напо-
мнил Скуфинский.

После успешного пилотного 
проекта по сокращению учетно-
регистрационных действий Ро-
среестр распространил его прин-
ципы на всю страну. В результа-
те сроки по ипотеке уменьши-
лись до двух дней, а если доку-
менты подаются в электронном 
виде — не более одного дня. «Доля 
электронного взаимодействия с 
региональными органами вла-
сти и органами местного само-
управления увеличилась в два 
раза, сегодня она составляет 
91%», — доложил глава ведом-
ства. С 29 июня служба перешла 
на безбумажный документообо-
рот с многофункциональными 
центрами, что экономит еще два 
дня на логистику учетно-реги-
страционных действий.

До конца года Росреестр на-
мерен разработать 11 новых 
сервисов. Например, сервис 
«Индивидуальное жилищное 
строительство» упростит про-
цедуры для людей и застройщи-
ков при взаимодействии с ор-
ганами власти, рассказал Ску-
финский. Сервис «Мои объек-
ты недвижимости» поможет 
гражданам и бизнесу монито-
рить изменения как по своим 
объектам, так и по территории, 
на которой эти объекты распо-
ложены.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил ситуацию на рынке труда 
в Кабардино-Балкарии

Республика берет 
на контроль

Кира Латухина

П
резидент встретил-
ся в Кремле с главой 
Кабардино-Балкар-
ской Республики. 
Речь шла о ситуации 
на рынке труда и но-
вых проектах. Вла-
димир Путин на-
звал хорошими тем-

пы строительства и инвестиции, 
но отметил проблемы с занято-
стью. Также президент заявил, 
что в России будет построено 
свыше 900 школ за два года.

«Как дела в республике?» — 
сразу поинтересовался Путин. 
«Обстановка стабильная», — за-
верил Казбек Коков. «У вас, я 
смотрю, темпы строительства 
очень хорошие набраны», — оце-
нил президент. «За предыдущий 
год рост — свыше 18 процен-
тов», — добавил он, подчеркнув, 
что это очень прилично. «Инве-
стиции — достаточно хороший 
показатель», — также заметил 
Путин. Рост к прошлому году — 
104 процента.

«Но сохраняются тем не ме-
нее некоторые проблемы на 
рынке труда все-таки», — про-
должил президент. «Сегодня 
это один проблемный вопрос. 
Еще один проблемный вопрос: 
все-таки мы не достигли жела-
емого уровня оплаты труда ра-
ботников. Здесь мы немного от-
стаем», — признал собеседник. 
Но с августа зарплаты бюджет-
ников вырастут на десять про-
центов. Также идет работа с ле-
гализацией занятости, выводом 
из тени, потому что не всегда 
доходы показывают в полном 

объеме, заметил Коков. Средняя 
зарплата — лишь 31 тысяча 712 
рублей. «Хотя там есть рост 106 
процентов, но в реальном выра-
жении не достигаем результа-
та», — сказал глава республики.

Зато удалось повысить до-
ходы жителей на 9,3 процента. 
«Но база низкая у вас», — резон-
но заметил Путин. «24,2 про-
цента — это был показатель бед-
ности в республике. Сегодня 18 
процентов достигли — опреде-
ленный результат», — отчитался 
докладчик, также заметив, что 
на повышении благосостояния 

жителей кавказских республик 
сказались решения президента 
по поддержке семей с детьми.

Растет и турпоток: с прошло-
го года он удвоился. «Мы пер-
вый раз планку в миллион ту-
ристов перешагнули. Сегодня 
эта тенденция сохраняется: по 
итогам шести месяцев у нас уже 
550 тысяч туристов — это поряд-
ка шести процентов рост отно-
сительно прошлого года», — со-
общил Коков.

Среди точек роста глава рес-
публики назвал развитие лег-
кой, текстильной промыш-

ленности. Один из значимых 
проектов — возобновление до-
бычи вольфрамо-молибдено-
вых руд. «По дорогам очень не-
плохо идем: порядка 150—170 
километров мы ежегодно ре-
монтируем, строим. Также Ро-
савтодор: сегодня по террито-
рии республики в 2022—2023 
годах должны завершить ре-
конструкцию трассы «Кавказ» 
до четырех полос», — сообщил 
Коков.

С 2019 по 2021 год в регион 
было направлено 20 млрд ру-
блей на социальные проекты: 
строительство школ, детсадов. 
«Мы в целом в стране должны 
будем построить свыше 900 
школ в ближайшие два года», — 
заметил Путин. До 2024 года в 
Кабардино-Балкарии появятся 
24 новые школы, рассказал со-
беседник. К этому же сроку бу-
дет закрыт вопрос по матери-
ально-техническому обеспече-
нию школ.  

Казбек Коков рассказал главе госу-
дарства о социально-экономиче-
ской обстановке в регионе.

Михаил Мишустин: Гарантия прав собственности — функция непростая. И важно получать обратную связь от людей.
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Растет и турпоток: с прошлого года он удвоился. «Мы первый 
раз планку в миллион туристов перешагнули. Сегодня 
эта тенденция сохраняется: по итогам шести месяцев у нас 
уже 550 тысяч туристов — это порядка шести процентов 
рост относительно прошлого года», — сообщил Коков

РЕШЕНИЕ КС РФ 
разъяснил 
порядок 
перевода 
госслужащих 
на другую 
должность

БЕЗ СОГЛАСИЯ 
НЕ ПОНИЖАТЬ
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ 
запретил увольнять госслужа-
щих в том случае, если они не 
согласны с перераспределени-
ем обязанностей и понижением 
в должности. 

Положения ФЗ «О государ-
ственной гражданской службе 
РФ» признаны не противоре-
чащими Конституции России, 
поскольку они «не предпола-
гают изменения по инициати-
ве представителя нанимателя 
существенных условий заклю-
ченного с гражданским слу-
жащим служебного контрак-
та» при внесении изменений в 
штатное расписание. 

Однако дело заявительницы 
Ларисы Зарубиной при этом 
подлежит пересмотру — решил 
главный суд страны.

 С жалобой в высшую юри-
дическую инстанцию Рос-
сии Лариса  Зарубина обрати-
лась потому, что ей фактиче-
ски предложили понижение в 
должности.  

С 2008 года она занимала 
должность референта депар-
тамента бюджетной политики 
в отраслях социальной сферы 
и науки Министерства финан-
сов РФ. 

Но в 2019 году этот депар-
тамент был реорганизован. 
Должность Зарубиной сокра-
тили, ей предложили другую 
вакансию со сходными функ-
циями, однако она от предло-
жения отказалась. Аргументы 
заявительницы Ларисы Зару-
биной были таковы.

Ее новая работа относилась 
бы к ведущей группе должно-
стей, в то время как прежняя 
— к главной группе. То есть на-
лицо было явное понижение 
статуса, а возможно, и зар-
платы. 

Из-за несогласия с условия-
ми служебного контракта тру-
довой договор с Ларисой Зару-
биной расторгли и оспорить 
это решение в судах, а также 
получить компенсацию за вы-
нужденный прогул бывшей со-
труднице минфина не удалось. 

По мнению заявительницы 
Зарубиной, суды приравня-
ли основание увольнения гра-
жданского служащего в случае 
письменного отказа от заме-
щения иной должности в связи 
с существенным изменением 
условий контракта к другому 
основанию — отсутствие согла-
сия на замещение иной долж-
ности. 

«Такое толкование приво-
дит к неопределенности право-
вых норм, не способствует их 
единообразному пониманию 
всеми правоприменителями, 
допускает возможность произ-
вольного применения данных 
положений закона, что не соот-
ветствует статье 19 Конститу-
ции РФ», — указала Зарубина в 
жалобе, имея в виду запрет раз-
личного отношения к гражда-
нам, находящимся в одинако-
вом положении.

Судьи Конституционного 
суда РФ, принимая решение, 
отметили, что в деле Ларисы 
Зарубиной произошло сме-
шение понятий. Однако это не 
связано с конституционностью 
нормы. 

— Истолкование оспаривае-
мых законоположений как поз-
воляющих расценивать отсут-
ствие согласия гражданского 
служащего на замещение вновь 
созданной должности гра-
жданской службы в качестве 
его письменного отказа приво-
дит к недопустимому смеше-
нию правил. И, как следствие, 
к выбору основания увольне-
ния, не согласующегося с фак-
тическими обстоятельствами, 
а тем самым — и к нарушению 
не только указанных консти-
туционных предписаний, но 
и конституционных прав это-
го гражданского служащего, 
предусмотренных статьей 37 
(часть 1) Конституции РФ, — 
указал КС РФ.

Дело Ларисы Зарубиной 
подлежит пересмотру.  

За посты 
и мандаты 
на выборах всех 
уровней борются 
представители 
23 партий

В России пока так 
и не появился 
свой семенной 
фонд в должном 
объеме и качестве

Из-за несогласия 
с условиями 
контракта 
трудовой договор 
с Зарубиной 
расторгли
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

КАК ГОТОВИТСЯ К БОЯМ МОРСКАЯ ПЕХОТА ДНР

Владимир Аносов,
Донецкая Народная 
Республика

Б
ойцы легендарного девя-
того полка ДНР, принимав-
шие участие в освобожде-

нии завода имени Ильича в Ма-
риуполе, продолжают контро-
лировать территорию возле Ав-
деевки и удерживают позиции, 
защищая их от контрударов ВСУ, 
пытающихся прорваться в До-
нецком направлении. 

Журналисты «РГ» побыва-
ли в расположении знаменито-
го девятого полка морской пе-
хоты Народной милиции ДНР — 
того, который всегда находится 
на острие атаки. 

Тишина под обстрелами
В сопровождении командира 

9-го штурмового полка морской 
пехоты с позывным «Спартак» 
выезжаем из Донецка в направ-
лении Ясиноватой. Недалеко от 
нее находится поселок городско-
го типа Верхнеторецкое. Это 
наша конечная точка. 

После референдума в ДНР в 
мае 2014 года поселок вошел в 
состав Донецкой Народной Рес-
публики и в дальнейшем ока-
зался в центре боевых действий. 
Поселок сильно пострадал. Со-
гласно официальной статисти-
ке, было повреждено 277 жилых 
домов, объектов инфраструкту-
ры, а также детский сад, школа, 
церковь, поселковый совет. 

Уходя из Верхнеторецко-
го, националисты взорвали эти 
строения и закидали лепест-
ковыми минами поля и лесопо-
лосы вокруг поселка. Их военная 
техника стояла среди жилых до-
мов и на территории сельскохо-
зяйственной фермы.

— У нас пока тишина. Ну как 
тишина. Нас обстреливают, 
прилетают мины и снаряды, — 
рассказывает командир «Девят-
ки». — Мы бережем людей, нам 
еще страну восстанавливать. 
Освободили Новоселку, взя-

ли под контроль трассу Ясино-
ватая — Константиновка, но не 
всю, а тот отрезок, что как раз 
возле Авдеевки, пытаемся дви-
гаться дальше, создать «котел» 
для украинских войск. Работу 
выполняем совместно с други-
ми подразделениями и союзны-
ми войсками. Главное — не до-
пустить контратак в Донецком 
направлении. Взятие Авдеевки  — 
для нас стратегически задача, 
так как оттуда ВСУ ведут обстре-
лы Донецка. Когда их выбьют с 
позиций, атаки на столицу рес-
публики прекратятся. 

— Военной карьерой я обя-
зан командиру батальона «Вос-
ток» Александру Ходаковско-
му, у него я начинал службу в 
2014 году в должности команди-
ра роты, — продолжает «Спар-
так». — У меня семья живет в До-
нецке — это наша Родина, никому 
ее не отдадим. Жена и дочь живут 
в одном из обстреливаемых рай-
онов, но никуда не переезжают. 
Какой я буду командир, если се-
мья моя уедет? Кстати, мой по-
зывной — это мое имя, Спартак. 
Недавно моей дочери Сабире 
предложили перевестись учить-
ся в Москву, но она отказалась. 
Закончила второй курс Донецко-
го национального медицинского 
университета, пошла работать 
волонтером в областную цен-

тральную клиническую больни-
цу в Донецке. Уже помогала про-
водить операции, приблизила 
свою мечту стать хирургом. Раз-
ве это не поступок для 19-летнего 
человека, который под ежеднев-
ными обстрелами помогает ле-
чить больных и раненых людей? 

Спартак благодарит за гума-
нитарную помощь — продукты 
и, особенно, средства связи. По 
его словам, бойцам сейчас нуж-
ны тепловизоры и приборы ноч-
ного видения. Есть потребность 
в беспилотниках (БПЛА). Благо-
даря добровольческим мисси-
ям из Москвы и Московской об-
ласти оборудование понемно-
гу поступает. На днях координа-
тор гуманитарной миссии Мо-

сковской области Роман Кирица 
в рамках акции «Доброе дело» 
вручил командиру «Девятки» 
золотые часы от губернатора 
Московской области Андрея Во-
робьева. По словам Кирицы, на-
градные часы вручили за ока-
зание помощи и организацию 
охраны гуманитарных конвоев в 
прифронтовых территориях. 

Американские «подарки» 
Девятый полк морской пехо-

ты НМ ДНР заходил в Мариуполь 
с юга и во взаимодействии с дру-
гими подразделениями блокиро-
вал выход к морю и в город нац-
батальонов и подразделений 
ВСУ, укрывавшихся на террито-
рии «Азовстали». А еще были бои 
в Запорожье. 

Естественно, без развед-
ки в современном бою не обой-
тись. Это особое подразделение 
не только в морской пехоте. Мы 
увидели, как проходит трени-
ровка разведчиков по проверке 
домов. Эти мероприятия назы-
ваются «зачистка». 

Нас предупредили о мерах 
предосторожности. Работать 
здесь журналистам сложно, осо-
бенно с фото- и видеокамерой, 
потому что нельзя «светить» по-
зиции бойцов.

— Очень активно действует 
артиллерия противника, напря-

женные артиллерийские дуэли 
проходят ежедневно, — поясняет 
командир разведроты с позыв-
ным «Охотник». — Наша задача 
— не показать позиции ни девято-
го полка ДНР, ни других подраз-
делений, в том числе Российской 
армии. Поэтому выдвигаться на 
передовую не будем. 

По оперативным данным, 
союзные войска и силы Народ-
ной милиции Донецкой Народ-
ной Республики продвигаются 
вперед, несмотря на активное со-
противление противника. 

— У бойцов духа хватает, во-
семь лет терпели, ждали. Зада-
ча — выжить, чтобы победить, а 
не победить, чтобы выжить,  — 
поясняет «Охотник». — Нико-
го не обижаем. По возможности 

всем помогаем. Солдаты доволь-
ны тем, что могут помочь гра-
жданским. Правда, жителей в 
поселке мало. 

Боевое подразделение видно 
сразу — по трофеям. По террито-
рии, которую контролирует де-
вятый полк, мы передвигаемся 
на бронированном «Хаммере», 
который американские военные 
подарили националистам пол-
ка Азов (террористическая ор-
ганизация, запрещенная в РФ. — 
Прим. ред.). 

— Мы его захватили. Спаси-
бо американцам. Жаль, что дей-
ствуют через посредников, луч-
ше бы нам их сразу поставляли, 
дешевле обошлось бы амери-
канским налогоплательщикам. 

На днях уничтожили разведчи-
ков ВСУ при переходе линии со-
прикосновения. Так у одного из 
них была американская снайпер-
ская винтовка с дорогим прице-
лом. Теперь она у нас на вооруже-
нии, — продолжает «Охотник». — 
Сейчас отработаем один из прие-
мов зачистки улицы и дома. Глав-
ное — во время работы не стоять 
перед разведгруппой. В отвое-
ванных кварталах нужно прове-
рить каждый дом. 

Уроки разведки
Рота делится на группы по 

несколько человек и тут же при-
ступает к работе. Движения раз-
ведчиков выверены до милли-
метра, проверка квартиры или 
дома занимает всего несколько 

минут, однако скорость здесь — 
не главное. 

Сплошная зачистка подразу-
мевает осмотр каждого помеще-
ния. Поэтому всем жителям ре-
комендовано при уходе из квар-
тир оставлять ключи соседям 
или старшему по подъезду, в про-
тивном случае дверь придется 
выломать. С местными жителя-
ми бойцы ведут себя вежливо и 
учтиво, и сами люди к таким про-
веркам относятся с пониманием.

— Среди изъятого у укра-
инских националистов неред-
ко встречаются краденые вещи 
— часы, советские награды или 
женские украшения. Ближе к ли-
нии соприкосновения обнару-
живаем тайники с гораздо более 
опасными находками — оружием 
и противотанковыми комплекса-
ми зарубежного производства. 
Ликвидация таких схронов тоже 
входит в число наших обязатель-
ных задач. Покидая Верхнето-
рецкое, националисты и воен-
нослужащие ВСУ грабили дома, 
разбивали мебель, переворачи-
вая все вверх дном. Может, иска-
ли потерянную совесть? — заду-
мывается «Охотник». — Передви-
гаться по улицам лучше в броне-
машине или за ней. Необходимо 
следить за окнами и дверями, 
чтобы оттуда никто не выстре-
лил. Когда заходим в дом, где нет 
хозяев, прежде чем идти вперед, 
убеждаемся в отсутствии мин 
и растяжек. Эти действия уже 
доведены до автоматизма. Еще 
нужно прикрывать друг друга 
при перемещении, чтобы никто 
не выстрелил в спину.

Разведчики показывали жур-
налистам разбитые дома и бро-
шенную технику ВСУ, но при 
этом не забывали нас охранять. 
Такая вот у них обязанность — 
охранять всех.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Переданными странами НАТО реактивными системами залпового огня украинские военные предпочитают бомбить в основном гражданские объекты. Из-за этого страдает и посевная техника. 

МИНОБОРОНЫ

УКРАИНСКИЕ БОЕВИКИ ОТВЕТИЛИ ЗА ОБСТРЕЛ НОВОЙ КАХОВКИ

Юрий Гаврилов 

Н
е остался без бы-
строй и жесткой ре-
акции нашей армии 
массированный об-
стрел украински-
ми военными горо-
да Новая Каховка 
в Херсонской об-
ласти. В результа-

те него в минувший понедель-
ник порядка 65 жилых домов и 
объектов социальной инфра-
структуры получили поврежде-
ния или были полностью разру-
шены, 90 мирных граждан по-
страдали, несколько человек по-
гибли и пропали без вести. На 
ракетную атаку с применением 
американских реактивных си-
стем залпового огня HIMARS 
российские войска ответили 
мощными ударами по позициям 
и тыловым структурам ВСУ.

Вчера официальный предста-
витель Минобороны России ге-
нерал Игорь Конашенков сооб-
щил, что высокоточными раке-
тами воздушного базирования 
на территории судостроительно-
го завода в городе Николаев уни-
чтожено свыше 350 украинских 
военнослужащих и 20 единиц 
военной техники из состава ре-
зерва оперативно-тактической 
группы «Каховка».

Кроме того, в результате уда-
ра высокоточным оружием ВКС 
России по пункту временной 
дислокации артдивизиона 59-й 
мотопехотной бригады в восточ-
ной части Николаева ликвиди-
рованы до 70 военнослужащих 
артиллерийских подразделений 
ВСУ, десять самоходных гаубиц 
2С1 «Гвоздика» и более 10 еди-
ниц автомобильной и специаль-
ной техники.

Судя по ежедневным свод-
кам нашего минобороны о ходе 
специальной военной операции, 
противник несет значительные 
потери на всех направлениях. 

Так, около населенного пунк-
та Дементиевка в Харьковской 
области удалось ликвидировать 
диверсионно-разведывательную 
группу 242-го батальона 241-й 

бригады теробороны. Ее накану-
не перебросили в этот район из 
Киева. «Пять боевиков уничто-
жены на месте, еще десять укра-
инских военнослужащих захва-
чены в плен», — доложил Кона-
шенков.

По его словам, за сутки ВКС 
России уничтожили еще два ко-
мандных пункта противника в 
районе населенного пункта Бе-
резнеговатое в Николаевской 
области. На воздух взлетел склад 
боеприпасов под Северском. 

В районе Белогорья Запорож-
ской области были выведены из 
строя семь единиц бронетанко-
вой техники 60-й механизиро-
ванной бригады ВСУ. 

В рамках контрбатарейной 
борьбы нашим артиллеристам 
удалось поразить на огневых 

позициях в районе населенного 
пункта Константиновка в ДНР 
взвод реактивных систем залпо-
вого огня «Ураган».

Вновь эффективно действо-
вали наши оперативно-тактиче-
ская и армейская авиация, ра-
кетные войска и артиллерия. За 
сутки они уничтожили 11 пунк-
тов управления, подразделения 
артиллерии на огневых позици-
ях в 102 районах, а также живую 
силу и военную технику ВСУ в 
123 районах.

Российские истребители сби-
ли в воздухе еще три самолета 
Украины. Штурмовик Су-25 и 
бомбардировщик Су-24 были 
ликвидированы в районах насе-
ленных пунктов Новоукраин-
ка и Барвенково в Донецкой На-
родной Республике. Истребитель 
МиГ-29 — в районе Баштанки в 
Николаевской области. «Кроме 
того, еще один Су-25 воздушных 
сил Украины сбит в районе Ши-
рокое Николаевской области 
российскими средствами проти-
вовоздушной обороны», — доба-
вил Конашенков.

А это — другие результаты 
боевой работы наших зенитных 
ракетных комплексов. За сутки 
их расчеты уничтожили 9 укра-
инских беспилотников. Враже-
ские дроны сбили в районах Ди-
бровное, Глубокое, Лукьянцы, 

Бражковка, Липцы и Песчаное 
в Харьковской области. А также 
около Снегиревки в Николаев-
ской области и близ Карповки в 
ДНР. Над населенными пунктами 
Веселая Тарасовка, Покровское, 
Константиновка, городом Лиси-
чанск в ЛНР и в районе Костырка 
Херсонской области были пере-
хвачены пять баллистических 
ракет «Точка-У». 

В районах населенных пунк-
тов Топольское, Долгенькое и 
Сулиговка Харьковской обла-
сти, а также Харцызск, Авдеев-
ка и Карповка в ДНР, в окрестно-
стях Родаково, Смелого, Зимого-
рья и Лотиково на территории 
Луганской Народной Республи-
ки и близ города Луганск сби-
ты в воздухе 18 снарядов реак-
тивной системы залпового огня 
«Ураган».

Всего с начала специаль-
ной военной операции, по дан-
ным Минобороны России, укра-
инские войска потеряли 247 
самолетов, 137 вертолетов, 1522 
беспилотника, 354 комплекса 
ПВО, 4050 танков и других бро-
немашин, 744 РСЗО, 3145 ору-
дий полевой артиллерии и мино-
метов, а также 4192 военных ав-
томобиля.  

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
минобороны рассказали 
еще о трех подвигах, со-
вершенных российскими 

военнослужащими в ходе во-
енной спецоперации по защи-
те республик Донбасса. 

Начальник штаба мото-
стрелкового соединения Бал-
тийского флота полковник 
Александр Лазарев руководил 
обороной позиций при напа-
дении на них националистов. 
Противник неоднократно пы-
тался прорвать оборонитель-
ные рубежи с разных сторон, 
используя танковые и стрел-
ковые подразделения, а также 
ведя огонь из крупнокалибер-
ных орудий. Полковник Лаза-
рев организовал подавление 
огневых точек националистов 
прицельным огнем российской 
артиллерии.

Более 15 часов российские 
военнослужащие сдерживали 
атаки националистов. 

По итогам боя украинские 
боевики потеряли более 30 че-
ловек живой силы, а также бо-
лее пяти единиц бронетехники 
и артиллерийских орудий. 

Штурмовой отряд под ко-
мандованием старшего лейте-
нанта Ислама Тугушева про-
чесывал прилегающий к одно-
му из населенных пунктов уча-
сток леса. Ислам обнаружил 
группу вооруженных национа-
листов, значительно превосхо-
дящую числом российских во-
еннослужащих. Несмотря на 
это, отряд, заняв выгодные ог-
невые позиции, вступил в бой. 
Внезапной атакой наши бойцы 
сковали действия национали-
стов и внесли в их ряды панику. 

В ходе боя старший лейте-
нант Тугушев получил ране-
ние, однако из боя не вышел и 
продолжил руководить лич-
ным составом. В результате  
было уничтожено 25 национа-
листов. Остальные боевики от-
ступили. 

Рядовой Буян Сат, действуя 
в составе своего подразделе-
ния, обеспечивал безопасное 
передвижение колонны. Сле-
дуя по маршруту, он обнару-
жил действующую диверсион-
ную группу националистов, 
оборудующих огневые пози-
ции для засады. Рядовой Сат 
немедленно доложил  об этом 
командиру, после чего вступил 
в бой.

Через какое-то время Буян 
получил осколочное ранение 
от разорвавшейся неподалеку 
гранаты. Самостоятельно ока-
зав себе и раненому товарищу 
первую помощь, он продолжил 
вести бой.

В итоге рядовой Сат уничто-
жил 12 националистов. Группа 
боевиков, готовивших засаду, 
была ликвидирована. «Благо-
даря действиям рядового  Сата 
готовящаяся провокация была 
сорвана, колонна прибыла без 
потерь», — пояснили в Минобо-
роны России.  

— Видео на сайте
rg.ru/art/2352016

Полковник Александр Лазарев 
умело руководил обороной наших 
позиций при нападении на них.

Старший лейтенант Ислам Тугушев 
в прилегающем лесу обнаружил 
и обезвредил группу боевиков.  

Рядовой Буян Сат предотвратил  
нападение националистов 
на колонну нашей техники.

БЕЗОПАСНОСТЬ

КТО И ЧТО СТОИТ ЗА АТАКОЙ 
ДРОНОВ НА ЭНЕРГОДАР
Юрий Гаврилов

Предпринятая в минувший 
вторник воздушная атака на 
Энергодар могла быть нацеле-
на на местную атомную элек-
тростанцию. Об этом заявил 
член главного совета военно-
гражданской администрации 
Запорожской области Влади-
мир Рогов. «Обстрел ведется 
в непосредственной близости 
от атомной станции. Что это — 
пристрелка или запугивание 
населения — сказать сложно. 
Мы не знаем, какие у них цели. 
Но в непосредственной близо-
сти от АЭС осуществлены об-
стрелы»,  — сказал он.

Напомним, что 12 июля ВСУ 
направили на Энергодар шесть 
ударных беспилотников. Есть 
данные, что среди них были так 
называемые дроны-камикадзе. 
Как минимум три беспилотника 
российские ПВО сбили. 

Во вторник вечером эту вар-
варскую атаку прокомменти-
ровал начальник Национально-
го центра управления обороной 
РФ генерал-полковник Михаил 
Мизинцев. Он, в частности, со-
общил, что 12 июля украинские 
неонацисты, используя беспи-
лотные летательные аппараты, 
нанесли удар двумя 120-мм ми-
нами по зданиям, находящим-
ся в непосредственной близо-
сти от Запорожской АЭС. «Это 
не первая циничная провокация 
киевского режима на радиаци-
онно-опасных объектах, орга-
низованная западными курато-
рами, которые, реализуя свои 
преступные цели, руками Киева 

подвергают опасности миллио-
ны граждан Украины», — сказал 
генерал.

А Владимир Рогов предполо-
жил, что спровоцировать ата-
ку могло стремление киевских 
властей во что бы то ни стало 
скрыть от мировой обществен-
ности характер секретных ис-
следований, которые в послед-
ние годы проводились на атом-
ной электростанции. «Режимом 
Порошенко — Зеленского на АЭС 
были санкционированы запре-
щенные эксперименты. Начи-
ная от большого количества 
ядерных материалов, которые 
не нужны для работы станции и 
не могли появиться в результате 
работы ее реакторов, и заканчи-
вая массой других моментов», — 
объяснил Рогов РИА Новости. 

По его словам, согласно ре-
гламенту, зафиксировать все 
противоправные действия на 
АЭС должны специалисты Меж-
дународного агентства по атом-
ной энергии. «Как только стало 
известно о желании делегации 
МАГАТЭ посетить Запорожскую 
атомную станцию, Зеленский 
отдал приказ начать обстрел 
Энергодара. Он пошел на этот 
шаг, чтобы сорвать возможный 
приезд инспекции МАГАТЭ под 
предлогом опасной обстанов-
ки в городе. Тем самым запу-
гивая иностранных специали-
стов и продолжая скрывать свои 
запрещенные манипуляции с ра-
диоактивными материалами на 
ЗАЭС», — подчеркнул член глав-
ного совета военно-гражданской 
администрации Запорожской 
области.  

А К Ц Е Н Т

На судостроительном заводе 
в Николаеве уничтожены 350 
военных ВСУ и 20 единиц техники 
из резерва оперативно-тактической 
группы «Каховка»

Разведчики 9-го полка морской пехоты Народной милиции ДНР отрабатывают тактику зачистки территории.

А К Ц Е Н Т

Боевое подразделение видно сразу — 
по трофеям. По территории, 
которую контролирует девятый полк, 
мы передвигаемся на бронированном 
«Хаммере»

А К Ц Е Н Т

Покидая Верхнеторецкое, 
националисты и военнослужащие ВСУ 
грабили дома, разбивали мебель, 
переворачивая все вверх дном
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ТЕНДЕНЦИЯ Майнеры 
криптовалют активно 
распродают оборудование

Видеокарты 
сильно сдали

Олег Капранов

Рынок майнинга в России продолжает падать из-за 
низкого курса криптовалют, что делает это произ-
водство не слишком привлекательным. Как следствие, 
майнеры активно распродают свое имущество, что-
бы вернуть хотя бы часть денег, вложенных в бизнес, 
рассказали «Российской газете» сразу несколько 
участников рынка. Некоторые из них при этом опус-
каются до откровенно мошеннических схем.

Падение капитализации криптовалютного рынка 
подтолкнуло многих майнеров продавать видеокарты 
и иное оборудование. Для частных лиц и малого биз-
неса стало сложнее извлекать прибыль в индустрии 
майнинга и энергоемких блокчейн-вычислений. При 
этом крупные игроки на рынке в силу больших ре-
сурсов сохраняют возможности для развития произ-
водства.

«Снижение цен на оборудование почти в четыре 
раза и операционных расходов на строительство ин-
фраструктуры для энергоемких вычислительных про-
цессов в промышленных масштабах серьезно подстег-
нули нашу инвестиционную деятельность в масштабах 
всей России. В июне мы запустили центр обработки 
данных в Усть-Илимске, мощность которого в 2022 
году составит 87,2 МВт, а количество сотрудников — 
порядка 70 человек», — говорит Игорь Рунец, основа-
тель и генеральный директор BitRiver.

Рунец отметил, что рынок майнинга в России по-
прежнему обладает очень высоким потенциалом. 
Объемы заказов на майнинг и блокчейн-вычисления 
со стороны клиен-
тов в первом полу-
годии 2022 года по-
чти удвоились по 
сравнению со вто-
рым полугодием 
прошлого года.

Если крупные 
игроки наращи-
вают мощности в 
ожидании восста-
новления рынка, то 
частные лица и мел-
кие майнинговые 
компании понесли 
свою технику на продажу, в том числе на такие пло-
щадки, как Wildberries и Avito, что привело к заметно-
му падению цен на видеокарты, которое продолжилось 
после стремительного обвала в июне, полагает глав-
ный редактор Ferra.ru Евгений Харитонов.

«Даже после беспрецедентного обвала цен в июне 
2022 года и роста курса доллара видеокарты не нача-
ли дорожать. В среднем цены в сравнении с июньскими 
снизились еще на 10—15% в зависимости от класса ви-
деокарт (флагманы упали в цене больше, чем бюджет-
ные модели)», — сообщил он.

По словам Харитонова, меньше всего подешевела 
(всего на 5%) RTX 3050, потому что у AMD для нее нет 
симметричного ответа, больше всего (на 24%) подеше-
вела RTX 3070 Ti — как «почти флагманская, но толь-
ко почти» модель, она не выдерживает конкуренции с 
RTX 3080 10 Gb (изначальная модификация RTX 3080) 
и RTX 3080 12 Gb (новая модификация, выпускается 
с января), которыми наводнился рынок после начала 
«криптовалютной зимы».

«Дальнейшие цены на видеокарты в России зависят 
от стабильности поставок — сейчас колебания валют-
ных курсов не привели к удорожанию видеокарт из-за 
перенасыщенности рынка. Свою роль в этом сыграли и 
челноки, закупившие на продажу новые видеокарты из 
китайских маркетплейсов в период курса доллара в 55 
рублей. Но по мере того, как запасы будут истощаться, 
цены перейдут к плавному росту», — уверен эксперт.

Но часть участников рынка майнинга решила по-
ступить еще более «технично» и попыталась вернуть 
ранее приобретенные видеокарты розничным продав-
цам. Как рассказали «РГ» в «Ситилинке», несколько 
пользователей попытались вернуть в магазины карты 
на очень значительные суммы, в одном из случаев сум-
ма возврата составила порядка 10 млн рублей — более 
500 видеокарт. Представленная экспертиза свидетель-
ствовала, что все 
видеокарты разом 
вышли из строя. 
Правовой казус со-
стоял в том, что в 
определении, вы-
несенном в пользу 
истца, не было ука-
зано, что он обязан 
физически вернуть 
якобы неисправ-
ные карты в «Сити-
линк», ограничив-
шись получением 
денег. Дело дошло 
до Верховного суда, который скорректировал практи-
ку и вынес определение, из которого следует, что все 
же техника должна быть возвращена в магазины, а от-
ветчики по таким делам должны иметь возможность 
защищать свои интересы в том числе и на этапе экс-
пертизы.

«На наш взгляд, этот абсолютно справедливый и ло-
гичный вывод высшей судебной инстанции крайне ва-
жен не только для нас, но и для всей отрасли, посколь-
ку защищает добросовестных продавцов от злоупо-
треблений со стороны покупателей», — заявил «РГ» 
Александр Захаров, руководитель правого управления 
«Ситилинк».

Единичными считает подобные кейсы Дмитрий 
Янин, председатель правления «Международной кон-
федерации обществ потребителей (КонфОП). По его 
словам, нормальная практика для добросовестных 
пользователей выглядит иначе и возвращение товара 
не является проблемой.

Иной точки зрения придерживается ведущий ана-
литик Mobile Research Group Эльдар Муртазин. Он со-
общил, что в некоторых регионах страны схемы по-
требительского экстремизма сегодня поставлены на 
поток. «Я думаю, что это (решение суда. — «РГ») затро-
нет значительный сегмент электроники. Многие схе-
мы «потребительского экстремизма» поставлены на 
поток в некоторых регионах. Они, собственно, исполь-
зуют и возможность не возвращать товар. То есть фик-
тивное подтверждение того, что товар бракованный, 
деньги возвращаются, а товар остается у владельца», — 
пояснил эксперт.

По оценкам аналитиков, положение дел на рынке 
майнинга остается напряженным. Из-за дорогой элек-
троэнергии некоторые игроки ушли в ноль или май-
нят себе в убыток. Bloomberg ранее писал, что затянув-
шийся спад на рынке криптовалют, в частности Bitcoin, 
осложнил для некоторых майнеров выплату кредитов 
общей суммой до 4 млрд долларов. В этой ситуации 
можно ожидать, что оказавшиеся на грани разорения 
предприниматели будут изыскивать все более экзоти-
ческие способы спасения своих инвестиций.  

Нефть течет и меняется
Статистика и данные 
Банка России подтвер-
ждают слова экспер-

тов. Средний курс рубля к дол-
лару на пике в марте составил 
104,1 рубля за доллар, а к июню 
снизился до 57,3 рубля за дол-
лар (на 45%). В феврале и апре-
ле этого года средний курс на-
ходился почти на одном уров-
не — 77,4 и 77,9 рубля за дол-
лар соответственно. Выплаты 
НДПИ по нефти за эти месяцы в 
марте и мае составили сопоста-
вимые 858 и 828 млрд рублей. 

Также не стоит переоцени-
вать рекордные поступления 
в бюджет в апреле этого года. 
Значительную долю в них со-
ставили выплаты нефтяников 
по налогу на дополнительный 
доход (НДД), которые произ-
водятся по итогам квартала. Из 
1,8 трлн рублей, полученных 
из нефтегазовой отрасли, 766 
млрд пришлось на НДД. Хотя 
и без их учета месяц вышел ре-
кордным, только по НДПИ на 
нефть поступления составили 
1,15 трлн рублей. Уже в июне 
они снизились до 660 млрд ру-
блей.   

Но только колебаниями 
курса рубля нельзя объяснить 
снижение доходов по экспорт-
ной пошлине от нефти и нефте-
продуктов. Здесь, несомненно, 
сыграло свою роль обострение 
отношений России и Европы 
— ранее основного потребите-
ля наших углеводородов, ко-
торое привело к необходимо-
сти перенаправлять потоки 
российского экспорта с запа-
да в страны Азиатско-Тихо-
океанского региона (АТР). 

К а к  п о я с н я е т  э к с п е р т 
ЦМАКП Эмиль Аблаев, несмот-
ря на то, что с 1 июня ставки 
экспортных пошлин на нефть и 
нефтепродукты выросли, про-
должившееся укрепление руб-
ля, а также сокращение рос-
сийского экспорта нефти на 
250 тысяч баррелей в сутки 

обусловили дальнейшее сни-
жение поступления экспорт-
ных пошлин в бюджет.

По мнению первого ви-
це-президента «ОПОРЫ Рос-
сии» Павла Сигала, сейчас 
«нефтянка» находится в про-
цессе перестройки не толь-
ко технологической, но и ло-
гистической. И влияет тут не 
столько снижение добычи 

или динамика движения руб-
ля, сколько необходимость 
заключения новых контрак-
тов и налаживание отноше-
ний с новыми партнерами. 
При этом основные затраты 
бюджета в нефтегазовой от-
расли связаны с поддержкой 
нефтепереработки. Это выпла-
ты нефтяникам из казны по 
демпферу — механизм компен-

сации части недополученной 
прибыли производителям топ-
лива при его поставках на вну-
тренний рынок, а не на экс-
порт. Он может работать в обе 
стороны. Если цены на топли-
во внутри страны оказывают-
ся выше экспортных цен, то 
нефтяники платят в бюджет, а 
если наоборот, то государство 
платит нефтяникам. В 2020 
году, когда цены на нефть упа-
ли, компании внесли в казну по 
демпферу 356,6 млрд рублей. 
В 2021 году уже платило госу-
дарство. А в этом году за шесть 
месяцев выплаты нефтяникам 
из бюджета уже составили 1,28 
трлн рублей, что почти в два 
раза превышает объем анало-
гичных выплат за весь 2021 
год. Вместе с обратным акци-
зом и инвестиционными над-

бавками выплаты из бюджета 
компаниям за полгода соста-
вили 1,86 трлн рублей. Это, не-
сомненно, препятствует росту 
цен на автомобильное топливо 
внутри страны и способствует 
модернизации нефтеперераба-
тывающих производств, но в 
минфине, по данным СМИ, уже 
поднимали вопрос об отмене 
демпфера. 

С другой стороны, именно 
российский экспорт нефти и 
нефтепродуктов оказался сей-
час в наиболее уязвимом со-
стоянии. И если нефть благода-
ря высокому дисконту (25—40 
долларов за баррель) россий-
ские компании с успехом по-
ставляют в АТР, то с нефтепро-
дуктами так сделать получает-
ся не всегда. Во многих странах 
— Китае, Индии, Южной Корее, 

Японии — есть свои и подчас из-
быточные нефтеперерабаты-
вающие мощности. 

Кроме  этого  серьезной 
проблемой из-за западных 
санкций стал рост стоимо-
сти страхования и фрахта су-
дов для поставок нашей неф-
ти. Сейчас стоит вопрос о ре-
ализации нефти при измене-
нии условий поставок, то есть 
по сути возможности умень-
шения НДПИ на стоимость 
перевалки и страховки, пояс-
няет аналитик ФГ «Финам» 
Александр Потавин. По расче-
там минфина, это составляет 
от 800 млрд до 1 трлн рублей 
в год выпадающих доходов по 
НДПИ. В настоящее время сто-
имость страховки и фрахта со-
ставляет около 2—4 долларов за 
баррель, уточняет эксперт.  

А К Ц Е Н Т

Сейчас российская «нефтянка» 
находится в процессе перестраивания — 
как в плане технологий, так и в плане 
логистики

ТУРИЗМ  
Россияне 
увлеклись 
турами 
выходного дня

В ЗОНЕ 
ДОСТУПА
Ольга Игнатова

Среди россиян вырос интерес к 
экскурсиям и организованным 
путешествиям на один-два дня. 
Об этом говорится в исследо-
вании, предоставленном «РГ» 
сервисом CloudPayments.

Отмечается, что с начала 
года онлайн-спрос на туры вы-
ходного дня вырос на 107%, он-
лайн-транзакций стало больше 
на 111%. При этом по сравне-
нию с июнем прошлого года 
средняя стоимость онлайн-по-
купки в этой категории вырос-
ла на 39%. 

Как говорит президент Со-
юза туристических агентств 
Сергей Голов, наибольшей по-
пулярностью туры выходно-
го дня пользуются у людей, ко-
торые имеют личные машины 
и готовы проводить за рулем 
много часов подряд. По данным 
пяти крупнейших туроперато-
ров, самые популярные направ-
ления — Санкт-Петербург, Ка-
лининград, Карелия, города Зо-
лотого кольца и Татарстан.

Самое затратное в таких пу-
тешествиях — проживание. Так, 
сутки проживания в современ-
ном комфортабельном отеле 
в Рязани начинаются от 2,5—3 
тысяч рублей с человека (без 
питания). Сутки в пансионате 
с трехразовым питанием обой-
дутся уже в 6—10 тысяч рублей 
за номер при двухместном раз-
мещении. Запасной вариант — 
искать квартиры в аренду. Сто-
имость — от 2 тысяч за аренду 
«однушки» в сутки. 

В Ростуризме также 
утвердили национальные ту-
ристические маршруты. Пер-
вый —  «Государева Дорога», 
рассчитанный на 7 дней. Он 
проходит по территории Мо-
сковской, Тверской, Новго-
родской и Ленинградской обла-
стей и рассказывает о дворян-
ских усадьбах, путевых импе-
раторских дворцах, старинных 
городах и природных красотах 
этих регионов, через которые 
пролегал путь из одной россий-
ской столицы в другую.

Национальный туристиче-
ский маршрут «Жигулевские 
выходные» приглашает в Са-
марскую область. Идея марш-
рута строится вокруг бренда 
«Жигули», который объединя-
ет и автопром, и старейший пи-
воваренный завод, и Жигулев-
ские горы.  

В среднем цены  
на видеокарты 
в сравнении 
с июньскими 
снизились еще 
на 10—15%

В один из магази-
нов попытались 
сдать якобы 
неисправные 
видеокарты 
на 10 млн рублей

1

— Почему хоть раз в жизни стоит 
отправиться в речной круиз
rg.ru/art/2348883
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ТОРГОВЛЯ Бизнес предложил уменьшить этикетки на продуктах питания 

Товарный вид
Светлана Задера 

П
редставители бизнеса 
предложили уменьшить 
размер этикетки и уве-

личить в два раза объем упа-
ковки для детского питания. По 
мнению предпринимателей, это 
позволит сократить издержки 
при производстве товаров.

Вице-премьер Виктория 
Абрамченко уже поручила 
Росстандарту, минпромтор-
гу, минэкономразвития, мин-
сельхозу, Роспотребнадзору и 
Росаккредитации проработать 

возможность уточнения наци-
ональных стандартов. Так, ве-
домства должны определить 
максимальные и минимальные 
площади этикетки при разме-
щении ее на картонной упаков-
ке. Эта работа должна быть за-
вершена 22 июля.

Кроме того, Абрамченко по-
ручила проработать возмож-
ность увеличения объема упа-
ковки для производителей со-
ков и некоторых других про-
дуктов, речь в частности идет 
о детском питании (смесях, пи-
тьевом молоке, кисломолочных 

продуктах и некоторых других 
видов).

Сейчас максимально воз-
можный объем упаковки для 
подобной продукции — 0,25 лит-
ра. Если предложения бизнеса 
будут одобрены, этот норма-
тив будет увеличен до 0,5 литра. 
Свою позицию по этому вопро-
су заинтересованные ведомства 
должны сформулировать также 
до 22 июля.

Кроме того, в правительстве 
продолжают обсуждать инсти-
тут расширенной ответствен-
ности производителей (РОП), в 

рамках которого производите-
ли упаковки будут обязаны пла-
тить экосбор за переработку 
своей продукции. Планируется 
ввести требование об утилиза-
ции 100% упаковки.

Механизм РОП был введен в 
России в 2015 году, но, по мне-
нию экспертов, до сих пор прак-
тически не работал. Новые пра-
вила должны лишить бизнес 
возможности уйти от ответ-
ственности за нарушения. Ранее 
в Госдуме сообщили, что трудно 
перерабатываемая упаковка 
будет запрещена к 2030 году.  

А К Ц Е Н Т

Упаковки с детским питанием могут 
увеличить сразу в два раза — до 0,5 литра

ПРАКТИКА Опыт лучших может быть полезнее избыточного контроля 

Российским разработкам 
санкции не помеха

В 
2014 году президент Рос-
сийской Федерации поста-
вил задачу ускоренного пе-

рехода к импортозамещению. 
Однако, как показывает практи-
ка, не все с должной серьезно-
стью отнеслись к ее выполнению. 
Российской экономике есть чем 
гордиться: тяжелые времена по-
казали, что отечественные ком-
пании могут развивать собствен-
ные продукты и успешно проти-
востоять любому давлению 
со стороны. Среди них — полно-
стью российское предприятие 
«Шереметьево-Карго». Это авиа-
ционный терминал по обслужи-
ванию грузов, которым владеют 
более 270 акционеров, среди ко-
торых в основном бывшие и дей-
ствующие сотрудники этого 
же предприятия. «Шереметьево-
Карго» начало работу по разви-
тию отечественных производ-
ственных и информационных си-
стем даже раньше.

Это дало свои результаты: 
сегодня, когда вся отрасль стал-
кивается с постоянными отка-
зами и дефицитом запчастей, 
«Шереметьево-Карго» продол-
жает работать на полную мощ-
ность, без сбоев. Предприятие 
осуществило множество ново-
введений — это собственная си-
стема управления, располо-
женная на серверах внутри 
компании, которая выдает ука-
зания сотрудникам и контро-
лирует соблюдение всех требо-
ваний по обработке груза. Это 
и онлайн-система телеконтро-
ля, которая позволяет из любой 
точки, где есть Интернет, под-
ключаться и детально контро-
лировать обслуживание рейсов 

не только в Шереметьево, но и 
в других аэропортах, в которые 
сотрудники компании перио-
дически вызываются для рабо-
ты с особо сложными грузами.

Упор был сделан на эффек-
тивность, безопасность и каче-
ство работ. Важным нововведе-
нием, например, стало исполь-
зование связи непосредственно 
«под бортом». Времена, когда 
специалисту грузового авиатер-
минала необходимо было иметь 
крепкие голосовые связки, что-
бы перекрикивать шум авиаци-
онных двигателей, остались по-
зади. Система сейчас работает 
так же, как и год назад — санкци-
онное давление помешать рос-
сийским разработкам не в состо-
янии.

Но специалисты «Шереме-
тьево-Карго» заинтересованы 
в совершенствовании не только 
своих технологических процес-
сов. Начав с собственного уни-
кального изобретения — радиоу-
правляемых беспроводных фо-
нарей заднего вида (их можно 
крепить на любую тележку длин-
ного автопоезда, повышая бе-
зопасность движения, особенно 
в сложных погодных условиях), 
компания решила пойти дальше 
и установила крепкие друже-
ские связи со всемирно извест-
ным Минским тракторным заво-
дом. Благодаря этому Россия 
и Белоруссия смогут обзаве-
стись собственной перронной 
техникой — и производственные 
мощности, и богатый опыт для 

этого имеются. А желания изо-
бретать, внедрять, совершен-
ствовать свою работу и тем са-
мым развивать российскую эко-
номику «Шереметьево-Карго» 
не занимать.

Некоторые уже внедренные 
в повседневную работу изобре-
тения удивляют даже междуна-
родных аудиторов. Например, 
в компании решили установить 
на импортный контейнеропо-
грузчик целый лифт, чтобы обе-
зопасить поднимающегося 
на немалую высоту водителя — 
таких устройств нет нигде 
в мире. 

 «Шереметьево-Карго» — ком-
пания частная и находится 
на полном самообеспечении. Ни-
каких государственных дотаций 

российские инноваторы не полу-
чают. Компания уверена, что 
справится с новыми трудностя-
ми своими силами — ведь все эти 
годы, исправно платя налоги 
в бюджет России, она уверенно, 
невзирая на кризисы и трудно-
сти, продолжала создавать отече-
ственный продукт — современ-
ные российские логистические 
информационные программы 
и производственные средства, 
позволяющие быстро и каче-
ственно обеспечивать непрерыв-
ность транспортных цепочек.

Опыт «Шереметьево-Карго» 
может быть полезен для рос-
сийской сферы логистики. Ком-
пания готова рассматривать за-
просы от других аэропортов, 
которым требуются реально 
работающие российские реше-
ния, позволяющие не только 
продолжить стабильную рабо-
ту, но и повысить ее эффектив-
ность. Причем, чтобы познако-
мить с ними коллег, специали-
сты компании могут провести 
экскурсию по терминалу в лю-
бом кабинете и показать обслу-
живание воздушных судов в он-
лайн-режиме. Привычные пре-
зентации в «Шереметьево-Кар-
го», конечно, тоже есть, но это 
уже прошлый век.

Главное желание российского 
предприятия — чтобы не мешали. 
Опыта и сил хватит, но нужно бы-
строе реагирование государ-
ственных институтов на посто-
янно возникающие вызовы. 
В «Шереметьево-Карго» увере-
ны: доверие к опыту профессио-
налов приведет к лучшим резуль-
татам, чем бюрократическая 
опека. 
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ИССЛЕДОВАНИЯ 
Ледостойкая платформа 
«Северный полюс» 
прошла испытания 

Заветные льды

Светлана Задера 

Ледостойкая платформа «Северный полюс», которая 
позволит улучшить качество прогнозов погоды и ледо-
вой обстановки на Северном морском пути, успешно 
прошла контрольные испытания. Планируется, что 1 
сентября она уже выйдет в первый рейс. 

Платформа позволит возобновить программу 
отечественных дрейфующих полярных станций, нача-
тую советскими учеными 85 лет назад и приостанов-
ленную по соображениям безопасности в 2013 году из-
за уменьшения прочности льдов. 

«Северный полюс» будет работать по новой тех-
нологии — своим ходом она дойдет до места начала зи-
мовки, затем будет вморожена в лед. Вокруг судна уче-
ные поставят мобильный научный лагерь, который в 
случае опасности разрушения льдины можно быстро 
свернуть и продолжить исследования с борта судна. 
Запаса автономности платформе хватает, чтобы дрей-
фовать до двух лет. 

«Контрольные испытания показали, что платфор-
ма работает отлично. Все необходимые удостоверения 
и документы приняты. Все навигационное и судовое 
оборудование проверено. Вертолетный комплекс ис-
пытан», — отметил директор Арктического и антарк-
тического научно-исследовательского института (АА-
НИИ) Александр Макаров. 

Экипаж платформы почти полностью сформиро-
ван, осталось только найти поваров. Уже собрана 
основная команда 
ученых, которые 
будут заниматься 
исследованиями. 
В нее вошли 27 че-
ловек. 

Благодаря рабо-
те платформы уче-
ные после первого 
года работы полу-
чат данные о клима-
тических процессах 
в Арктике, дрейфе 
льда, деградации 
ледяного покрова, 
усилении влияния 
теплых атлантиче-
ских вод в Арктике. 
«Готовится переда-
ча судна Росгидромету, а затем — нашему институту. На 
август запланирована приемка платформы и ее полная 
подготовка к выходу в рейс», — добавил Макаров. 

Глава минприроды Александр Козлов отметил, что 
вряд ли другие страны построят что-то подобное в обо-
зримом будущем. «Прочность корпуса такая, что суд-
но сможет на два года вмерзнуть в лед и дрейфовать. 
Это позволит попасть в те уголки Арктики, куда чрез-
вычайно сложно добраться, и туда, где вообще никто 
не бывал. Соответственно мы начнем получать уни-
кальные данные о состоянии льда, атмосферы, приро-
ды высокоширотной Арктики. Данные, которые сейчас 
недоступны. Мы, кстати, приглашаем принять в ней 
участие и ученых из других стран. Потому что границ у 
науки быть не должно, тем более если это касается изу-
чения климата», — заявил министр. 

 Ожидается, что 1 сентября платформа выйдет в 
первый рейс из Санкт-Петербурга в Мурманск, а отту-
да отправится в первую экспедицию в Центральную 
Арктику. В будущем платформа «Северный полюс» 
станет ключевым звеном Арктической пространствен-
но-распределенной обсерватории, объединяющей 
научно-исследовательский стационар «Ледовая база 
Мыс Баранова», Российский научный центр на архипе-
лаге Шпицберген и гидрометеорологическую обсерва-
торию Тикси.  

ТОЛЬКО В «РГ» Счетная палата: Люди должны видеть конкретную пользу работы чиновников 

С прицелом на результат

Маски далеко не прячьте
Анна Попова пояс-
нила, что заболева-
ние, вызванное новы-

ми подвариантами, протекает 
мягче, чем вызванное штамма-
ми «Альфа» или «Дельта». «Вве-
дение каких-либо противоэпи-
демических ограничений из-за 
роста числа выявленных слу-
чаев COVID-19 не требуется», 
— подчеркнула глава федераль-
ной службы.

Тем не менее, поскольку рас-
тет  доля новых подвариантов 
«Омикрона», для которых ха-
рактерна большая трансмис-
сивность (проще говоря — за-
разность), специалисты вновь 
напомнили гражданам о базо-
вых мерах предосторожности. 
И о том, что пренебрегать ими, 
конечно, не стоит. Об этом шла 
речь на совещании с региона-
ми, которое прошло в федераль-
ной службе. 

Так, людям из уязвимых ка-
тегорий, прежде всего пожи-
лым и хроническим больным, 
вновь рекомендовано носить 
маски в общественных местах, 
а также пользоваться анти-
септиками для рук. Собствен-
но, и в Москве, и в Санкт-Пе-
тербурге городские власти уже 
объявили, что маски возвра-
щаются. Правда, на этот раз не 
в обязательном, а только реко-
мендательном порядке — штра-
фовать за их отсутствие не 
будут.

«Кроме того, сохраняет-
ся рекомендация по прохо-
ждению ревакцинации про-
тив COVID-19 раз в полгода», 
— напомнили в федеральной 
службе.

Пренебрегать бустерной 
прививкой специалисты тоже 
не советуют. А многие врачи с 
тревогой говорят, что прививки 
сейчас не делает почти никто. 
Между тем, хотя у большинства  
коронавирусная инфекция, вы-
званная подвариантами «Оми-
крона», протекает легко — по 
типу банального ОРВИ, но даже 
в таких случаях возможны 
осложнения и развитие постко-
видного синдрома.

«COVID-19 сейчас действи-
тельно протекает несложно, 
нет большого потока пациен-
тов, требующих госпитали-
зации, нет запроса на искус-
ственную вентиляцию легких и 
ЭКМО.  Больные, которые к нам 
все же поступают, — практиче-
ски никто не нуждается в реа-
нимации, — отмечает врач-ре-
аниматолог, замглавного вра-
ча 52-й московской больницы 
Сергей Царенко. — Заболевание 
останавливаем на этапе обыч-
ного линейного отделения. Сей-
час мы наблюдаем самое лег-
кое течение за все время пан-
демии».

Однако, отметил Царенко, 
тема постковида остается акту-
альной: это и обострение ауто-
иммунных  заболеваний, и диа-
бета, сердечно-сосудистых и 
других хронических недугов. 

«Также мы видим большое ко-
личество сердечно-сосудистых 
проблем — и по инфарктам, и по 
инсультам. И вряд ли это связа-
но только с отсроченной плано-
вой помощью, о чем сейчас ча-
сто говорят. Думаю, что это так-
же последствия COVID», — от-
метил доктор.

Все это заставляет медиков 
и ученых во  всем мире продол-
жать поиски лучших способов 
защиты от заболевания. Про-
должается разработка новых и 
«апгрейд» старых вакцин. Раз-
работчики некоторых зарубеж-
ных препаратов, в частности 
Moderna, заявили, что обнови-
ли свои вакцины с учетом изме-
нившегося вируса. И такой под-
ход оправдан, поскольку исход-
ные препараты, рассчитанные 

еще на уханьский штамм, про-
тив «Омикрона» оказались ма-
лоэффективны. 

Правда, наш «Спутник», как 
ранее отмечал глава Центра Га-
малеи Александр Гинцбург, по-
казал достаточно хороший уро-
вень защиты от новых вариан-
тов коронавируса. А результа-
ты завершившегося недавно 
исследования в Иране, где ре-
зультаты вакцинации россий-
ским препаратом сравнива-
лись еще с четырьмя зарубеж-
ными, подтвердили, что наш 
«Спутник» — самый надежный.  
Поэтому, собственно, по-преж-
нему  актуальна рекомендация 
сделать очередной бустер.

Но важно и второе направле-
ние — лечебное. Изменчивость 
вируса такова, что это обрекает 

ученых вести вечную «вакцин-
ную гонку», и только вакцина-
цией от коронавируса мы не за-
щитимся. Поэтому продолжа-
ется работа и по созданию спе-
цифических лекарств от коро-
навируса. Одно из перспектив-
ных направлений — разработка 
универсальных вируснейтра-
лизующих антител, которые 
помогают справиться с инфек-
цией уже после заражения, вне 
зависимости от конкретного 
штамма. Об этом рассказал за-
меститель министра здраво-
охранения России Сергей Гла-
голев.

«Сейчас мы подобрались к 
вируснейтрализующим анти-
телам, в том числе универсаль-
ным, не зависящим от штам-
мов. Это будет крайне акту-
альным, потому что, очевидно, 
COVID-19 останется с нами на 
все это время», — рассказал Гла-
голев на тематическом совеща-
нии в Госдуме.  

А К Ц Е Н Т

Тема постковида остается актуальной: 
это и обострение аутоиммунных заболе-
ваний, и диабета, и сердечно-сосудитых, 
и прочих хронических недугов

Платформа 
позволит возобно-
вить программу 
дрейфующих 
полярных 
станций, приоста-
новленную 
в 2013 году

Если коронавирус продолжит наступление — придется снова соблюдать все возможные меры защиты.

МЕЖДУ ТЕМ

Во время осенне-зимнего сезона 2022—2023 годов Роспотребнадзор 

планирует привить от гриппа не менее 60% россиян. В группах риска, 

куда входят дети, пожилые люди, пациенты с хроническими заболева-

ниями и медработники, этот показатель должен быть не менее 75%, го-

ворится в рекомендациях Роспотребнадзора по профилактике гриппа. 

Специалисты ведомства рекомендуют прививаться во второй половине 

сентября — в октябре. Это оптимальное время, чтобы подготовить орга-

низм к приближающемуся простудному сезону. Специалисты уточняют, 

что вакцинироваться нужно за две-три недели до начала подъема забо-

леваемости — это время необходимо для формирования необходимого 

иммунитета.

При этом важна именно массовая вакцинация — в течение короткого 

промежутка времени должен быть создан большой пул защищенных 

людей, что поможет остановить передачу вируса от человека к чело-

веку.

Ежегодная вакцинация необходима из-за постоянной изменчивости 

(мутации) вирусов гриппа. Состав вакцин обновляется по мере необхо-

димости, согласно ежегодным рекомендациям Всемирной организации 

здравоохранения. 

Особенно тяжело грипп  переносят дети и пожилые люди, для этих воз-

растных групп опасны осложнения, которые могут развиться во время 

заболевания. Дети болеют гриппом тяжело в связи с тем, что их иммун-

ная система еще не встречалась с вирусом, а для пожилых людей, как и 

для людей с хроническими заболеваниями, вирус опасен из-за ослаб-

ленной иммунной системы. 

Как и коронавирус, грипп дает серьезные осложнения, которые 

способны привести к летальному исходу. Среди них «лидирует» вирус-

ная пневмония, состояние человека при которой ухудшается быстро. У 

многих пациентов уже в течение 24 часов развивается дыхательная 

недостаточность, требующая немедленной респираторной поддержки. 

Подготовила Ольга Игнатова
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Михаил Загайнов

Н
есколько тысяч норма-
тивных актов призна-
ны утратившими силу 

в России в результате рефор-
мы контрольно-надзорной де-
ятельности. В Счетной пала-
те (СП) считают, что в первую 
очередь речь должна идти не о 
«косметических» изменениях в 
госуправлении, а о конкретных 
мерах по улучшению жизни лю-
дей и деятельности бизнеса. Ка-
ких результатов уже удалось 
добиться и когда можно будет 
давать оценки проведенной ра-
боте, в интервью «Российской 
газете» рассказала аудитор СП 
Светлана Орлова.

Можно ли уже говорить 
о каких-то экономиче-
ских результатах реформы 
контрольно-надзорной дея-
тельности в России? Сколько 
бизнес смог сэкономить благо-
даря снижению регуляторной 
нагрузки?

СВЕТЛАНА ОРЛОВА: За три года пра-
вительство провело большую 
работу, которая затронула 
огромную часть законодатель-
ства, — по сути, была сформиро-
вана новая регуляторная си-
стема. Утратившими силу при-
знаны 12,3 тыс. нормативных 
актов, или свыше 90% действо-
вавших ранее. Также под «ре-
гуляторную гильотину» попа-
ли более 143 тыс. обязательных 
требований из 318 тыс. действо-
вавших.

Впечатляющие результаты, 
но нельзя забывать, что глав-
ная задача этих реформ — не 
просто отменить нормативные 
акты, а облегчить работу биз-
неса. Так, многое уже сделано 
в строительстве: раньше пред-
принимателю при разработке 

проектно-сметной документа-
ции приходилось пройти столь-
ко согласований, что за это вре-
мя можно было бы уже и строй-
ку закончить. Сейчас часть этих 
требований отменена.

Это лишь один из примеров. 
Мы сейчас как раз изучаем, на-
сколько эффективными оказа-
лись меры по совершенствова-
нию контрольно-надзорной де-
ятельности. Анализ завершит-
ся в декабре, тогда можно будет 
оценить эффект от этих мер для 
бизнеса.

Какова роль Счетной палаты 
в оценке эффективности ре-
формы?

СВЕТЛАНА ОРЛОВА: Конкретные фак-
ты и проверенные цифры — это 
все о работе Счетной палаты. И 
тут надо отметить, что мы пере-
строили работу, стали макси-
мально открыто работать: гово-
рим не только об освоенных фи-
нансах, а о том, какой результат 
получен; указываем в том числе 
тем, кого проверяем, какие су-
ществуют риски. Отвечаем на 
все вопросы.

Под таким ракурсом мы сей-
час и анализируем принятые 
меры по совершенствованию 
контрольно-надзорной деятель-
ности. Мероприятие, к слову, 

масштабное — включает 44 ми-
нистерства и ведомства. 

Как еще один пример такой 
работы могу привести недавно 
закончившуюся проверку ис-
полнения бюджета 2021 года. 
Объем нарушений, выявлен-
ных Счетной палатой, составил 

676,4 млрд рублей. Конечно, 
выявленные нарушения — это не 
всегда воровство или хищение. 
На первом месте — неправиль-
ное отражение в учете фактов 

хозяйственной жизни на общую 
сумму 596,2 млрд рублей. Вме-
сте с тем мы смотрели не только 
на отчетность, но и на результа-
ты работы. В отчете можно на-
писать, что программы выпол-
нены на 97%, но ведь гражданам 
важен конкретный результат.

В каждом министерстве ра-
ботают люди, они предостав-
ляют ту или иную государ-
ственную услугу. Наша зада-
ча — понять, какова эта услуга, 
сколько она стоит, удовлетво-
рены ли люди этой услугой. Это 
касается всех отраслей: транс-
порта, здравоохранения, об-
разования, импортозамещения 
и так далее.

Правительство сегодня дос-
конально занимается этим во-
просом: видит в онлайн-режи-
ме каждое министерство и зна-
ет, какие нормативные акты 
сработали, а какие нет.

Конечно, есть еще и пробле-
мы, не весь бизнес удовлетво-
рен тем, что делается. Реформа 
контрольно-надзорной деятель-
ности — весьма непростая тема, 
очень много министерств и ве-
домств задействовано. По сути, 
мы говорим о совершенно дру-
гом подходе к государственно-
му управлению. 

Важное направление работы 
Счетной палаты — проти-
водействие коррупции. В де-
кабре вы говорили, что залог 
успеха этой работы — укреп-
ление международного со-
трудничества. С тем коли-
чеством санкций, с которым 
мы столкнулись, с полным 
разрывом отношений с неко-
торыми странами есть ли у 
Счетной палаты вообще пер-
спектива подобного сотруд-
ничества?

СВЕТЛАНА ОРЛОВА: Борьба с кор-
рупцией в любом случае тре-
бует трансграничных усилий 
хотя бы даже в обмене положи-
тельным опытом с коллегами. 
Санкции, конечно, осложняют 
взаимодействие, но есть стра-
ны Азиатско-Тихоокеанского 
региона, с которыми мы про-
должаем работать. Мы озна-
комились с работой учрежде-
ний в Китае, в Объединенных 
Арабских Эмиратах, Египте. 
Сотрудничество продолжа-
ется, просто на смену одним 
международным организаци-
ям и объединениям приходят 
другие. Ничего страшного в 
этом нет.

Если же говорить о важно-
сти самого направления ра-
боты — не все здесь зависит от 
Счетной палаты. Наша задача 
— выявить во время проверки 
коррупционные риски, а пра-
вовую оценку им дают уже пра-

воохранительные органы. Мы 
ни в коем случае не вмешива-
емся в работу прокуратуры, 
Росфинмониторинга и других 
ведомств.

Так, в прошлом году Счет-
ная палата передала в проку-
ратуру 36 материалов. По ним 
было возбуждено 10 уголов-
ных дел, еще 10 — по направ-
ленным в предыдущие годы ма-
териалам.

Сфера государственных за-
купок — это огромный пласт 
работы, который мы анализи-
руем и выдаем свои рекомен-
дации. Объем закупок состав-
ляет 35 трлн рублей. Ежегодно 
заключается 5 млн контрактов 
и договоров. Это одна из наибо-
лее емких для коррупционных 
проявлений сфер наряду со 
строительством и управлени-
ем федеральным имуществом. 

Выявить коррупционные 
риски нам помогают новые 
цифровые решения, включая 
дистанционные методы аудита. 
Применение специальных про-
грамм, оцифровка документа-
ции позволят каждому ведом-
ству или организации увидеть 
недостатки, которые мы видим 
в проверках и аккумулируем в 
своей работе.

Мы со своей стороны ведем 
огромную работу по усилению 
антикоррупционных компе-
тенций. Счетная палата сейчас 
разрабатывает Методические 
рекомендации по выявлению и 
оценке коррупционных рисков 
в ходе проведения мероприя-
тий. Наш главный приоритет 
— внедрение механизмов про-
филактики коррупционных 
рисков в бюджетной сфере. Мы 
считаем, что это важнейший 
фактор повышения эффектив-
ности использования государ-
ственных ресурсов.  

При проверке исполнения бюджета 
2021 года аудиторы выявили 
нарушения на 676,4 млрд рублей.

А К Ц Е Н Т

За три года, по сути, сформирована 
новая регуляторная система. 
Утратившими силу признаны 12,3 тыс. 
нормативных актов — более 90% 
действовавших ранее
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— Вирусологи выразили 
обеспокоенность появлением 
нового «Омикрон»-штамма 
коронавируса — подробнее 
на сайте
rg.ru/art/2351882

— Как потепление повлияет на судоходство в Арктике
rg.ru/art/2346911
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Кстати 

Ученые ААНИИ обнаружили ранее неизученные озера в 

Антарктиде. Глава института отметил, что собранные про-

бы уже переданы в Институт озероведения РАН. Ожидает-

ся, что уже осенью будут первые результаты проб, после 

этого будет составлен подробный план их исследования. 

Как отметил Макаров, для их изучения потребуется около 

пяти лет. 

«Мы хотим успеть дать названия первыми, чтобы они были 

русскими. Если мы их не заявим, как принято процедурно, 

то любая другая зарубежная организация или страна смо-

жет это сделать», — отметил Макаров.

Институт сейчас ведет работу с Росреестром, чтобы долж-

ным образом зарегистрировать эти открытия и присвоить 

им названия. 

«Озера находятся на станции «Русская» (расположена в 

Западной Антарктиде на побережье Земли Мэри Бэрд. — 

Прим «РГ»). Это для нас самая сложная станция с точки 

зрения логистики и погодных условий: туда можно подой-

ти всего две-три недели в году. Мы пока не можем понять, в 

какой сезон там окажемся — в этом году или в следующем», 

— сказал Макаров.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТОЧКА ЗРЕНИЯ 
Что означает для России 
возвращение 
к «восточному вектору» 

Новый поворот

Кирилл Бабаев, директор Института Китая 
и современной Азии РАН, декан Финансового 
университета при Правительстве РФ

Об идее «разворота России на Восток» много говорят 
и эксперты, и политики. В большинстве высказыва-
ний она представляется лишь сиюминутной реакцией 
на новый «железный занавес», возведенный страна-
ми Европы и США на западных границах России после 
февраля. А между тем этой концепции уже исполнилось 
десять лет: в 2012 году президент России в своей про-
граммной статье писал о «шансе поймать китайский 
ветер в паруса российской экономики», тогда же Вал-
дайский клуб презентовал доклад «К Великому океа-
ну», где ведущие отечественные международники при-
звали переориентировать российскую внешнюю по-
литику и экономику на страны Азии. К сожалению, за 
истекшее десятилетие сделать в этом направлении уда-
лось немного. И сегодня России приходится в мобили-
зационном режиме наверстывать упущенное, срочно 
формируя логистические, торговые, финансовые ме-
ханизмы для выстраивания новой восточной политики 
и переориентации внешнеэкономических связей рос-
сийских компаний на Восток: в сторону Китая, Индии, 
Ближнего Востока и Турции, стран АСЕАН. 

«Разворот на Восток» многим кажется неким ре-
волюционным шагом, невиданным в истории нашей 
страны, с полным отказом от западного вектора как в 
области экономи-
ческих отношений, 
так и в политике, 
и в культуре. Разу-
меется, оба этих 
посыла являются 
неверными. 

Россия не раз 
делала геополити-
ческие развороты. 
Все двенадцать ве-
ков своей истории 
российское госу-
дарство умело раз-
ворачивало свои 
паруса туда, где на-
ходилась важней-
шая точка роста мировой цивилизации. С IX по XI 
век централизованное Русское государство создава-
лось при активном содействии скандинавов — наи-
более пассионарной европейской силы того време-
ни. Во многом благодаря военно-политической по-
мощи наемных варяжских дружин восточные сла-
вяне сумели объединиться, победить соседей и со-
здать мощное, крупнейшее в Европе того времени 
государственное образование. Русь состоялась как 
единое целое, была признана европейскими держа-
вами.  А затем произошел первый в истории России 
разворот на Восток: туда, где обозначилась новая 
точка роста развития Евразии. Монгольская держа-
ва в XIII веке стала крупнейшей и самой стабильной 
экономикой планеты. Как тогда говорили, девушка с 
кувшином золота на голове могла в полной безопас-
ности пройти от Новгорода до Пекина. Технологии 
военного дела, городского строительства, госуправ-
ления, обогащенные опытом Китая, вошедшего в со-
став Монгольской империи, были передовыми для 
того времени и значительно опережали европей-
ские. 

Русь становится частью этого нового «евразий-
ского союза», давшего ей не только такие достиже-
ния науки и техники, как денежное обращение, на-
логовая система, почта, артиллерия, но и структуру 
государственной власти, а со временем — огромные 
территории за Вол-
гой. Монгольская 
держава не знала 
феодальной раз-
дробленности, в 
которой в те века 
погрязла Евро-
па, зато знала аб-
солютную власть 
хана — «царя», как 
его называли то-
гда на Руси. После 
поражения ордын-
цев именно мо-
сковский государь 
Иван III, переняв-
ший у монголов их 
централизованную систему управления, взял у ха-
нов и титул. Импульс восточной экспансии еще че-
рез столетие довел русских до Камчатки и берегов 
Америки.

Тем временем Европа снова вырывалась вперед в 
мировой цивилизационной гонке, и с XVII века Рос-
сия вновь разворачивается лицом на Запад. Сперва 
робко, а со времен Петра — стремительно, Россия вхо-
дит в число великих европейских держав. С XVII по 
начало XXI века — эти четыре столетия Россия была 
интегральной частью европейской цивилизации, и 
вот они завершаются буквально на наших глазах: все, 
что Россия могла взять у Европы, она взяла. 

Сегодня нашей стране снова предстоит повер-
нуть паруса под «ветер с Востока», который в XXI 
веке очевидно будет довлеть над ветром с Запада. 
Однако это вовсе не означает, что западный вектор 
российской политики перестает существовать. Рос-
сия не может, да и не должна перечеркивать свою 
сформировавшуюся за последние столетия евро-
пейскую идентичность, свое прошлое и свои на-
работанные связи в культурной, научно-образо-
вательной, технологической сферах. «Разворот на 
Восток» сегодня — это лишь ребалансировка россий-
ской внешней политики и внешнеэкономической 
деятельности.  При этом Россия останется частью 
Европы и заново выстроит на своих западных ру-
бежах дипломатию, торговлю, культурный и науч-
ный обмен на приемлемых для себя условиях.  Одна-
ко сегодняшняя ситуация дает России возможность 
изучить Восток, сделать его ближе, уравновесить 
им «европейский крен» российского корабля. Наша 
задача — по-настоящему понять наших восточных 
и южных соседей, выстроить дружеские надежные 
связи, объединить Евразию впервые после Мон-
гольской империи, только на этот раз не силой, а со-
трудничеством.   

РЕЗОНАНС Депутаты-консерваторы выбирали премьера Британии 

Кто приютит Бориса?
Игорь Дунаевский

Ш
есть кандидатов на за-
мену Борису Джонсо-
ну вышли во второй 

тур внутренних выборов пра-
вящей в Британии Консерва-
тивной партии. По итогам со-
стоявшегося накануне первого 
тура наибольшую поддержку от 
депутатов-тори получили экс
-министр финансов Риши Су-
нак (88 голосов), замминистра 
торговли Пенни Мордонт (67) 
и глава МИД Лиз Трасс (50). 
Примерно так тройку фавори-
тов пока видят и букмекеры 
William Hill.

Впрочем, внутренние выбо-
ры у тори — процесс многосту-
пенчатый, и окончательно со 
сменщиком Джонсона партия 
определится только 5 сентября. 
Сам Джонсон, который до это-
го времени останется на Дау-
нинг-стрит, 10, после объявле-
ния о грядущей отставке сооб-
щил, что не будет публично вы-
ражать поддержку кому-либо 
из кандидатов.

Борьбу за посты лидера Кон-
сервативной партии и соответ-
ственно премьер-министра так-
же продолжат депутат Кеми 
Бэйднок (40 голосов), глава 
комитета по иностранным де-
лам Палаты общин Том Тугенд-
хат (37) и генпрокурор Англии 

и Уэльса Сью-Эллен Брейвер-
мен (32). А экс-глава МИД Дже-
реми Хант и министр финан-
сов Надим Захави покидают 
гонку, не набрав необходимых 
для выхода во второй тур 30 го-
лосов.

На четверг планировался 
второй тур, а далее отбор про-
должится примерно по той же 
схеме с выбыванием как мини-
мум одного кандидата в каждом 
раунде до тех пор, пока не оста-
нется только два претендента. 
Завершить процедуру консер-
ваторы планируют не позднее 
21 июля, когда британский 
парламент уйдет на каникулы.

Окончательный выбор бу-
дут делать уже не 358 тори из 
Палаты общин, а рядовые чле-
ны партии, в которой состо-
ит около 160 тысяч британ-
цев. В августе им по почте на-
чнут рассылать бюллетени, а 
победителя назовут 5 сентя-
бря. Он станет новым лидером 
партии и, поскольку она име-
ет большинство в парламен-
те, премьер-министром коро-
левства.

На последнем этапе воз-
можны сюрпризы, поскольку 
предпочтения рядовых чле-
нов партии необязательно сов-
падают с мнением ее депута-
тов в Палате общин. Так, хотя 
богач Сунак, отставка кото-

рого спровоцировала конец 
премьерства Джонсона, пока 
впереди в массовом забеге, 
опрос YouGov показал, что в 
финальной дуэли один на один 
он сейчас уступил бы и «све-
жему лицу» Мордонт, и внеш-
неполитическому «ястребу» 
Трасс. А телеканал Sky News 
отмечает, что популярная в на-
роде Мордонт имеет неплохие 
шансы стать темной лошад-
кой, которая в отличие от бо-

лее маститых оппонентов пока 
не перегружена отрицатель-
ным политическим багажом. 
Впрочем, результаты опросов 
довольно заметно менялись 
за одну только последнюю не-
делю, поэтому место для сюр-
призов еще остается.

Кто бы ни одержал победу, 
ему предстоит заново выстра-

ивать отношения власти с об-
ществом, ведь, как пишет The 
Guardian со ссылкой на свежий 
соцопрос, только 35 процентов 
британцев доверяют собствен-
ному правительству.

Перед первым туром одни 
кандидаты интриговали за ку-
лисами, другие — пытались 
привлечь к себе внимание пуб-
лики, а британская пресса это 
все взахлеб обсуждала. Сунак 
назвал себя «тэтчерситом», 
Мордонт начала предвыбор-
ную кампанию с гендерных 
вопросов, а Захави пообещал 
в случае победы дать Джонсо-
ну должность в своем кабине-
те, но теперь выбыл из гонки. 
В публичном пространстве ко-
пья ломаются в основном во-
круг налоговой политики и 
бюджетных расходов в контек-
сте предрекаемой рецессии.

А вот что объединяет всех 
кандидатов в премьеры, так 
это острая критика России. От-
личия тут разве что в энтузиаз-
ме, с которым она выражается: 
Сунак и Мордонт предпочита-
ют делать заявления по другим 
темам, а для Трасс и Ханта ан-
тироссийская риторика — это 
конек. Более того, как пишет 
британская пресса, особых 
споров по противостоянию с 
Россией нет даже в рядах оппо-
зиции.  

ГЕОПОЛИТИКА Вчера президент США отправился искать 
«лишнюю нефть» в страны Персидского залива  

«Сонный Джо» 
летит на Восток

Владислав Шабловский

А
мериканский пре-
з и д е н т  Д ж о з е ф 
Байден начал турне 
по Ближнему Вос-
току. У «старичка 
Джо» насыщенная 
программа: за пред-
стоящие четыре дня 
глава Белого дома 

нанесет визиты в Израиль и 
Саудовскую Аравию, с тем что-
бы лично провести перегово-
ры с руководством обоих госу-
дарств. Приедет Байден и в Па-
лестину на встречу с ее много-
летним лидером Махмудом Аб-
басом. В повестке Байдена есть 
и участие в саммите Совета 
сотрудничества арабских го-
сударств Персидского залива, 
где соберется представитель-
ная компания из девяти ближ-
невосточных стран.

В Белом доме всячески под-
черкивают, что фундамен-
тальная цель визитов — сколо-
тить антироссийский фронт на 
Ближнем Востоке и одновре-
менно создать условия для 
ограничения регионального 

влияния Китая. Еще одна за-
дача Байдена — заставить Сау-
довскую Аравию и другие ближ-
невосточные страны увеличить 
добычу нефти. Столь незамыс-

ловатым образом Байден рас-
считывает сбить цены на бен-
зин в США. Тем не менее изда-
ние Politico скептически отно-
сится к этой затее. Во-первых, 
Эр-Рияд едва ли способен бы-
стро поднять добычу, а во-вто-
рых, подобные шаги требуют 
согласования с другими члена-
ми ОПЕК. Так что саудиты не го-
рят желанием идти на поводу у 
американских хотелок. У Эр-Ри-
яда и так все хорошо: из-за ан-
тироссийской санкционной по-

литики Запада цены на нефть 
стабильно высокие. Пикантно-
сти американским планам при-
дает тот факт, что нынешние 
отношения США и Саудовской 

Аравии находятся в серьезном 
кризисе по вине самого Байде-
на: еще накануне своего прези-
дентства он в пух и прах разнес 
Саудовскую Аравию за наруше-
ние прав человека после нашу-
мевшего убийства журналиста 
Джамаля Хашогги и даже обе-
щал Эр-Рияду статус мирово-
го изгоя. Поэтому на предсто-
ящих переговорах саудиты по-
чти наверняка потребуют отка-
за американцев от правозащит-
ных претензий, что максималь-

но усложнит Байдену диалог по 
нефти. 

На этом фоне поездка Байде-
на в Израиль носит второсте-
пенный характер. Перемен в 
американо-израильских отно-
шениях не предвидится. Как 
отмечает The New York Times, 
глава Белого дома в очередной 
раз заявит о всесторонней под-
держке израильтян в проти-
востоянии с Ираном. Не ждут 
ничего особого от встречи с 
Байденом и в Тель-Авиве: но-
вый премьер Яир Лапид — фигу-
ра временная по крайней мере 
до осенних выборов. В Вашинг-
тоне, разумеется, не скрывают, 
что ждут от израильтян более 
критичной позиции в отноше-
нии российской спецоперации 
на Украине. 

С приходом Байдена к вла-
сти Вашингтон возобновил 
оказание Палестине финан-
совой помощи. И теперь гла-
ва США рассчитывает убедить 
Аббаса в своих миролюби-
вых устремлениях. Однако от 
Байдена точно ждут большего: 
по сообщениям израильских 
СМИ, палестинцы уже подгото-

вили список требований к Ва-
шингтону, среди которых есть, 
например, требование актив-
ного содействия палестино-
израильскому диалогу и сня-
тие с Организации Освобожде-
ния Палестины (ООП) терро-
ристического ярлыка. С осо-
бым нетерпением палестинцы 
ждут, что скажет Байден по по-
воду недавней трагической ги-
бели палестино-американской 
журналистки от рук военно-
служащих израильской армии. 

По итогам байденовского 
турне в Вашингтоне намерены 
объявить, что Ближний Восток 
по-прежнему в фокусе амери-
канского внимания. А вот жур-
налисты ждут, что во время ви-
зитов с Байденом произойдет 
очередной политический кон-
фуз. Например, во время про-
шлогодней встречи с тогдашним 
премьером Израиля Нафтали 
Беннетом престарелый Байден 
просто проспал речь своего кол-
леги. Если что-либо не проспит 
сейчас — это уже будет успех.  

В Палестине тоже ждут визита 
Байдена. У руководства автономии 
к нему накопилось много вопросов. 

А К Ц Е Н Т

У Эр-Рияда и так все хорошо: 
из-за антироссийской санкционной 
политики Запада цены на нефть 
стабильно высокие

России приходит-
ся в мобилизаци-
онном режиме 
формировать 
механизмы 
для новой восточ-
ной политики

Ситуация дает 
России важней-
ший шанс изучить 
Восток, сделать 
его ближе, уравно-
весить им «евро-
пейский крен» 
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Британские букмекеры принимают 
ставки в премьерской гонке. В фаво-
ритах — Сунак, Мордонт и Трасс.
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Поставки 
оружия Киеву 
перестали 
интересовать 
простых 
немцев

БЕРЛИН 
НЕ В ПОМОЩЬ
Василий Федорцев

Германия по-прежнему не то-
ропится поставлять Украине 
оружие. Согласно опублико-
ванному на сайте правитель-
ства отчету, из тяжелых воору-
жений Киев получил от Бер-
лина только семь самоходных 
гаубиц с боезапасом. Кроме 
того, за последний месяц нем-
цы отправили на Украину си-
стемы борьбы с БПЛА, грузо-
вики, патроны к стрелковому 
оружию, каски и рационы пи-
тания. Давно обещанные ЗРК 
«Гепард» и IRIS-T SLM, а также 
РСЗО MARS, как и в самом пер-
вом правительственном отчете 
от 21 июня, проходят по статье 
«готовящиеся к поставке». Хотя 
«Гепарды» министр обороны 
Кристине Ламбрехт еще  месяц 
назад обещала отправить «в 
ближайшее время».

На прошлой неделе оппози-
ционный блок ХДС/ХСС внес 
в бундестаг проект резолюции 
о поставке Украине 200 БТР 
«Фукс», однако голосование по 
нему провалилось.

К тому же против поставок 
«Фуксов» выступили воен-
ные. По словам генерального 
инспектора бундесвера Эбер-
харда Цорна, БТР представляют 
собой многофункциональную 
платформу и используются не-
мецкой армией в самых различ-
ных модификациях — от сани-
тарных машин до носителей ра-
даров и постановщиков радио-
помех. «Нам нужны все эти ма-
шины, и в настоящее время я не 
вижу возможности отказаться 

даже от части из них», — заявил 
накануне голосования в бун-
дестаге Цорн. Министр оборо-
ны Кристине Ламбрехт также 
отмечает, что при всем стрем-
лении помочь Украине Герма-
ния не должна забывать о соб-
ственной обороноспособности. 

Впрочем, канцлер Олаф 
Шольц все же обещает нара-
стить поставки, но только по 
схеме «кольцевого обмена». Та-
кой обмен предполагает, что на 
Украину отправляются старые 
советские вооружения со скла-
дов восточных стран НАТО, а 
Германия, в свою очередь, пере-
дает этим странам свое ору-
жие в качестве компенсации. 
Выступая на прошлой неделе в 
бундестаге, канцлер указал на 
то, что правительство к настоя-
щему моменту конкретизиро-
вало соглашения о «кольцевом 
обмене» с несколькими страна-
ми «до такой степени, что они 
теперь непосредственно будут 
связаны с поставками». Как 
именно это следует понимать, 
Шольц, правда, не разъяснил.

Дебаты на «оружейную» 
тему в Германии явно теряют 
прежний накал. Специализи-
рующиеся на военной темати-
ке политики по инерции про-
должают обсуждать поставки 
оружия и критиковать медли-
тельность правительства, но 
остальные переключились 
на более актуальные вопро-
сы экономики и энергетики. 
Большинство обычных немцев 
также считают, что правитель-
ство должно заняться сдержи-
ванием роста цен на энергию, 
пенсионным обеспечением и 
проблемой доступного жилья. 
Военная помощь ВСУ в списке 
этих пожеланий занимает одно 
из последних мест, как и укреп-
ление боеспособности бундес-
вера. Судя по всему, немецкий 
пацифизм, который, как каза-
лось несколько месяцев назад, 
ушел в прошлое, теперь возвра-
щается, но уже на новом, эко-
номическом основании.  

Немцы хотят, 
чтобы власти 
занялись инфля-
цией, пенсиями 
и жильем, а не 
поставками ору-
жия для Украины
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РАКУРС

В Москве 
проходит 
выставка, 
посвященная 
христианам 
Сирии

МАЛЬЧИК 
СО СВЯТЫМ 
ОГНЕМ
Мария Демина

Монах, застывший у знаме-
нитой расщелины в Маалюле, 
куда ушла в I веке святая Фек-
ла, город, напоминающий бук-
ву Z — знак победы Христа, де-
вушка в мини-юбке на празд-
нике Воскресения — в культур-
ном центре «Покровские во-
рота» проходит фотовыставка, 
рассказывающая о христианах 
в Сирии. 

Выставка сформировалась 
в результате фотоконкурса, ор-
ганизованного в Сирии. Кон-
курс был открыт для всех же-
лающих, даже для нехристиан. 
В итоге 29 фотографов при-
слали 130 фотографий. Жюри 
конкурса возглавил сам Юрий 
Рост.

— Прежде всего, мы хотели 
сказать москвичам: посмотри-
те на христиан в Сирии — они 
есть, они живут, они радуют-
ся, — говорит  организатор вы-
ставки и директор культурного 
центра «Покровские ворота» 
Жан-Франсуа Тири. 

Первое место получила 
фотография из Маалюля, где 
находится знаменитая расще-
лина, куда святая Фекла в I веке 
убежала от преследования го-
нителей. На фото монах стоит 
прямо у расщелины. Второе ме-
сто также досталось фотогра-
фии из Маалюля, на которой 
молодой человек около кре-
ста на горе смотрит на город, 
который напоминает знак Z — 
знак победы, победы Христа. 
На третьем месте фотография 
мальчика, получающего благо-

датный огонь от священника. 
«Меня больше всего поразила 
фотография, которая не вошла 
в число победителей, — поде-
лился Жан-Франсуа Тири. — На 
ней очень красивая девушка с 
ярким макияжем в мини-юбке 
на празднике Воскресения: она 
показывает радость своей веры 
— накрашена, открыта!».

 Город с фотографий — Маа-
люль — был захвачен боевика-
ми, в монастыре были убиты 
несколько сестер, но сейчас, по 
словам Жан-Франсуа Тири, мо-
нахини вернулись в монастырь 
и все спокойно, хотя  память об 
ужасах сохранилась в виде сго-
ревших икон.

 Жан-Франсуа Тири до 2017 
года вообще ничего не знал о 
Сирии. Но потом познакомил-
ся в Москве с сирийским вра-
чом-христианином. «Шла вой-
на, его семья осталась в Дамас-
ке под обстрелами, он сильно 
переживал, — рассказывает 
Жан-Франсуа Тири.—-  И мы с 
ним так подружились, что он 
даже читал у нас лекцию о жиз-
ни христиан в Сирии».

 В 2017 году Жан-Франс-
уа Тири отправился в Дамаск 
на открытие культурного цен-
тра, чтобы поделиться своим 
опытом. Его поразило то, что, 
несмотря на продолжавшую-
ся войну, люди уже думали о 
возрождении культурной жиз-
ни в Дамаске. По его словам, 
вера этих людей, их рассказы о 
том, как они ходили в храм под 
угрозой бомбежек и обстрелов,  
перевернули его мышление. 
«Я вернулся оттуда, изменив-
шись, и решил, что если я могу 
что-то сделать для Сирии, я это 
буду делать», — особо отметил 
Жан-Франсуа Тири.   

 Из Сирии, как и со всего 
Ближнего Востока, наблюда-
ется большой исход христиан. 
Это трагедия, об этом бьют в 
колокола. «Я знаю, что мно-
гие уехали. И многие еще хо-
тят уехать, — рассказывает 
Жан-Франсуа Тири. —  На Си-
рии до сих пор очень большие 
санкции, в основном от Евро-
пы и США, и это, конечно, не 
способствует нормализации 
жизни, из-за этого многие и 
уезжают. Но многие и остают-
ся. Устраивая выставку, мы 
старались не только финан-
сово помочь сирийским хри-
стианам, но настраивались на 
общий подъем христианского 
духа. Мы сфокусировались на 
том, что вера сильнее разруше-
ний, которые терпела и терпит 
Сирия многие годы».  

Бежин луг
Ростов сносит сюда 
еще хорошую одежду, 
и з  к ото р о й  в ы р о с -

ли дети, при мне с улицы при-
шли двое: а коляску вам можно 
отдать? А новые туфли?

В обычное время в бесплат-
ный магазин приходят мало-
имущие родители, теперь глав-
ные люди — беженцы. Вику с 
15-летним сыном и пятилет-
ней дочерью глава фонда Нина 
Сергеевна Шевченко тут же ве-
дет выбирать одежду: «И курт-
ку сыну подберем, и платье до-
чери».

А я спускаюсь за ними и го-
ворю что-то выбирающей в ма-
газине Вике то, что почему-то не 
советуют говорить психологи, 
но советуют говорить волонте-
ры: «Вы знаете, у вас все будет 
хорошо».

И у нее на моих глазах ме-
няется лицо. Из рук выпадает 
невидимый автомат. Я больше 
ей не враг. Я не часть мира, ра-
зорившего ее мир. Я выговори-
ла какую-то логику утешения. 
Не с неба сняла — из здравого 
смысла. 

Ну мы же все понимаем, что 
в отстроенном Мариуполе у 
нее будет жилье. И дело будет.  
Вот уже и в новостях мелькает: 
в Мариуполе планируют по-
строить 12 пятиэтажек за три 
месяца.

Я рада, что я ей это сказала. 
Потому что она улыбнулась. И 
стала гладить по голове пяти-
летнюю дочь: «Она там, в под-
вале, была для всех утешением. 
Сидела, рисовала, но когда что-
то говорила, все смеялись. Дети 
же смешные вещи обычно гово-
рят. Но как же она повзрослела! 
У нее большая драма — погибли 
игрушки. Мы идем по Ростову, и 
она чуть ли не у каждой витри-
ны говорит: «У меня тоже такая 
была. Но она сгорела».

Лучший подарок 
для беженца — работа

На базе отдыха, заселенной 
беженцами с Донбасса, меня 
должен ждать свой Вергилий, 
родственник хозяйки базы, но 
он опаздывает. Но круглые ска-
мейки посреди двора облепле-
ны молодыми и старыми жен-
щинами в махровых халатах, с 
незакрашенной сединой. Сра-
зу направляюсь к ним, чтобы 
расстаться с прицепившимся 
ко мне на входе казаком. Скоп-
ление женщин хорошее проти-
воядие от казаков — это мы еще 
по «Поднятой целине» знаем.

На базе А. на левом бере-
гу Дона побывало столько  ВИ-
Пов — от губернатора до де-
путатов, как, наверное, нигде 
больше…

Это не ПВР, а место более 
постоянного проживания эва-
куировавшихся с Донбасса в 
первые дни спецоперации. Они 
от ужасающих последних об-
стрелов не натерпелись. Но на-
терпелись за последние 8 лет. 
И хорошо знают, что если го-
ворят «надо уезжать», то надо 
уезжать.

Про мужей и сыновей гово-
рят, что они остались, у них ра-
бота, которую не бросишь. Ну и 
правильно, решила я, и не стала 
уточнять про работу.

Ростов им очень нравится. 
Для молодой мамы Оли из Яси-
новатой этот город — глоток 
большой  цивилизации, Яси-
новатая  тоже место чистое, 
культурное, с парками,  но что-
бы и  цирк, и театры, и экскур-
сии по городу…

Дети переживают свои дет-
ские шоки. Трехлетний сын 
Оли, увидев самолет, долго бе-
жал за ним вослед. Это для него 
чудо: над ним самолеты при его 
жизни не летали.

В  б о л ь ш и х  н о м е р а х , 
устроенных по типу неплохих 
египетских отелей, стоят две 
обычные и одна двухэтажная ( 
для детей) кровати и живет, как 
правило, целая семья. Везде чи-
стота, чайники, печенье для 
чая. Кормят в столовой три раза 
и можно просить добавку.

Хозяйка базы отдыха по-
лучает из местного бюджета 
по 1000 рублей за номер каж-
дый день. Наверное, в празд-
ники она бы сдавала эти номе-
ра  подороже, но в обычные дни 
у нее точно нет столь плотной 
ежедневной заполненности, 
так что она явно не в бизнес-
проигрыше.

Знакомлюсь дальше с жен-
щинами. Похожая на завуча 
Тамара Петровна оказывает-
ся… токарем высокого разря-
да. Увидев мои округлившиеся 
глаза, добавляет, что до этого у 
них с мужем был бизнес, ну а на 
завод вернулась перед пенсией, 
важно было ее заработать, да и 
регулярная работа на Донбас-
се сейчас, как я поняла, по пре-
стижности наравне с бизнесом.

— Я хочу поблагодарить чело-
века, который мне помог, — го-
ворит молодая женщина. — Он  
из окружения губернатора,  я 
его попросила об операции для 
моего маленького сына. Нам бы 
ее и так, наверное, сделали в Ро-
стове, но пришлось бы дольше 
ждать,  а тут ее сделали в счи-
таные дни. Прислали машину, 

сопровождение. Я всем очень 
благодарна. Запишите, сына зо-
вут Соломон.

И в подтверждение своих 
слов выносит из номера на ру-
ках веселого Соломона без пи-
неток.

Проходит очередная делега-
ция в дорогих костюмах, на ак-
куратно выгруженных в комна-
ту для подарков ящиках можно 
прочитать: «...помощь от Союза 
армян России». 

Чего ждут эти женщины в ма-
хровых халатах на базе А.? 

Парада Победы.
Причем в такие короткие 

сроки, что я явно не успею вер-
нуться из командировки. Но, 

впрочем, эти сроки я не оспа-
риваю.

Чего им не хватает больше 
всего, кроме дома? Работы. Ра-
боту здесь воспринимают, как 
подарок. Может быть, больший, 
чем билеты в цирк и театр. Рабо-
та простая, например, весной 
в теплицах рассаду высадить, 
летом что-то на грядках сде-
лать. Уезжают на целый день и  
возвращаются счастливые. Но 
это все коротко — дня на три.  А 
у них у всех спасительное при-
страстие к труду,  его лечебной 
и опорной силе.

Подоспевший ко мне на-
встречу Вергилий ( донецкий, 
стоявший у истоков ДНР, хо-

рошо знавший Захарченко, но 
уже 8 лет живущий в Ростове) 
рассказывает, что у него под 
Ростовом при доме  хозяйство 
и стадо коров. «Потому что без 
труда на земле как-то ненадеж-
но жить». Пока мы шли с ним в 
кафе перекусить,, ему позвони-
ли и попросили продать телку. 
«12 тысяч предлагают, — сооб-
щил он жене. — Продаем?»

Донецк-2. Беженцы на один 
день

Возле стелы «Донецк» на 
въезде в город меня встреча-
ет на машине Антон. «К бежен-
цам?» — переспрашивает. — А у 
нас нет ни одного». «Шутите? Я 
проехала из Ростова 150 км, а у 
вас ни одного беженца?! Что ж 
вы мне вчера этого по телефону 
не сказали?»

— Ладно, — примиряюще го-
ворит Антон, — зато мы вам по-
кажем наш город, проведем экс-
курсию. 

Что говорит в ответ мой вз-
гляд — не скажу. А взгляд Антона 
говорит по-прежнему:  вот уви-
дите, все не напрасно.

Это другой Донецк. Не тот, 

который знает весь мир и все 
мы и из которого приходят тра-
гичные новости. Это Донецк ро-
стовский. Просто в Ростовскую 
область заходит Донецкий 
угольный бассейн и одинаковые 
с Донбассом названия городов.

Плохую шутку в начале спе-
цоперации это сыграло с одной 
телегруппой из большой южной 
страны: Приехали, сняли сюжет 
и только потом поняли, что это 
совсем не тот Донецк, в кото-
рый они хотели попасть. 

Донецк ростовский стяжал 
свои 15 минут мировой  славы, 
когда в нем шел суд над Наде-
ждой Савченко.

— Пока там в Москве нервные 
элиты переживали по поводу ее 
голодовки, вы бы знали, как ее 
тут кормили! — говорит Антон. — 
Взяли в плен худой, а отдали на-
стоящую русскую ( ну или укра-
инскую, тут не важно) бабень.

Смеюсь и говорю, что, в об-
щем, донецкая кормежка пошла 
впрок. Никто не слышал от Сав-

ченко после обмена злую или 
наглую тираду в адрес России.

Наплыв телевизионщиков 
повторился в первые дни спецо-
перации, когда сюда хлынул по-
ток беженцев. Антон на всякий 
случай подтверждает, что ав-
томобиль, подаренный одним 
бизнесменом семье беженцев, 
о котором писали  в газетах, — 
правда.

Теперь никто не бежит, но…
Подъезжаем к чистенькому 

зданию, похожему на военко-
мат или вчерашний райотдел 
полиции, и на заднем дворе об-
наруживаем немалую толпу 
переживающих и  коротко пере-
ругивающихся из-за места в 
очереди женщин. 

Почти все из  Луганской об-
ласти. Сегодня утром пересекли 
границу, до вечера, как бежен-
цы, хотят получить пособие в 10 
тысяч рублей.  И ростовский До-
нецк  расстарался: за день посо-
бие будет у всех на руках. Ино-
гда тут в пятницу ради этого 
госслужащие даже работают до 

19.00, ну это как в Москве рабо-
тать до 24.00. 

 А беженцы, за день получив 
пособие, уже к вечеру… пересе-
кают границу обратно. Это  бе-
женцы на один день.

По сути, получается  мате-
риальная помощь луганским  
гражданам под видом бежен-
цев, о которой, видимо, знают и 
которую санкционируют мест-
ные, а скорее всего, и выше — 
власти. Я провела в этой оче-
реди минут 30 и убедилась, что 
она состоит из матерей, жен, 
сестер и даже невест воюющих 
мужчин. 

Они, как  и положено про-
стым людям, возмущались 
и немножко оправдывались. 
Оправдывались, я думаю, по-
тому что понимали, что не все 
ладно с их беженским стату-
сом. «Вот у меня сын воюет в 
ополчении, — говорила Лари-
са. — Дома осталась невестка и 
двое их маленьких детей. Она 
не работает. Я работаю в «Маг-
ните», зарплата 15 тысяч, нам 
трудно. Вот и приехала за посо-
бием».

— А я сейчас расскажу вам 
правду про мобилизацию, -— 
как в воду прыгает Инна ( у нее 
воюет в ополчении брат, и за по-
собием вместе с ней приехала 
его невеста Настя). — В общем, 
их забирают иногда даже из оче-
реди в «Магните». Пошел за хле-
бушком и не вернулся.  Ничему 
не обучены, автомат  держит, 
как мужчина ребенка в роддо-
ме. Ночами звонят домой и пла-
чут. Да, на первую линию их не 
ставят, там контрактники, а они 
на второй, но когда они стоят в 
лесу, там же нет первой и второй 
линии.

Надя рассказывает, что на 
фронте бывает плохо с едой и 
кормят бойцов все те же укра-
инские бабушки картошкой. «А 
мы получаем пособие и посыла-
ем им посылки, посылки дохо-
дят». Но если доходят посылки, 
то, наверное, можно довести и 
еду, про себя думаю я. 

Коллега Тагир Раджавов  
рассказывал мне, какие он ви-
дел в Донецке очереди из жела-
ющих записаться в ополчение. 
Но, говорит, встречал и мету-
щихся. Можно предположить, 
что есть и желающие переси-
деть мобилизацию дома и неу-
дачно выскочившие за хлебуш-
ком  — все-таки в республиках 
действует не только доброволь-
ный режим отправки  на фронт.

Но тут меня из очереди поти-
хоньку извлекает Антон.

— Слышите? — спрашивает.
Какой-то странный звук во-

рочается вдалеке. 
— Это далеко, километров за 

30. Если бы было километров за 
10, стекла бы дрожали. Если бы 
за 5, деревья бы метались, как в 
бурю.

 Потом, в маршрутке, услы-
шу от жительницы соседнего 
Каменска, что в ее доме не раз 
дрожали стекла.

А Антон уводит меня от «бе-
женцев на день»: «Давайте по-
знакомлю с настоящими бежен-
цами, которые приехали к нам в 
первые дни эвакуации, и часть 
из них все-таки осталась». 

И везет в сторону КПП Изва-
рино, обстрелянного в 2014-м. 
Объясняя по ходу географию и 
судьбу своего Донецка. Вокруг 
него с трех сторон была Украи-
на, единственная дорога на вы-
езд звалась «дорогой жизни». 
Вот там за терриконом старика 
в 2014-м снарядом убило. А вот 
на этом поле в том же 2014-м 
шел знаменитый танковый бой 
«Айдара» с луганским ополче-
нием. И на «дороге жизни» со-
брались полсотни местных зе-
вак, взяли  бинокли…  Разве что 
поп-корна не было.

У Изварино нас встречает  
Вероника.  Муж у нее работает 
в России, мать осталась в Крас-
нодоне, а она с детьми оказа-
лась беженкой. Приняли ее в 
Донецке прекрасно,  пустили 
в дом, где для детей была даже 
комната для игрушек. Две с ней 
там живших семьи вернулись, а 
она осталась. Обсуждаем с ней 
проблемы, о которых мне толь-
ко что рассказали женщины в 
очереди за пособием. «Ой, лу-
кавят…  Автомат их братья не 
знают, как держать? Так у нас 
беспрерывно курсы за курса-
ми шли, что ж они не учились, 
знали ведь, где живут? Денег нет 
на внуков? А детское пособие? 
Оно у нас в последнее время в 
четыре раза выросло, представ-
ляете, какой это подвиг для ма-
ленькой ЛНР? 15 тысяч зарпла-
та? Значит, работает через день. 
Если бы чаще, зарплата была бы 
30 тысяч».

Говорит, что ее работающий 
в России муж, наоборот, рвется 
на фронт, она его пока удержи-
вает разговорами о том, как ей 
будет трудно, но он все равно, 
наверное, туда уйдет.

Рассказывает о маленьком 
сыне Феде, прославившемся 
тем, что сказал в эфир все того 
же южного  телевидения: «Спа-
сибо Владимиру Владимирови-
чу, нас приняли здесь хорошо». 
Все смеялись и говорили:  ну, 
твой Федя просто вишенка на 
торте.

Мы расстаемся с Вероникой, 
но почему-то стоим у Изварино.

 — Хотите туда? — тихо спра-
шивает Антон.

И я, не успев обомлеть, отве-
чаю: «Да».

 Он выдерживает секунд  
пять и абсолютно верным, ров-
ным  тоном говорит мне: там 
очень опасно.

 Скажи он это чуть более на-
смешливо, чуть более ерниче-
ски, и я бы…

Антон, да, сталкер, под-
твердили мне на другой день, он 
мог тебя  свозить в зону боевых 
действий.

И да, Тарковский нас научил, 
что идти в «зону» имеет смысл, 
только если ты знаешь, зачем ты 
туда идешь.

Почему вы туда хотите? — 
потрясенно и непонимающе  
спросит  меня ростовский поэт, 
когда мы будем возвращаться с 
другого КПП, где мы с ним кор-
мили супом и поили чаем  бе-
женцев из Мариуполя.

И я не найду что ответить. 
Кроме того, что мне до муки 
не хочется быть среди тех, кто 
смотрит на бой в бинокль.  

На базе отдыха на берегу Дона жить 
удобно, условия хорошие, у каждой 
семьи — своя комната.

Армяне живут в Ростове с XVIII 
века, переселенцы из Крыма, 
они почитают помощь беженцам 
за честь. 

Нина Сергеевна Шевченко, глава Благотворительного фонда имени Великой княгини Елизаветы Федоровны, 
подбирает бесплатные товары для беженцев. 

А К Ц Е Н Т

У девочки из Мариуполя большая 
драма — погибли игрушки. В Ростове она 
чуть ли не у каждой витрины говорит: 
«У меня тоже такая была. Но она сгорела»

А К Ц Е Н Т

Если бои километров за 30, это рокот 
вдали. Если за 10, стекла дрожат. 
Если за 5, деревья мечутся, как в бурю

В фотоконкурсе 
могли участвовать 
все  желающие, 
а жюри возглавил 
сам Юрий Рост

Такие объявления можно встретить в разных местах города. 
Помощь оказывается бесплатно.

В благотворительный фонд имени Великой княгини Елизаветы приходят 
за детской одеждой, постельными принадлежностями, игрушками 
и добрым отношением к себе.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ШКОЛА В Петербурге 
передано в суд дело 
о списывании на ЕГЭ

Смартфон-
шпаргалка

Мария Голубкова, «Российская газета», 
Санкт-Петербург

В Петербурге назначено первое в этом году судебное 
заседание по делу о списывании на ЕГЭ. Одиннадцати-
класснице, которая принесла на итоговую аттестацию 
смартфон, вменяется в вину административное пра-
вонарушение в соответствии с частью 4 статьи 19.30 
КоАП РФ: «Умышленное искажение результатов госу-
дарственной итоговой аттестации». 

Но, как отмечают в городском комитете по об-
разованию, попытки списывания — скорее исключе-
ние, чем правило.

— В этом году количество нарушителей на ЕГЭ в 
Петербурге по сравнению с прошлым годом сократи-
лось вдвое: не понадеялись на свои знания всего три 
человека, — рассказала корреспонденту «РГ» пресс-
секретарь комите-
та Лариса Кузьми-
на. — Они были уда-
лены с экзамена, их 
работы не подле-
жат проверке, а но-
вую попытку мож-
но будет предпри-
нять лишь на следу-
ющий год.

Приносить на 
госэкзамен мо-
бильные телефоны 
и другие средства связи, любые шпаргалки, фото-, 
видео- и аудиоаппаратуру запрещено законом. Кро-
ме того, наказанием становится и упущенная воз-
можность вовремя поступить в вуз. Отметим, что за-
конодательно наказание по статье, которая вменяет-
ся в вину нарушителям, — штраф в размере от трех до 
пяти тысяч рублей. Однако в мировой суд дело посту-
пает только в том случае, если на момент экзамена 
испытуемому исполнилось 18 лет. Если же нет, дело 
будет передано в комиссию по делам несовершенно-
летних.

— Мне кажется, что дети приносят на экзамены 
телефоны и «шпоры» прежде всего от неуверенно-
сти в своих силах, как некую дополнительную гаран-
тию, — пояснила мама одиннадцатиклассника Елена 
Толстикова. — Все происходит под камерами, списать 
крайне трудно, но дополнительный козырь, возмож-
но, психологически облегчает ситуацию. Поэтому 
суд в данном случае — слишком жесткая мера.  

В предыдущие годы несколько дел о шпаргалках 
попадали в суд, и, как правило, Фемида ограничива-
лась назначением минимального штрафа. Тем более, 
что виновные факты нарушений признали и раска-
ялись. В 2020 году было рассмотрено три дела — два 
о телефонах и одно о «справочных материалах», во 
всех трех случаях нарушителям — или их родителям — 
пришлось заплатить штраф в три тысячи рублей. 

А вот  Алексей Шарага, который сдавал ЕГЭ не как 
выпускник, а для поступления в вуз «во время ЕГЭ по 
предмету «Математика профильного уровня» имел 
при себе справочные материалы». Однако достовер-
ных сведений об их использовании зафиксировано 
не было. Мировой судья производство по делу пре-
кратил   и ограничился устным замечанием.   

Наказание для 
«шпаргальщиков» 
— штраф в размере 
от трех до пяти 
тысяч рублей.

МЕДИЦИНА  

Москва 
полностью 
выполняет 
обязательства 
по льготным 
лекарствам

ЗАПАС 
КАРМАН 
НЕ ТЯНЕТ
Любовь Проценко 

Столичные льготники, несмот-
ря на санкционное давление на 
нашу страну, получают вовре-
мя и без ограничений все про-
писанные врачом им лекарства 
и медицинские изделия. Как со-
общила заммэра Москвы по во-
просам социального развития 
Анастасия Ракова, только за 
первое полугодие москвичи по-
лучили препараты по 7,3 мил-
лиона рецептов на общую сум-
му 23 миллиарда рублей. 

Вице-мэр напомнила, что 
право на льготное лекарствен-
ное обеспечение в столице име-
ют 1,7 миллиона горожан. В 
их число, в частности, входят 
участники и инвалиды Великой 
Отечественной войны, труже-
ники тыла, участники обороны 
Москвы, а также жители с хро-
ническими заболеваниями, та-
кими как онкология, бронхи-
альная астма, диабет, перенес-
шие инфаркт миокарда и опера-
цию на сердце, и другие. Список 
необходимых для них лекарств 
и другой медицинской продук-
ции составляют эксперты де-
партамента здравоохранения, 
представители медицинских 
и пациентских организаций. 
Основываясь на современных 
клинических рекомендациях, 
они стараются организовать 
закупку так, чтобы москвичам 
были доступны наиболее эф-
фективные препараты. В итоге в 
утвержденном списке их сейчас 
насчитывается примерно 3 ты-
сячи наименований.

Вопрос обеспечения такими 
лекарствами, подчеркнула Ана-
стасия Ракова, решается в при-
оритетном порядке. Например, 
годовой запас по основным ка-
тегориям жизненно необходи-
мых препаратов в этом году был 
создан еще в апреле. Возможно 
это стало потому, что система 
закупок в городе сформирова-
на давно и эффективно работа-
ет даже с учетом имеющихся 
внешних обстоятельств. «Благо-
даря этому формирование запа-
сов лекарственных средств 
идет в плановом порядке. Ка-
ких-либо ограничений при вы-
писке льготных рецептов нет», — 
рассказала вице-мэр.

Подтвердил это и главный 
врач диагностического цен-
тра № 5 департамента здраво-
охранения Москвы доктор ме-
дицинских наук Павел Гуляев. 
«Наш центр — один из крупней-
ших поликлинических учре-
ждений в столице, — рассказал 
он корреспонденту «РГ». — К 
нему прикреплены 260 тысяч 
жителей четырех районов сто-
лицы: Лианозово, Северно-
го, Бибирево и Алтуфьевско-
го. Проблем с обеспечением их 
льготными лекарствами нет. 
Это очень важно для эффектив-
ности назначенного лечения».

Более того, по словам Пав-
ла Гуляева, получить бесплат-
ные препараты и лекарства 
со скидками в этом году стало 
даже проще. «Как и во всех ле-
чебных учреждениях города, 
у нас есть пункты их выдачи 
при поликлиниках. Пациентам 
удобно, выйдя от врача, сразу 
в этом же здании зайти в апте-
ку и взять необходимый препа-
рат. Но теперь можно получить 
лекарства и в любой из более 
чем 350 коммерческих аптек, 
которые включились в проект, 
запущенный с начала 2022 года 
департаментом здравоохране-
ния Москвы. Это добавило го-
рожанам еще больше комфор-
та: если срок рецепта не истек, 
они могут и в поликлинику не 
ходить, а взять медикаменты в 
аптеке, ближайшей от дома». 
Оценили москвичи и другое 
новшество: при желании мож-
но выбрать по действующему 
веществу препарат конкретно-
го производителя, если он нра-
вится больше. Придется лишь 
доплатить разницу в цене, если 
лекарство окажется дороже.   

Москвичи-
льготники могут 
выбрать по дей-
ствующему веще-
ству препарат кон-
кретного произво-
дителя, если он 
нравится больше

СЕРВИС  На северо-западе столицы открыли новый флагман «Мои документы»

Московские окна

ТРАНСПОРТ  Когда в подмосковной Лобне построят 
современную станцию МЦД?

Лифт для электрички 

ОБЩЕСТВО Как люди учатся 
управлять счастьем 

Без оглядки 
на скалу 

Владимир Емельяненко 

Женщины счастливее мужчин, счастье любит зрелых 
и детей и задерживается там, где его умеют пестовать. 
Таковы итоги двух исследований разных центров — 
ВЦИОМ и Prognosis. По данным ВЦИОМ, большинство 
россиян — 83%, считают себя счастливыми (14% не-
счастливы, остальные затруднились с ответом). У 
Prognosis близкий результат: общий уровень счастья 
47%, 35% — скорее счастливы, 18 несчастливы, осталь-
ные сказали «не знаю». 

— Я бы эти итоги назвал интеллектуальной скалой, 
которую, как и счастье, еще надо достигнуть, — говорит 
социолог ВЦИОМ Кирилл Родин. — Ведь определения 
счастья нет. Есть рефлексия по поводу его ощущения. 
И чтобы его сохранить, люди учатся управлять состоя-
нием счастья. 

И вот тут итоги разнятся. У ВЦИОМ в топ-пять ха-
рактеристик, которые помогают достигать ощущения 
счастья, люди включили следующие показатели — се-
мья, родные, друзья и любимые (по 14%), успехи де-
тей, внуков и родных (11%), отдых (11%), рождение 
ребенка (9%), встречи с родными и друзьями (7%). У 
Prognosis три главных показателя счастья — свое буду-
щее, уверенность в близких и будущее страны. Если 
ВЦИОМ делает ставку на семью, то у Prognosis к шкале 
ценности семьи неожиданно вплотную  приблизились 
«соседи» и «соседи по работе».

— Комфортное дворовое и рабочее сообщество — от-
носительно новая ценностная шкала счастья, — гово-
рит сооснователь компании Prognosis Олег Муковозов. 
— У меня рост значения соседей вызвал некоторый про-
тест. Потом, когда я обратил внимание на то, что даже 
вывоз и разделение мусора влияют на удовлетворен-
ность людей, понял: мы учимся жить по принципу: «С 
утра встал, прибрал планету и стал счастливее».

Чем-то такой подход похож на итоги опроса 
ВЦИОМ: расстраивают людей — проблемы со здоро-
вьем (15%), смерть близких (9%), ссоры с близкими и 
соседями (6%), проблемы с работой или ее отсутстви-
ем (5%). А вот дальше у социологов гармония совпаде-
ний. Женский и мужской профили счастья разнятся: 
у женщин оно растет с годами, у мужчин или остается 
стабильным, или снижается. Дам окончательно счаст-
ливыми делает рождение детей, реже — карьера,  муж-
чин — успешная карьера или самовыражение в творче-
стве. И тех, и других несчастными делает одиночество. 

В целом женщины (32%) счастливее мужчин (23%). 
Но и «м», и «ж» с годами счастливее делают подарки и 
успехи близких. Молодые, чаще до 30 лет, как прави-
ло, живут ожиданием счастья, но не имеют быть без-
оглядно счастливыми, какими были в детстве. А зрелые 
люди, в основном после 55—60 лет, бывают счастливы 
как дети, «когда хорошо родным, детям и внукам».

Общий итог или портрет максимально счастливого 
человека — возрастной, хорошо образованный опти-
мист, в браке, есть дети, много времени проводит с се-
мьей, много знакомых, социально активен и знаком с 
навыками управления счастьем, которое, как все зна-
ют, любит тишину.    

Александр Мелешенко  

О
дна из самых злобо-
дневных тем, кото-
рую жители подмо-
сковной Лобни под-
нимают в соцсетях, 
— когда в городе по-
явится современ-
ная станция МЦД? 
Конкорсы с эска-

латорами, лифтами и туалета-
ми уже давно есть в соседнем 
Долгопрудном и даже на куда 
менее популярной станции 
«Новодачная», а в Лобне пас-
сажирам все еще приходится 
в буквальном смысле штурмо-
вать высокие лестницы и ждать 
поезд под палящим солнцем ле-
том и снегом зимой. Когда же 
это изменится? 

Лобненцы вспоминают, 
что разговоры о строитель-
стве конкорса ходили еще 
три-четыре года назад, нака-
нуне запуска МЦД. Тогда дей-
ствительно на многих станци-
ях строили современные ми-
ни-вокзалы, однако Лобне не 
повезло — здесь лишь обнови-
ли инфраструктуру. Главная 
проблема — это высокий уз-
кий мост над железнодорож-
ными путями, на который нуж-
но подниматься по лестнице. 
Во-первых, одолеть эту лест-
ницу людям в возрасте весьма 
непросто — ступеней несколь-
ко десятков. Во-вторых, не-
приступной она является и 
для пассажиров с маленьки-
ми детьми, колясками и тяже-
лыми сумками. Об инвалидах 
и речи нет — чтобы поднять по 
этой лестнице человека в ин-
валидном кресле, понадобится 
целая бригада грузчиков, да и 
с ней путешествие будет слиш-
ком рискованным. 

Все такие проблемы на МЦД 
обычно решают строитель-
ством конкорса — это мини-вок-
зал, который размещается над 
путями железной дороги или 

под ними, то есть под землей. 
Там есть эскалаторы и лифты, 
кассы и туалеты, залы ожида-
ния и прочие сервисы. Но глав-
ное — добраться до платформы 
можно хоть с велосипедом, хоть 
с детской коляской. Один лифт 
поднимет или опустит вас на 
конкорс, а другой доставит пря-
мо к поезду. 

Примерно такой же конкорс 
в надземном исполнении сей-
час проектируют и для Лобни, 
рассказали «РГ» в пресс-служ-
бе «Московской железной до-
роги». В ведомстве предостави-
ли и визуализацию, на основе 
которой мы сделали инфогра-
фику. Выглядит все достаточ-
но масштабно и современно — 

от момента входа на станцию 
до посадки на поезд пассажи-
ры будут находиться под кры-
шей, а лифты и эскалаторы ре-
шат проблему труднодоступ-
ности. Станция этого давно за-
служивает: по данным МЖД, 
ежедневный пассажиропоток 
здесь составляет 28,5 тысячи 
человек. 

Впрочем, в компании отме-
чают, что за последние годы на 
станции было сделано многое, 
но работы касались в основном 
технической стороны. К при-
меру, удалось разделить пасса-
жирское и грузовое движение. 
«Это стало возможным благо-
даря строительству нового гру-
зового парка в стороне от пасса-
жирской инфраструктуры, до-
полнительных путей, перевода 

станции на микропроцессор-
ную систему управления дви-
жением поездов, — рассказали 
«РГ» в пресс-службе МЖД. — 
Высвобождение территории от 
маневровой работы с грузовы-
ми составами, а также соответ-
ствующей инфраструктуры как 
раз и позволит продолжить раз-
витие станции». 

По поводу реконструкции 
станции в Лобне недавно про-
шли предварительные слуша-
ния с участием жителей. Как 
рассказал по их итогам глава 
Лобни Евгений Баришевский, 
примерный срок сдачи объекта 
— 2025 год. После того как будет 
готов проект станции, начнет-
ся и работа над планом благо-
устройства привокзальной пло-
щади.   

Сергей Буланов

В 
Москве открылся еще 
один флагманский центр 
«Мои документы». Теперь 

расширенный набор госуслуг 
можно получить в популяр-
ном ТЦ «Калейдоскоп» у мет-
ро «Сходненская». В отличие от 
обычных МФЦ флагман работа-
ет не до 20, а до 22.00. «В этом 
замечательном центре можно 
получить все услуги — как феде-
ральные, так и региональные, 
— сказал мэр Сергей Собянин, 
встретившись с коллективом 
учреждения. — Спектр широ-

чайший: от постановки на учет 
авто до регистрации брака». 

Центр находится в новом 
пространстве на четвертом эта-
же: никаких массивных стен и 
длинных коридоров, классиче-
ский «опен-спейс». Разноцвет-
ные элементы в убранстве на-
поминают калейдоскоп. «Яр-
кие детали, современная ме-
бель, декор, инсталляции — все 
это наполняет пространство 
светом», — рассказал замгла-
вы департамента капремонта 
Алексей Васютин. МФЦ визу-

ально напоминает не классиче-
ское госучреждение, а, скорее, 
уютный офис инновационной 
компании.

П р я м о  у  в хо д а  в  фл а г-
манский МФЦ — стойка ин-
формации и гардероб. Далее — 
разделение на несколько зон. 
Например, «Мое кафе», «Мое 
здоровье», обширный детский 
городок, где можно ненадолго 
оставить ребенка, пока заби-
раешь или оформляешь доку-
менты. Фишка еще и в том, что в 
«Калейдоскопе» открылась вы-
ставка к 140-летию выдающе-
гося детского писателя Корнея 

Чуковского. Она будет интерес-
на также и взрослым: автор спе-
циально собирал высказывания 
детей от 2 до 5 лет, мамам и па-
пам наверняка будет интересно 
сравнить коллекцию Чуковско-
го со своими воспоминаниями. 
Книги писателя представлены в 
так называемой зоне просвеще-
ния. На изданиях — QR-коды, по 
которым можно посмотреть ил-
люстрации и послушать аудио-
версии произведений. Также во 
флагманском офисе есть соб-
ственное фотоателье и туристи-

ческое бюро. Самое интерес-
ное здесь — диагностический 
комплекс, где автоматы изме-
рят пульс, давление и даже со-
став тела, все это бесплатно.

В рабочей зоне — 89 окон 
приема. Причем 20 из них — с 
интерактивными элементами. 
Там установлены экраны, куда 
выводят документы и анке-
ты,  так что клиенты могут сра-
зу проверить правильность 
данных. Помимо сотрудников 
самого центра тут с посетите-
лями работают еще представи-
тели миграционной службы и 
ГИБДД. Так что здесь можно по-
лучить регистрацию по месту 
жительства и поставить только 
что купленную машину на учет. 
Инспекторы осматривают авто-
мобили прямо в подземном пар-

кинге ТЦ, где разметили специ-
альную площадку.

А еще в «Калейдоскопе» те-
перь есть и специальное пред-
ставительство ЗАГС. Здесь даже 
браки регистрируют, преду-
смотрена и специальная зона 
для свадебных фото. Можно 
также получить всевозможные 
свидетельства, справки, внести 
изменения в реестр актов гра-
жданского состояния. Также во 
флагмане представлен широкий 
спектр услуг для юрлиц, здесь 
же можно подать заявление о 
банкротстве во внесудебном по-
рядке. Многие задержатся здесь 
и после срочных дел: во флагма-
не открылась уникальная вы-
ставка «Москва — с заботой об 
истории». Ее главный экспонат 
— стереоскоп, с помощью кото-

рого можно посмотреть негати-
вы, отснятые на улицах города в 
конце XIX — начале XX веков.

Флагманскими МФЦ охваче-
на уже большая территория сто-
лицы, сейчас в городе работают 
семь центров «Мои документы» 
с расширенным набором услуг. 
Под них подбирали помеще-
ния в ТЦ, которые находятся в 
районе крупных пересадочных 
узлов. Все это сделано, чтобы 
люди могли получить нужные 
документы, не отпрашиваясь 
лишний раз с работы, а просто 
по дороге домой из магазина. 
Каждый день в МФЦ города об-
ращаются более 70 тысяч моск-
вичей.   
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К мэру вышли не все сотрудники 
МФЦ, где начали работать 89 окон 
приема. 
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От момента входа на станцию до посадки 
на поезд пассажиры будут находиться 
под крышей, а лифты и эскалаторы 
решат проблему труднодоступности

А К Ц Е Н Т

В отличие от обычных многофункцио-
нальных центров у флагманских рабо-
чий день длится дольше — не до 20.00, 
а до 22.00
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ИНИЦИАТИВА Предложено 
сокращать срок осужденным 
за работу в Арктике

Север освобождает

Владислав Куликов

Министерство юстиции России 
прорабатывает возможность 
введения льгот при расчете сро-
ка для осужденных, которые со-
гласятся отправиться на прину-
дительные работы в Арктику. А 
бизнесу могут разрешить отби-
рать среди осужденных работ-
ников для Крайнего Севера.

Об этом сообщил замести-
тель министра юстиции России 
Всеволод Вуколов в ходе X Пе-
тербургского международного 
юридического форума.

Речь идет о принудительных 
работах: это наказание, преду-
смотренное в УК. Оно считается 
гуманным, так как не является 
лишением свободы. Но его от-
бывают не дома, а в исправи-

тельных центрах. Там нет кон-
воя и колючей проволоки. А осу-
жденным разрешено даже поль-
зоваться сотовыми телефона-
ми и ноутбуками. При этом они 
трудоустроены на предприятии 
как обычные сотрудники и по-
лучают зарплаты. 

Если же речь идет об испра-
вительных центрах в каких-то 
необжитых регионах, то здесь 
можно провести параллель с 
вахтовыми поселками. Только 
правила в общежитиях немного 
строже, так как за порядком 
следит гражданин начальник.

В некоторых случаях на при-
нудительные работы направ-
ляются сразу по приговору суда. 
Тогда осужденный получает на 
руки билеты и добирается до 
исправительного центра своим 
ходом: на автобусе или поезде.

Но перевести на исправи-
тельные работы могут и за-
ключенного в порядке смягче-
ния наказания. Принципиаль-

ный вопрос: насильно никого 
в исправительные центры не 
переводят. Осужденный, когда 
у него появится право на смяг-
чение наказания (это наступа-
ет по истечении определенного 
срока), имеет право подать хо-
датайство о переводе в испра-
вительный центр. Если суд со-
гласится, человека освободят в 
колонии, а на руки ему выдадут 
билеты до места работы. Ска-
жем, до Арктики. Понятно, что 
условия в исправительном цен-
тре где-то за полярным кругом 
априори будут тяжелее, чем на 
принудительных работах где-
нибудь в Подмосковье. Поэто-
му предлагается мотивировать 
людей для работы там, в том 
числе осужденных. Заманить на 
Север можно, как бывало рань-
ше, длинным рублем. А еще — ко-
ротким сроком.

«В целях более широкого на-
значения принудительных ра-
бот приняты изменения в за-
конодательство, предусматри-
вающие установление единого 
срока наказания, отбытие кото-
рого необходимо для примене-
ния условно-досрочного осво-
бождения, — сообщил Всеволод 
Вуколов. — Также прорабатыва-
ются вопросы предоставления 
бизнес-сообществу возможно-
сти отбора осужденных в раз-
резе профессиональных навы-
ков и установления льготного 
порядка исчисления срока от-
бывания наказания при осу-
ществлении трудовой деятель-
ности на объектах в Арктиче-
ской зоне Российской Федера-
ции, районах Крайнего Севера 
и приравненных к ним местно-
стях».

Минюст России планирует 
к 2024 году создать до 100 ты-
сяч мест в исправцентрах. Без-
условно, далеко не все из них бу-
дут на Крайнем Севере. 

«Развитие института прину-
дительных работ, помимо про-
чего, еще и важный социальный 
проект. Данный вид работ — это 
не только гуманное наказание, 
не связанное с лишением сво-
боды, но и шанс для осужденно-
го человека найти свое место на 
свободе», — прокомментировал 
председатель правления Ассо-
циации юристов России Влади-
мир Груздев.  

ГРОМКОЕ ДЕЛО Вчера Басманный суд Москвы арестовал бывшего 
замглавы МЧС России Андрея Гуровича

Подвели полномочия
Тимофей Борисов

В
чера Басманный суд Моск-
вы по ходатайству следо-
вателей СКР отправил под 

арест бывшего заместителя гла-
вы МЧС Андрея Гуровича. Ему 
вменяется превышение долж-
ностных полномочий. Срок 
меры пресечения Гуровичу 
установлен пока до 11 сентября.

Избрание меры пресечения 
состоялось вчера поздно вече-
ром. Эта новость стала громким 
финальным аккордом в, без со-
мнения, по-настоящему сенса-
ционной утренней информации 
о задержании Андрея Гуровича.

Дело в том, что его длитель-
ное время считали в министер-
стве  чуть ли не  «серым карди-
налом». Он заведовал всеми фи-
нансами МЧС и слыл всесиль-
ным. При этом о распределе-
нии финансов министерством 

слухи ходили разные. Появля-
лись даже компрометирующие 
Гуровича публикации в интер-
нет-изданиях. Подтверждения 
слухам, естественно, на тот мо-
мент не было, но они ходили, 
муссировались активно, рас-
пространялись самими же со-
трудниками по министерству 
и, конечно, не добавляли авто-
ритета МЧС. И вот теперь то, о 
чем в курилках шептались под-
чиненные, скорее всего, и стало 
предметом возбужденного уго-
ловного дела.

Вчера ближе к обеду След-
ственный комитет РФ сначала 
подтвердил информацию о за-
держании Андрея Гуровича, а 
потом сообщил и подробности 
дела.

По версии СКР, изложен-
ной  в официальном сообще-
нии, говорится: «ГСУ СК задер-
жан бывший заместитель гла-

вы МЧС России Андрей Гуро-
вич по обвинению в превыше-
нии должностных полномочий 
(пункт «в» части 3 статьи 286 
УК РФ). По версии следствия, 
в 2020 году Гурович организо-
вал выделение из федерально-
го бюджета более 969 миллио-
нов рублей для строительства в 
Мурманской области полевого 
госпиталя для лечения пациен-
тов с коронавирусной инфек-
цией».

Госпиталь, как выяснило 
следствие, оказался возведен 
без учета климатических усло-
вий региона, по назначению не 
использовался и был демонти-
рован. Однако Гурович, зная об 
этом и будучи ответственным 
за контроль над расходованием 
выделенных средств, не принял 
мер к их эффективному исполь-
зованию.

В результате, как установи-

ло следствие, бюджету Мур-
манской области причинен 
ущерб на сумму более 323 мил-
лионов рублей.

«Следственным комите-
том совместно с ФСБ России 
по местам жительства Гурови-
ча и иных связанных с ним лиц, 
а также в территориальных 
подразделениях министерств 
и ведомств проведены обыс-
ки. МЧС оказывает содействие 
в предоставлении следствию 
необходимых документов», — 
уточняется в сообщении.

О том, что госпиталь реше-
но свернуть, губернатор Мур-
манской области Андрей Чибис 
объявил в октябре 2020 года, 
спустя четыре месяца после 
торжественного открытия. Гу-
бернатор пояснил решение тем, 
что объект «не понадобился». 

Андрей Гурович своей вины 
не признает.  

АВТОМОБИЛИ Если проверка водителя на алкоголь инспектором не дала 
результата, это не отменяет возможность медосвидетельствования

Пьян по протоколу
Владимир Баршев

Д
аже в том случае, 
если проверка на до-
роге на состояние 
алкогольного опья-
нения дала отрица-
тельный результат, 
отправиться к вра-
чам на проверку во-
дитель обязан. Такое 

решение принял первый касса-
ционный суд.

Водитель по требованию 
инспектора дунул в алкоте-
стер, который показал нулевой 
результат. Инспектора это не 
устроило, и он направил водите-
ля на медосвидетельствование. 

Однако водитель с таким ре-
шением не согласился и отка-
зался участвовать в этом про-
цессе. На нормативном язы-
ке — отказался от прохождения 
медосвидетельствования.

А это автоматически вле-
чет за собой лишение прав от 
полутора до двух лет и штраф 
в 30 тысяч рублей. Как и в том 
случае, когда нетрезвое состо-
яние установлено. Дело дошло 
до суда.

Суды нижестоящих инстан-
ций утверждали, что оснований  
для направления на медосвиде-
тельствование у инспектора не 
было. Согласно видеозаписям, 
неадекватное поведение води-
теля там не зафиксировано.

Однако судья первого касса-
ционного суда решил, что осно-
вания у инспектора были. Со-
гласно закону о безопасности 
дорожного движения, а также 
правилам проведения освиде-
тельствования, инспектор про-
сто обязан направить водителя 
к медикам, если алкотестер по-
казывает нулевой результат, а 
подозрения остаются.

Ведь водитель может быть 
опьянен не только алкоголем. 

И тут возникла странная ис-
тория: согласно законам, ви-
деозапись должна фиксировать 
только соответствие  всех про-
цессуальных действий инспек-
тора правилам. В то же вре-
мя протокол может содержать 
подозрения на нетрезвость во-
дителя, которые необходимо 
проверить в специализирован-
ном медицинском учреждении.

В правилах проведения медо-
свидетельствования, а также в 
законе о безопасности дорож-
ного движения также четко про-
писано. Если у водителя есть 
признаки опьянения, но про-
верка на дороге на алкоголь-
ное опьянение дает отрицатель-
ный результат, то такого води-
теля необходимо отправлять на 

медосвидетельствование, что-
бы удостовериться в наличии 
или отсутствии опьянения. Ал-
когольного или наркотическо-
го  — это другой вопрос.

Впрочем, кассационный суд 
не стал принимать окончатель-
ного решения по делу, а отпра-
вил его на новое рассмотре-
ние.  

Продуться в алкотестер в машине сотрудника ГИБДД — еще не последний шаг. У инспектора могут быть основания направить на медосвидетельствование.

А К Ц Е Н Т

Если у водителя есть признаки опьяне-
ния, но проверка на дороге дает отрица-
тельный результат, то его необходимо 
отправлять на медосвидетельствование

ТЕНДЕНЦИЯ

ЧИСЛО МОЛОДЫХ ВОДИТЕЛЕЙ РЕЗКО ВЫРОСЛО 
Количество молодых владельцев машин в возрасте 

18 лет в России выросло за год на 40 процентов. То 

есть россияне в 18 лет успевают не только получить 

права, но и обзавестись собственным автомобилем.

Количество 18-летних страхователей по ОСАГО, по 

данным компании «Росгосстрах», год от года стабиль-

но увеличивается. В этом июне показатель был выше 

прошлогоднего уже на 40% — 11186 вчерашних 

школьников оформили полис.

Большинство 18-летних автовладельцев — представи-

тели сильного пола. В 2020 году их было в 4,8 раза 

больше, чем девушек-автомобилисток, в прошлом 

году — в 3,9 раза, сейчас — в 4,5 раза. Но число деву-

шек, которых вписывают в полис в качестве води-

телей, допущенных к управлению, увеличивается. С 

почти 21% в 2020 году до более чем 23% в нынешнем.

Примечателен выбор транспорта, который страхуют 

молодые автовладельцы. В большинстве своем у 

мужчин в десятку популярных моделей не вошла ни 

одна иномарка. Возможно, это связано с тем, что на-

бираться опыта надо на машине подешевле. Итак, 

чаще всего 18-летние автомобилисты покупали поли-

сы ОСАГО для управления машинами российского 

производства. Тройку лидеров и у юношей, и у деву-

шек составляют ВАЗ 2114/2115, ВАЗ 2110/2111/2112 и 

«Лада Приора». Молодые люди без опыта вождения 

относятся к высокорисковому сегменту, и при расче-

те стоимости «автогражданки» для них применяются 

повышающие коэффициенты. Но аккуратное вожде-

ние уже через год положительно отразится на классе 

водителя, повышение которого на один пункт дает 

снижение цены полиса ОСАГО на 5%.

Сегодня 182 тыся-
чи заключенных 
имеют право 
просить перевода 
на принудитель-
ные работы

СОБЫТИЕ 
Третью «Российскую 
креативную неделю» 
сравнили с мощным 
источником энергии

Креативный 
коллайдер

Сусанна Альперина

С 7 по 10 июля в столичном Парке Горького в третий 
раз  прошел форум «Российская креативная неделя» 
(Russian Creative Week), объединивший представи-
телей всех креативных индустрий страны, власти и 
бизнеса. 

Форум вошел в программу мероприятий Года 
культурного наследия народов России.  Его органи-
заторы —  АНО «Креативная экономика», Российский 
книжный союз и «Роскультцентр» при поддержке 
Президентского фонда культурных инициатив. 

«РГ» — стратегический информационный партнер.
На пленарном заседании «Новое время — новые 

правила креативного сектора» представители твор-
ческих отраслей и власти обсудили гарантии от госу-
дарства для креативных индустрий, импортозамеще-
ние и точки роста и пришли к выводу, что наступило 
время самых широких возможностей для всех креа-
тивных индустрий. Первый заместитель руководи-
теля администрации президента РФ Сергей Кириен-
ко сообщил, что администрация президента и прави-
тельство РФ ведут переговоры о создании межведом-
ственной структуры — проектного офиса для коорди-
нации работы всех креативных индустрий, но клю-
чевые предложения должны поступить от предста-
вителей творческих отраслей в итоговой резолюции 
«Российской креативной недели».

На выездном 
заседании комис-
сии Госсовета 
по направлению 
«Культура» «О ме-
рах по обеспече-
нию устойчивости 
креативных ин-
дустрий в совре-
менных условиях» 
были выявлены 
ключевые точки ро-
ста и устойчивости 
креативного пред-
принимательства в 
регионах и необходимость создания межведомствен-
ного проектного офиса, который бы обеспечил ком-
муникацию между всеми креативными индустриями.

Начальник Управления президента РФ по обще-
ственным проектам, председатель оргкомитета «Рос-
сийской креативной недели» Сергей Новиков отме-
тил, что быстро растущие креативные отрасли мо-
гут привнести мощный вклад в экономику каждого 
региона, для этого нужно создать условия и инстру-
ментарий. «Нужно найти формат межведомствен-
ной точки координации, оптимальную организаци-
онно-правовую форму. Вряд ли мы хотим создать ми-
нистерство креативных индустрий, нужно выбрать 
наиболее подходящую под задачи общественно-пра-
вовую форму».

Как итог заседания отраслевых гильдий «Россий-
ской креативной недели» в сентябре в Госдуме за-
работает специальная площадка, объединяющая 
разные комитеты для продвижения законодательных 
инициатив в сфере креативных индустрий.

На медиазавтраке с участием представителей ме-
диахолдингов и СМИ было высказано предложение 
создать квоты публикаций, посвященных креатив-
ному сектору экономики. Необходимо создать усло-
вия и возможности для профильных СМИ рассказы-
вать аудитории о проектах и кейсах креативных инду-
стрий в разных регионах.

В этом году существенно увеличилось количе-
ство участников форума из регионов. На площадках 
«Российской креативной недели» свои кейсы и про-
граммы представили Красноярский край, Республи-
ка Саха (Якутия), Ленинградская, Ульяновская, Мур-
манская, Калининградская, Новгородская области и 
многие другие. В этом году в работе форума впервые 
принял участие Казахстан и презентовал свой потен-
циал развития креативных индустрий.

«Российская 
креативная неде-
ля» — своеобразный 
креативный кол-
лайдер и возмож-
ность для нас, пред-
ставителей креа-
тивных индустрий, 
раз в год творчески 
столкнуться и со-
здать новую энер-
гию для развития 
индустрий, для 
себя, своих семей 
и страны в целом. В 
этом году у нас феноменальное количество участни-
ков из регионов — на форум приехали делегации из 62 
субъектов Российской Федерации во главе с губерна-
торами. У каждой команды есть определенный запрос 
под конкретные проекты и планы развития креатив-
ных индустрий. Наметившиеся стратегии мы про-
должим создавать с правительствами и креаторами 
на региональных форумах. На площадке RCW в этом 
году подписано 15 соглашений о сотрудничестве с 
регионами, фондами, партнерами, среди которых Си-
бирский институт развития креативных индустрий, 
Российское общество «Знание», Федерация креатив-
ных индустрий», — говорит Марина Абрамова, дирек-
тор форума «Российская креативная неделя».

На форуме «Российская креативная неделя» про-
анонсировано проведение второго сезона Нацио-
нальной премии в области креативных индустрий — 
Russian Creative Awards. В ближайшее время начнет-
ся заявочная кампания премии — заявку могут подать 
любые российские проекты, занятые в одной из креа-
тивных индустрий или кросс-индустриальном проек-
те. Подать заявку можно будет до 25 сентября. В октя-
бре эксперты будут отбирать лучшие проекты. А в 
ноябре начнется работа жюри. Имена лауреатов ста-
нут известны в декабре, на церемонии награждения в 
доме культуры «ГЭС-2».

Напомним, что «Российская газета» принима-
ла участие в нескольких дискуссиях и организовала 

свои. Об этом по-
дробно мы расска-
зывали в статьях, 
которые можно 
прочитать на на-
шем сайте. 

Записи событий 
доступны на сайте 
creativityweek.ru 
и в официальной 
группе форума 
«ВКонтакте».  

Форум вошел 
в программу 
мероприятий 
Года культурного 
наследия народов 
России

Идут переговоры 
о создании 
проектного офиса 
для координации 
работы всех креа-
тивных индустрий
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350 000
ЧЕЛОВЕК

посетили «Российскую 

креативную неделю», 

свыше 10 млн — посмотрели 

онлайн-трансляции
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Очень часто бывает 
так, что в реальности 
выплачивать наслед-

никам кредит не нужно.
Потому что это должна сде-

лать страховая компания. Но 
банк и страховщики об этом 
молчат, предпочитая перело-
жить на наследников всю тя-
жесть выплат. Это и понятно — 
брать деньги с гражданина — для 
банка самый простой способ ре-
шения вопроса долга в такой си-
туации. А для страховой компа-
нии — тем более.

О б ъ я с н и м ,  п оч е м у  та к 
происходит и что предлагает 
автор законодательной иници-
ативы.

Возьмем простую ситуацию 
с кредитом, который берет в 
банке рядовой человек. Все дело 
в том, что в нашей стране нет 
ни одного банка, который бы 
выдал более-менее приличный 
кредит гражданину без догово-
ра со страховой компанией, ко-
торая, в свою очередь, для банка 
застрахует жизнь и здоровье 
гражданина.

Более того, не секрет, что 
все банки стараются навязать 
заемщику при заключении до-
говора свою страховую органи-
зацию, которая всегда трудится 
в связке с банком. И очень ча-
сто, именно в этой, навязанной,  
страховой компании ставки для 
заемщика выше, чем в других.

Недавно, после целой че-
реды скандалов по поводу на-
вязанных банками страховых 
компаний, было принято реше-
ние Верховного суда. В нем спе-
циально подчеркивалось, что 
гражданин имеет полное  право 
страховать свои жизнь и здоро-
вье в той страховой фирме, ко-
торой он  доверяет. А не в той, 
которой доверяет банк.

Почему этот законопроект 
так важен? Инициатива автора 
законопроекта должна помочь 
избежать очень распростра-
ненных ситуаций, когда кредит-

ные организации предъявляют 
претензии к заемщику или его 
наследникам, вместо того что-
бы проверить, есть ли договор 
страхования, и обратиться сра-
зу к страховщику.

Автор законопроекта спра-
ведливо подмечает — зачастую 
бывает, что родственники про-
сто не знают, что у заемщика 
был такой страховой договор. 
Они его не видели. Надо быть 
очень юридически подкован-
ным, чтобы, получив долг в на-
следство, броситься искать 
страховой договор.

А банк будет молчать и 
не подскажет им, что ничего 
выплачивать не надо — жизнь 
заемщика застрахована и будет 
платить страховая фирма.

Банкам, как показала прак-
тика последних лет, взять день-
ги с гражданина куда проще, 
чем требовать денег не просто 
со страховой компании, а со 
«своей» страховой». 

По словам самого депутата, 
нюанс состоит в том, что банки 
не обязаны удостоверяться, ка-

кие случаи считаются страхо-
выми, и требовать выплаты от 
страховщиков. 

Поэтому, чтобы гражданам 
не приходилось всякий раз идти 
в суд по причине юридической 
неопределенности, законода-
тель разработала поправку в За-
кон «О потребительском кре-
дите».

Из текста проекта следует, 
что кредитор, который в дого-
воре страхования указан как 
выгодоприобретатель, должен 
предъявить страховщику тре-
бование об уплате возмещения 
в счет оплаты займа и докумен-
ты, подтверждающие события с 
признаками страхового случая.

Это надо проделать на про-
тяжении срока, прописанно-
го в договоре страхования, при 
условии, если заемщик само-
стоятельно не потребовал 
компенсации от страховщика. 

Если же срок в договоре не 
прописан, банку необходимо 
направить требование в страхо-
вую компанию тут же, как толь-
ко он получит известие о том, 

что наступил так называемый 
«страховой случай».

По мнению автора законо-
дательной инициативы, приня-
тие подобных поправок в Закон 
«О потребительском кредите» 
сформирует дополнительные 
гарантии соблюдения финансо-
вых прав наших граждан.

Можно предположить, что 
подобные поправки не пройдут 
легко, как говорят, «с первого 
раза». И вряд ли они  будут при-
ветствоваться многими банка-
ми и страховыми компаниями.

Ведь действующая сегодня 
схема получения кредитными 
организациями денег с наслед-
ников по непогашенным задол-
женностям действует уже не 
одно десятилетие и, на взгляд 
банкиров и страховщиков, впол-
не себя оправдала. Подтвержде-
нием тому — решения судов, обя-
зывающие наследникам платить 
по счетам наследодателя. В этих 
решениях вопросов к страховым 
фирмам почти не встречается. 

Безусловно, предложение 
автора законопроекта — об-
ращаться банку не к граждани-
ну, а сразу в страховую компа-
нию, делает такую процедуру 
намного сложнее, чем просто 
взыскание всей суммы долга с 
наследника.

Но по будущему закону са-
мым первым шагом, если случи-
лось несчастье и клиент не в со-
стоянии вернуть остаток креди-
та, действительно должен быть 
именно такой — банк решает 
проблему сам и решает ее имен-
но со страховой компанией. И 
только в исключительном  слу-
чае какого-либо сбоя  — к приме-
ру, сумма страхового возмеще-
ния будет меньше задолженно-
сти или выяснится, что договор 
страхования не продлили во-
время, — они могут обращаться 
с требованиями к наследникам.

То есть наследник в списке 
требований должен быть не 
первым, а последним.

ТРАНСПОРТ Первый транзитный поезд с грузами для Индии 
прибыл в Иран из Московской области

Крупно везет
Дарья Худякова

Р
оссия продолжает раз-
вивать транспортное 
сообщение с друже-
ственными странами. 
Так, в Иран прибыл 
первый российский 
транзитный поезд. Че-
рез Исламскую Рес-
публику он везет гру-

зы в Индию. Об этом сообщает 
информагентство IRNA. 

Пилотный контейнерный 
поезд был отправлен со стан-
ции Чехов Московской области 
до порта Нава-Шева в Индии. 
Он доставит на станцию назна-
чения строительные материа-
лы. Железнодорожный маршрут 
проходит через территории Рос-
сии, Казахстана, Туркменистана, 
Ирана и Индии, а его протяжен-
ность составляет 7,2 тысячи ки-
лометров.

Пока поезд добрался до 
иранской железнодорожной 
станции Серахс (провинция Хо-
расан-Резави) на границе с Турк-
менией. Когда он прибудет в порт 
Шахид-Раджаи в провинции Хор-
мозган на юге Ирана, товар пере-
грузят на суда и доставят в Ин-
дию по морю.

Этот маршрут — часть транс-
портного коридора «Север — 
Юг», проект которого был сфор-
мирован в 1999 году и по задум-
ке должен обеспечить связь Ин-
дии со странами Балтии через 
территорию Ирана и далее по Ка-
спийскому морю. Сейчас в свя-
зи с антироссийскими санкция-
ми этот коридор приобрел новое 
значение, а его роль возросла. 

Путь позволит сократить вре-
мя доставки грузов между стра-
нами в два раза, то есть до 15—24 
дней, рассказывает Алексей Ту-
зов, независимый эксперт транс-
портной отрасли. В перспективе 
транспортный коридор будет 
расширяться, проходя по тер-
ритории большего количества 
стран. Например, сейчас вопрос 
партнерства в рамках маршрута 
«Север — Юг» обсуждается с вла-
стями Казахстана, заинтересова-
ны принять активное участие в 
проекте Турция, Беларусь, Азер-
байджан, Армения и Сирия.

Единственные ограничения 
при транспортировке грузов по 
маршруту «Север — Юг» связа-
ны с незавершенным строитель-
ством некоторых участков пути, 
что значительно сокращает гру-
зопоток между странами, гово-
рит эксперт. Например, фунда-
мент моста длиной 89 метров на 
границе Азербайджана и Ирана 
был заложен в январе 2022 года, 
а завершение строительства пла-
нируется только в начале 2023 
года. При этом на сегодняшний 
день железнодорожный пере-
возчик грузов в рамках проек-

та «Север — Юг» готов к полной 
загрузке — до нескольких сотен 
тысяч TEU (1 TEU — объем стан-
дартного контейнера длиной 
6,1 м). Уже сейчас по железным 
дорогам маршрута перевозится 
на 26% больше грузов, чем в про-
шлом году.

Эксперты рассматривают 
Иран как потенциальный хаб для 
перевозки товаров. Транспорт-
ный коридор «Север — Юг» дает 
возможность использовать Иран 
как транзитное государство в со-
общении со странами бассей-

на Индийского океана, считает 
Александр Данильцев, директор 
Института торговой политики 
НИУ ВШЭ. В сообщении между 
РФ и Ираном могут использо-
ваться как водный транспорт в 
рамках судоходства по Каспий-
скому морю, так и варианты со-
общения автомобильным и же-
лезнодорожным транспортом 
через территорию государств 
каспийского бассейна (Азер-
байджан по западному маршру-
ту; Казахстан и Туркменистан 
по восточному маршруту). Ра-

нее сообщалось, что судоход-
ный флот Ирана успешно завер-
шил прохождение по пробному 
маршруту и начал регулярный 
транзит товаров из Индии в Рос-
сию и обратно. Судоходные ли-
нии Ирана выделили 300 контей-
неров для перевозки грузов в 
Россию.

Текущий импорт из Ирана 
в Россию приходится преиму-
щественно на овощи и фрук-
ты — около 66%, пластмассы и 

изделия из них — 9%, продук-
цию, изготовленную из овощей 
и фруктов, — 6%, рыбу и ракооб-
разные — 3%, химические волок-
на — 2%, фармацевтическую про-
дукцию — 2%, на промышлен-
ное оборудование и транспорт-
ные средства приходится около 
1,5%, рассказывает Олег Ива-
нов, старший преподаватель ка-
федры Международного бизнеса 
и таможенного дела РЭУ им. Г.В. 
Плеханова.  

Взыскивать долги, которые получил наследник, лучше поручить банку. 
И предложить ему же брать деньги со страховой компании.

А К Ц Е Н Т

Уже сейчас по железным дорогам 
 маршрута «Север — Юг» перевозится 
на 26% больше грузов, 
чем в прошлом году

Российская Федерация
Федеральный закон

О внесении изменений в статью 15.25 
Кодекса Российской Федерации 

об административных 
правонарушениях

Принят Государственной Думой 5 июля 2022 года
Одобрен Советом Федерации 8 июля 2022 года
Статья 1
Внести в статью 15.25 Кодекса Российской Федерации об админи-

стративных правонарушениях (Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2002, № 1, ст. 1; 2004, № 34, ст. 3533; 2007, № 26, ст. 3089; 
2010, № 30, ст. 4005; 2011, № 30, ст. 4584; №47, ст. 6601, 6602; № 50, 
ст. 7351; 2012, № 31, ст. 4329; № 47, ст. 6405; 2013, № 26, ст. 3207; № 48, 
ст. 6163; 2015, № 13, ст. 1804; № 27, ст. 3972; № 48, ст. 6716; 2016, №7, 
ст. 918; №26, ст. 3881; 2017, №47, ст. 6851; 2018, № 15, ст. 2035; № 31, 
ст. 4827; 2020, № 14, ст. 2002; № 30, ст. 4744; 2021, № 24, ст. 4218) следу-
ющие изменения:

1) абзац второй части 1 изложить в следующей редакции:
«влечет наложение административного штрафа на граждан, лиц, 

осуществляющих предпринимательскую деятельность без образования 
юридического лица, и юридических лиц в размере от 20 до 40 процентов 
суммы незаконной валютной операции либо суммы денежных средств, 
переведенных без открытия банковского счета с использованием элек-
тронных средств платежа, предоставленных иностранными поставщика-
ми платежных услуг; на должностных лиц — от 20 до 40 процентов суммы 
незаконной валютной операции либо суммы денежных средств, переве-
денных без открытия банковского счета с использованием электронных 
средств платежа, предоставленных иностранными поставщиками пла-
тежных услуг, но не более тридцати тысяч рублей.»;

2) в части 4:
а) в абзаце первом слова «за исключением случаев, предусмотренных 

частью 42 настоящей статьи,» исключить;
б) абзац второй изложить в следующей редакции:
«влечет предупреждение или наложение административного штра-

фа на граждан, лиц, осуществляющих предпринимательскую деятель-
ность без образования юридического лица, и юридических лиц в размере 
одной стопятидесятой ключевой ставки Центрального банка Российской 
Федерации от суммы денежных средств, зачисленных на счета в уполно-
моченных банках с нарушением установленного срока, за каждый день 
просрочки зачисления таких денежных средств, и (или) в размере от 3 
до 5 процентов суммы денежных средств, не зачисленных в установлен-
ный срок на банковские счета в уполномоченных банках, если с нере-
зидентом заключен внешнеторговый договор (контракт), сумма обяза-
тельств по которому определена в валюте Российской Федерации и усло-
виями которого предусмотрена оплата в валюте Российской Федерации, 
за исключением внешнеторговых договоров (контрактов), предусмат-
ривающих передачу резидентами нерезидентам товаров, включенных 
в единую Товарную номенклатуру внешнеэкономической деятельности 
Евразийского экономического союза под кодами 4401 — 4403 99 000 9 
и 4407, и (или) в размере от 3 до 10 процентов суммы денежных средств, 
не зачисленных в установленный срок на банковские счета в уполномо-
ченных банках, если с нерезидентом заключен внешнеторговый договор 
(контракт), предусматривающий передачу резидентами нерезидентам 
товаров, включенных в единую Товарную номенклатуру внешнеэконо-
мической деятельности Евразийского экономического союза под кода-
ми 4401 — 4403 99 000 9 и 4407, сумма обязательств по которому опре-
делена в валюте Российской Федерации и условиями которого преду-
смотрена оплата в валюте Российской Федерации, и (или) в размере от 5 
до 30 процентов суммы денежных средств, не зачисленных в установ-
ленный срок на банковские счета в уполномоченных банках, если с нере-
зидентом заключен внешнеторговый договор (контракт), предусмат-
ривающий оплату в иностранной валюте, и (или) в размере от 5 до 30 
процентов суммы денежных средств, не зачисленных в установленный 
срок на банковские счета в уполномоченных банках, если с нерезиден-
том заключен договор займа; на должностных лиц — одной стопяти-
десятой ключевой ставки Центрального банка Российской Федерации 
от суммы денежных средств, зачисленных на счета в уполномоченных 
банках с нарушением установленного срока, за каждый день просрочки 
зачисления таких денежных средств, и (или) от 3 до 5 процентов суммы 
денежных средств, не зачисленных в установленный срок на банковские 
счета в уполномоченных банках, если с нерезидентом заключен внеш-
неторговый договор (контракт), и (или) от 5 до 30 процентов суммы 
денежных средств, не зачисленных в установленный срок на банковские 
счета в уполномоченных банках, если с нерезидентом заключен договор 
займа, но не более тридцати тысяч рублей.»;

3) в абзаце первом части 41 слова «, для которых валютным законода-
тельством Российской Федерации предусматривается оформление пас-
порта сделки,» исключить;

4) часть 42 признать утратившей силу;
5) в части 43:
а) в абзаце первом слова «, в том числе включенным в перечень про-

фессиональных участников внешнеэкономической деятельности,» 
исключить, слова «частями 4, 41 и 42» заменить словами «частями 4 и 41»;

б) в абзаце втором слова «от двадцати тысяч до тридцати тысяч 
рублей» заменить словами «от 3 до 5 процентов суммы денежных 
средств, причитающихся резиденту от нерезидента, но не более тридца-
ти тысяч рублей»;

6) в абзаце втором части 5 слова «от двадцати тысяч до тридца-
ти тысяч рублей» заменить словами «одной стопятидесятой ключевой 
ставки Центрального банка Российской Федерации от суммы денеж-
ных средств, возвращенных в Российскую Федерацию с нарушением 
установленного срока, за каждый день просрочки возврата в Россий-
скую Федерацию таких денежных средств, и (или) от 3 до 10 процентов 
суммы не возвращенных в установленный срок в Российскую Федерацию 
денежных средств в валюте Российской Федерации, уплаченных нерези-
денту по условиям внешнеторгового договора (контракта), сумма обяза-
тельств по которому определена в валюте Российской Федерации и усло-
виями которого предусмотрена оплата в валюте Российской Федерации, 
и (или) от 5 до 30 процентов суммы не возвращенных в установленный 
срок в Российскую Федерацию денежных средств, уплаченных нерези-
денту по условиям внешнеторгового договора (контракта) в иностранной 
валюте, но не более тридцати тысяч рублей»;

7) в абзаце первом части 52 цифры «42,» исключить;
8) часть 53 признать утратившей силу;
9) в примечании 7 слова «по внешнеторговым договорам (контрак-

там), расчеты по которым произведены» исключить;
10) в примечании 9 слова «частями 4 — 43, 5, 52 и 53» заменить слова-

ми «частями 4, 41, 43, 5 и 52»;
11) дополнить примечанием 10 следующего содержания:
«10. Административная ответственность, установленная частями 1, 4, 

41, 43 и 5 настоящей статьи, не применяется к резиденту, если невыполне-
ние соответствующего требования валютного законодательства обуслов-
лено применением мер ограничительного характера в отношении гра-
ждан Российской Федерации или российских юридических лиц со сторо-
ны иностранных государств (территорий), государственных объединений 
и (или) союзов и (или) государственных (межгосударственных) учрежде-
ний иностранных государств или государственных объединений и (или) 
союзов, совершающих в отношении Российской Федерации недруже-
ственные действия.».

Статья 2
1. Настоящий Федеральный закон вступает в силу по истечении деся-

ти дней после дня его официального опубликования, за исключением 
пункта 11 статьи 1 настоящего Федерального закона.

2. Пункт 11 статьи 1 настоящего Федерального закона вступает в силу 
со дня официального опубликования настоящего Федерального закона.

3. Положение примечания 10 к статье 15.25 Кодекса Российской 
Федерации об административных правонарушениях распространяет-
ся на правоотношения, возникшие в период с 23 февраля 2022 года 
по 31 декабря 2022 года.

4. Прекратить со дня вступления в силу настоящего Федерального 
закона находящиеся в производстве судей, органов, должностных лиц, 
уполномоченных рассматривать дела об административных правонару-
шениях, дела об административных правонарушениях, предусмотрен-
ных частями 1, 4, 41, 43 и 5 статьи 15.25 Кодекса Российской Федерации 
об административных правонарушениях, если требование валютного зако-
нодательства, административная ответственность за невыполнение кото-
рого предусмотрена частями 1, 4, 41, 43 и 5 статьи 15.25 Кодекса Российской 
Федерации об административных правонарушениях, не выполнено в пери-
од с 23 февраля 2022 года и если невыполнение такого требования валют-
ного законодательства обусловлено применением мер ограничительного 
характера в отношении граждан Российской Федерации или российских 
юридических лиц со стороны иностранных государств (территорий), госу-
дарственных объединений и (или) союзов и (или) государственных (меж-
государственных) учреждений иностранных государств или государствен-
ных объединений и (или) союзов, совершающих в отношении Российской 
Федерации недружественные действия.

5. Со дня вступления в силу настоящего Федерального закона 
не подлежат исполнению неисполненные постановления судей, органов, 
должностных лиц о наложении административных наказаний за совер-
шение административных правонарушений, предусмотренных частями 1, 
4, 41, 43 и 5 статьи 15.25 Кодекса Российской Федерации об администра-
тивных правонарушениях, если требование валютного законодательства, 
административная ответственность за невыполнение которого преду-
смотрена частями 1, 4, 41, 43 и 5 статьи 15.25 Кодекса Российской Феде-
рации об административных правонарушениях, не выполнено в период 
с 23 февраля 2022 года и если невыполнение такого требования валют-
ного законодательства обусловлено применением мер ограничительно-
го характера в отношении граждан Российской Федерации или россий-
ских юридических лиц со стороны иностранных государств (территорий), 
государственных объединений и (или) союзов и (или) государственных 
(межгосударственных) учреждений иностранных государств или государ-
ственных объединений и (или) союзов, совершающих в отношении Рос-
сийской Федерации недружественные действия.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
13 июля 2022 года № 235-ФЗ

ПЕРЕСЧИТАЛИ
ВЫРУЧКУ

Для валютных контрак-
тов штрафной диапа-
зон составляет 5—30%, 

поправки в законодательство 
оставляют его прежним.

Наконец, закон отменяет 
административную ответствен-
ность за невыполнение требо-
ваний валютного законодатель-
ства, если резидент не сможет 
выполнить их из-за антирос-
сийских санкций. 

Именно в силу последне-
го обстоятельства резиден-
ты часто невольно становят-
ся нарушителями валютного 
законодательства и не в силах 
обеспечить получение на свои 
счета причитающихся им де-
нежных средств от их контр-
агентов в рамках исполнения 
договорных обязательств, по-
ясняют в Совкомбанке. «Это 
может быть и наличие техни-
ческих проблем с получением 
денежных средств, и намерен-
ный отказ контрагентов от ис-
полнения обязательств перед 
резидентами», — говорит собе-
седник «РГ».

По его мнению, смягчение 
штрафных санкций в отноше-
нии прочих граждан и органи-
заций связано с необходимо-
стью поддержки предприни-
мателей, занимающихся внеш-
неэкономической деятельно-
стью. 

Они оказались в непростой 
ситуации, когда необходимо 
искать новые рынки сбыта и 
выстраивать логистику. 

По мнению главного ма-
кроэкономиста УК «Ингос-
страх-Инвестиции» Антона 
Прокудина, величина штрафов 
за большинство валютных на-
рушений могла бы снижаться 
и дальше. «Здесь следует по-
мнить, что процент считается 
не от прибыли или дохода, а от 
всей суммы операции, которая 
может повторяться несколько 
раз за год, поэтому его размер 
должен быть небольшим, ина-
че резидент может лишиться 
всех валютных средств и еще 
остаться должен государству 
из-за больших размеров штра-
фа», — указывает он.

При этом, по словам собе-
седника «РГ» в Совкомбанке, 
не стоит забывать, что также 
остаются недобросовестные 
участники внешнеэкономи-
ческой деятельности, которые 
могут нанести значительный 
вред Российской Федерации, 
и, например, полная отмена 
штрафных санкций привела бы 
к губительным последствиям и 
дестабилизации общей эконо-
мической ситуации. 

Именно поэтому каждая си-
туация рассматривается ин-
дивидуально, и решение о при-
менении штрафных санкций к 
резидентам принимается в суде 
исходя из всех условий и собы-
тий, которые привели к наруше-
нию требований законодатель-
ства юридическими и физиче-
скими лицами.  
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Страховка от долга
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Дополнение в перечень общественных 
объединений и религиозных организаций, 

в отношении которых судом принято 
вступившее в законную силу решение 

о ликвидации или запрете деятельности 
по основаниям, предусмотренным  

Федеральным законом от 25.07.2002 
№ 114-ФЗ «О противодействии 
экстремистской деятельности» 

Дополнить пунктом:
92. Общественное объединение «Народное движение Адат» (реше-

ние Верховного Суда Чеченской Республики от 12.05.2022).
Информация Минюста России

Тем временем

В рамках Стратегии развития для каждого вида транспорта будут созда-

ны опорные сети, сообщают в пресс-службе минтранса.

Опорная сеть — это каркас, на который наложатся основные транспорт-

ные магистрали. 

К 2035 году планируется создать инфраструктуру для 85% дорог и 

устранить «узкие» места. Также в будущем собираются внедрить 

мультимодальные перевозки. Единая опорная сеть соединит порты, по-

гранпереходы, транспортно-логистические центры, аэропорты, желез-

нодорожные дороги и подходы к ним.
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ДИСКУССИЯ Обязательные 
показатели эффективности 
демотивируют менеджмент

Минус вместо 
стимула

Федор Андреев

В «Российской газете» прошел 
круглый стол «Формирование 
и применение ключевых пока-
зателей эффективности (КПЭ) 
для госкомпаний в 2022 году 
в условиях санкционного дав-
ления. Эффективность или де-
мотивация менеджмента?».

В дискуссии приняли уча-
стие начальник управления го-
сударственного имущества и 
приватизации Роспечати Миха-
ил Арзаманов, начальник управ-
ления корпоративных техноло-
гий Росимущества Анастасия 
Ширикова, исполнительный 
директор Национальной ассо-
циации корпоративных дирек-
торов, член Экспертного совета 
Института экономики РАН Ни-
колай Старченко, генеральный 
директор компании «Головной 
центр по воспроизводству сель-
скохозяйственных животных» 
Максим Максимчук, генераль-
ный директор компании «Рос-
сийские газеты» Вячеслав Ко-
рягин, генеральный директор 
Института социальных и этно-
культурных исследований, член 
наблюдательного совета Наци-
ональной ассоциации корпора-
тивных директоров, член Обще-
ственного совета Федерального 
агентства по делам националь-
ностей, член Экспертного сове-
та Института экономики РАН 
Николай Григорьев.

Участники отметили, что 
уже более 10 лет в управление 
всех компаний с госучастием 
последовательно внедряют-
ся принципы стратегического 
планирования. Советам дирек-
торов поручается разрабаты-

вать долгосрочные программы 
развития предприятий, уста-
навливать ключевые показате-
ли эффективности (КПЭ) для 
менеджмента. Однако опреде-
ленный набор показателей яв-
ляется обязательным. Один из 
них — среднеотраслевой пока-
затель рентабельности акти-
вов, рассчитываемый по дан-
ным ФНС. Если он не достиг-

нут, директора могут лишать 
годовой премии. Но методики 
расчета показателей разны-
ми ведомствами не полностью 
соответствуют друг другу, не 
учитываются при этом и осо-
бенности государственных АО, 
которые часто являются си-
стемообразующими в отличие 
от многих предприятий МСП. 
Участники дискуссии пришли 
к выводу, что введение показа-
теля на госпредприятиях без 
предварительного анализа и 
учета отраслевых особенно-
стей вместо повышения эф-
фективности может привести 
к демотивации менеджмен-
та и падению активности гос-
компаний по обновлению 
производственных активов.  

Методики расчета 
показателей 
разными ведом-
ствами не пол-
ностью соответ-
ствуют друг другу
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ТЕАТР В «Современнике» 
последняя премьера 
сезона — «Житие FM»

Федор 
Михайлович 
гавкает

Инга Бугулова

В пору, когда весь мир переживал пандемию, только 
ленивый не говорил о том, что коронавирус найдет 
свое масштабное отражение в культуре. Надо лишь 
немного подождать — осмыслить, так сказать. Пер-
вая театральная ласточка прилетела от «Современ-
ника» — там поставили пьесу Ярославы Пулинович 
«Житие Федора Михайловича и Алевтины Павлов-
ны, или Жаркое ковидное лето», сократив название 
спектакля до лаконичного, но и многозначного «Жи-
тие FM».

Режиссер спектакля Галина Зальцман рассказыва-
ет: пьеса Ярославы Пулинович (написанная совсем не-
давно, по горячим следам) привлекла своей актуально-
стью. И нет — речь не про успевшую всем надоесть «ко-
рону», а про то, что люди совершенно разучились друг 
друга слышать. Даже самые близкие. Отсюда и FM — 
вроде и инициалы 
главного героя, но в 
то же время радио-
частоты, на кото-
рые родные люди 
словно никак не мо-
гут настроиться, 
чтобы наконец друг 
друга понять.

Алевтина Пав-
ловна (Алена Ба-
бенко) переживает 
непростой период 
— умирает ее любимый пес Федор Михайлович (Алек-
сандр Вдовин), с которым она прожила вместе 17 лет. 
Он отказывается от еды, еле ходит, а тут еще и чудо-
вищная жара…

Взрослая дочь Алевтины Павловны Маша (Свет-
лана Иванова) живет в своем собственном кошмаре 
— сгустке обид и нереализованности, ведь мама — нар-
цисс и абьюзер («папа хотя бы не нанес травм, и на том 
спасибо!»), бывший молодой человек — то же самое. 
Выход один — прорабатывать эти бесконечные детские 
и не очень «поломки» с психологом, что Маша и дела-
ет — у Светланы Ивановой (в очередь с ней играет Клав-
дия Коршунова) в спектакле целая концертная про-
грамма, придуманная в формате остро популярных 
в период самоизоляции психологических вебинаров. 
«Антидепрессанты спасут мир», — говорит героиня и 
искренне в это верит, советуя и родительнице отвлечь-
ся от умирающего питомца с помощью йоги или успо-
коительных. 

Розововолосая дочь Маши Даша (Варвара Феофано-
ва) на своей волне — у нее полные переживаний первые 
отношения, мечты стать известным блогером, выкла-
дывать крутые видео в Tik Tok…  

Три женские истории идут параллельно — бабушка, 
дочь и внучка хоть и постоянно общаются, но каждый 
остается при своей боли, не пытаясь вникнуть и про-
чувствовать чужую. В настоящем мире живет, кажется, 
только Федор Михайлович. С его появлением мы слы-
шим про обычную, но счастливую в этой своей обыч-
ности жизнь — запахи весенней травы, безоглядную 
беготню по полю, про тепло солнца и человеческое 
тепло, про любовь, доверие… Но и его понять люби-
мая хозяйка не хочет. Настойчиво ищет лучшего врача, 
чтобы сделать дорогостоящую операцию, заставляет 
ставить капельницы, хотя собаке, конечно, это все уже 
не нужно.

Вообще спектакль немного давит своей атмосферой 
— надрывные речитативные исповеди Маши, «вырви 
глаз» костюмы Даши и ее сверстников, постоянные 
коронавирусные сводки по телевизору дома у Алевти-
ны Павловны. За всем этим шумом зритель пытается 
разглядеть главное и вдруг понимает — он и сам в поло-
жении героя спектакля. Разве жизнь вокруг нас сего-
дня — не тот же самый бесконечный пестрый грохот, 
в котором мы механически отвечаем на все: «ага» — и 
продолжаем заниматься своими делами. Разве не разу-
чились мы замечать действительно важные вещи? Се-
мейная история выводит уже в плоскость перемен все-
мирных, которые начались с пандемией, а может быть, 
и раньше. 

Для артистов «Житие FM» оказалось связано во 
многом с личными воспоминаниями. Алена Бабенко 
посвятила роль тете: свою Алевтину Павловну она спи-
сала с нее. Александр Вдовин, которого пригласили на 
роль Федора Михайловича из московского ТЮЗа, ду-
мал о своих собаках и сыграл так, что после спектакля 
хочется бежать домой, в объятия своих мохнатых и 
хвостатых питомцев (даже если их у вас нет). 

И все-таки вопрос: смогут ли настроиться на общие 
частоты в спектакле родные люди? Что станет с Федо-
ром Михайловичем? Почему вообще собаку назвали 
так многозначительно? Приходите на спектакль. Перед 
летней передышкой театр сыграет премьеру еще раз — 
17 июля.  

БАЛЕТ Три одноактных спектакля за один вечер в Большом

Время танцемании
Лейла Гучмазова

П
ремьеры Большого в кон-
це сезона всегда нагру-
жены ожиданиями.  В 

этот раз ожидания от трех бале-
тов за вечер были утроены и по-
чти оправдались.

Большой балет, удивленный 
пандемией и коррекцией пла-
нов, представил три мировые 
премьеры отечественных хо-
реографов. Затевались они два 
года назад, почти созрели, но по 

понятным причинам были от-
ложены и сейчас восстанавли-
вались как с нуля. Выбор тем в 
отсутствие сюжета смотрится 
оптимальным, выбор игроков 
логичным, хоть преуспели не 
все, рядом с лучистым свежим 
танцем случились банальности 
наследия, от которых давно бы 
уж стоило отказаться. При всех 
оговорках праздник есть: шеф 
Махарбек Вазиев, руливший ба-
летом Мариинского и Ла Скала 
и уважающий качество клас-

сики и современный реперту-
ар, как человек сцены знает по-
требность артистов в сделан-
ном здесь и сейчас специально 
для них. Балетный век краток, 
все мечтают о праве первого 
исполнителя. Хоть в бессюжет-
ном, но первого.  

Начали, закончили и вы-
играли бывшие петербуржцы, 
доказав, что бывших не быва-
ет. Рулящий Пермским бале-
том Антон Пимонов предста-
вил Made in Bolshoi («Сделано 

в Большом») на музыку Анато-
лия Королёва. Прорывом его на-
звать сложно, но бодрой увер-
тюрой в самый раз. Пимонов 
в своей сложившейся манере 
со сдержанным удовольстви-
ем восславил неоклассику. В 
ней все академически аккурат-
но и надежно прописано, берет 
она массой и умеренной игрой 
с несимметрией, поп-артовская 
голова на заднике (сценограф 
Настя Травкина) диссонирует 
с танцем, но простым присут-
ствием его освежает, в итоге 
получается что-то вроде «Этю-
дов» Ландера, сделанных рабо-
тающим в Перми автором из 
Питера специально для Большо-
го, дающим повод разделить его 
любовь к строгой форме с люби-
мой Большим бравурностью.  

Самым слабым звеном полу-
чились «Времена года» в поста-
новке солиста Большого театра 
Артемия Белякова с не раз стан-
цованной прежде музыкой Гла-
зунова, сейчас будто растяну-
той во времени и пространстве. 
Тут прежде удручает либретто 
как образец балетного глубо-
комыслия, затем череда «смен 
года», по танцу отличающих-
ся друг от друга номинально, 
старомодность в сценическом 
убранстве и вуалевых костю-
мах. Лучом света выглядела ба-
лерина Анастасия Сташкевич, 
способная профессионализмом 
и игривой нежностью придать 
смысл чему угодно, даже техни-
чески усиленной невнятице в 
духе старобалетных 70-х. 

И только «Танцемания» Сла-
вы Самодурова стала бесспор-
ной индульгенцией. Яркой, уве-
ренной, талантливой, маркиру-
ющей рост хореографа от дав-
них-давних зажатых опытов 
еще в Мариинском до Самоду-
рова нынешнего, руководящего 
Урал Балетом, сильного и иро-
ничного. Все его балеты послед-
них лет, включая «Конька-Гор-
бунка» и особенно миниатюру 
на музыку Леонида Десятнико-
ва, вели к этой кажущейся лег-
кости и удовольствию от про-
цесса. Артисты получили сде-
ланные на них здесь и сейчас 
партии, три сольных пары от-
влекли от сложностей лексики, 
блистательная партитура Юрия 
Красавина, не первый раз рабо-
тающего с «ножным жанром», 
— от железной логики изящных 
линий танца, а непостижимый 
большетеатровский оптимизм 
смягчил отсылку к классике ХХ 
века Уильяма Форсайта.

Он, она и немного искусства 
— вот и вечная тема для поста-
новки. Дивная заводная Ека-
терина Крысанова, стильный 
Алексей Путинцев и опять неве-
роятная Анастасия Сташкевич 
с идеальным артистом Вячесла-
вом Лопатиным убеждали ско-
рописью па и нестандартных 
поддержек, увязанных с музы-
кой без малейших изъянов.

Вообще-то «Танцемания» — 
редкость для умеющих видеть 
и чувствовать, так и зал в ито-
ге взревел безо всякой клаки. 
Все-таки есть чему радоваться.  

ПРЕМЬЕРА Роман Пелевина стал оперой с дополненной 
реальностью в Театре Наталии Сац

Пой, цукербрин! 

Максим Васюнов

Н
ачнем с того, что та-
кое AR-опера. Это 
спектакль с допол-
ненной реально-
стью. Работает так: 
перед входом в зал 
зрителям выдают 
планшеты, во вре-
мя спектакля по-

дается сигнал: «Включите AR». 
Поднимаешь девайс так, чтобы 
на экране видеть сцену, и вот 
она — новая культурная револю-
ция: к исполнителям присоеди-
няются 3D-объекты, разные ви-
зуализированные существа. Все 
то, что называется добавленной 
реальностью.

На территории музыкально-
го театра такие технологии ис-
пользуются впервые. Зачем? А 
как без этого, если автор идеи, 
худрук Музыкального театра 
Наталии Сац Георгий Исаакян 
решил поговорить со зрителя-
ми на новую «вечную» тему — о 
столкновении человеческого со-
знания и искусственного разу-
ма.  В помощники он взял люби-
мого им Пелевина, вернее, один 
из его знаменитых романов, по-
явившийся лет восемь назад, — 
«Любовь к трем цукербринам».

Да, в афише театра есть опе-
ра Сергея Прокофьева «Любовь 
к трем апельсинам». Да, эту 
связь Исаакян и не скрывает: 
«Театр — это пространство, где 
должны быть рифмы». 

Рифмы действительно есть. 
Если Прокофьев — про проща-
ние с миром детства и встре-
чу со взрослой жизнью, то опе-
ра по Пелевину — о том, что мы 
давно попрощались с жизнью 
реальной, ушли «на две трети 
в виртуальное пространство» 
и теперь зависли где-то между 
прошлым и будущим.

Опера начинается с древне-
го магического ритуала — это 
инициация главного героя Ки-
клопа, некоего «техническо-
го спасателя мира», которо-
му дано слышать голоса Все-
ленной и перемещаться между 
мирами.  Перед нами одетый в 
черное хор — по сути, это мо-
нахи, чье горловое медитатив-
ное пение и полумрак зритель-
ного зала мгновенно перено-
сит зрителя в любимое пеле-
винское измерение — в мисти-
ку. Впрочем, оказалось, что 
мистическое  в Пелевине обо-
жает и композитор Констан-
тин Комольцев, так что он ни 
в чем себе не отказывал — все 
мифологические сцены макси-
мально насыщены по звуку.  Но 

вслед за автором романа от ми-
стики до быта — один шаг. Перед 
нами уже радиостудия, где вто-
рой главный герой, Кеша, рабо-
тает сисадмином. В романе ге-
рой трудится  в издательстве, 
но для музыкального спекта-
кля радио, конечно, удобнее. К 
тому же в студии помимо ве-
дущего — философа-модника — 
есть три феминистки с потоком 
сознания. Все герои настолько 
типичны, что начинаешь бес-
покоиться за режиссера: съе-
дят ведь. Особенно узнаваема 
третья феминистка, когда она 
произносит: «Эмпатия — это то, 
что я ощущаю как сопережива-
ние, то, что заставляет меня вы-
ходить на улицы... С другой сто-
роны, осознавая свою роль, я 
понимаю, что меня в каком-то 
смысле используют». 

Кеша, как истинный си-
садмин, не вникает в то, что 
происходит за пределами его 
монитора, его мир — в компью-
тере.  И этот мир зрители видят 
с помощью той самой AR-тех-
нологии. То виртуальный об-
раз Мэрилин Монро, то образ 

героини японских анимэ Little 
Sister. Почему именно они, вы-
яснится позже. А пока появ-
ляется еще один антигерой на-
шей реальности — террорист 
Бату входит в офис радиосту-
дии под видом разносчика пиц-
цы — и…

Так завязывается драматур-
гия не только оперы, но и раз-
мышлений, которые неизбеж-
но следуют за этой постанов-
кой, вобравшей в себя все стра-
хи современного человека. Или 
вернее сказать — раздражители, 
от которых мы и бежим в другой 
мир. 

Что это за миры, на которые 
мы меняем реальность? Прежде 
всего Вселенная трех солнц-цу-
кербринов (слово образовано 
слиянием имен руководителей 
известных запрещенных у нас 
соцсетей и интернет-корпора-
ции Google). Монро оказыва-
ется женой сисадмина Кеши, 
в загрузке которой, впрочем, 
происходит сбой. Под солнца-
ми цукербринов появится Little 
Sister, новостная программа с 
длинными ногами в короткой 
юбочке — и это единственное на-
поминание в спектакле о пеле-
винской эротике. В конце кон-
цов, выбирая между мирами, 
герой предсказуемо останет-
ся там, где ему хорошо: в при-
думанном цукербринами про-
странстве.

Хэппи-энда не будет — не для 
того тут террорист Бату Караев. 

Зал снова накрывают надмир-
ные голоса.

Кто виноват, что делать и куда 
деваться от паутины виртуаль-
ных иллюзий? За ответами идем 
к режиссеру Георгию Исаакя-
ну. Ожидаемо не получаем их. 
«Меня всегда смущают люди, у 
которых есть ответы, это самые 
опасные люди, мне кажется», — 
объясняет Георгий Георгиевич. 

Виктора Пелевина на пре-
мьере не было. Может, и был — 
но виртуальный. Хотя реаль-
ному Виктору Олеговичу спек-
такль должен понравиться. По-
мимо отраженного смысла со-
здатели передают и чувства — 
светлые и нежные. Не зря «Лю-
бовь к трем цукербринам» счи-
тают одним из самых добрых 
произведений Пелевина… А 
если остается нежность — зна-
чит, мы еще не окончательные 
аватары? И надежда — есть?  

Спектакль задает новые тренды 
и ставит новые неудобные вопросы. 

Большой балет представил три мировые премьеры отечественных хореографов.

А К Ц Е Н Т

Эта опера о том, что мы давно попроща-
лись с реальной жизнью и зависли где-то 
между прошлым и будущим

Героини спектакля 
друг друга 
не слышат — и эта 
проблема акту-
альнее «короны» 
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Опера «Любовь к трем цукербри-

нам» — лишь первая часть заду-

манной Георгием Исаакяном футу-

ристической трилогии.  В следую-

щем сезоне в Театре Наталии Сац 

ожидается премьера голографи-

ческого балета по Айзеку Азимову 

«Двухсотлетний человек». А также 

компьютерная драма «О-Н-А» по 

сценарию знаменитого фильма 

Спайка Джонза.

Тем временем

В московском театре «Современник» сформировали худ-

совет, который будет руководить театром. Председателем 

избрали народного артиста России Владислава Ветрова. 

Также в совет вошли артисты Людмила Крылова, Алек-

сандр Хованский, Алена Бабенко, Светлана Иванова, 

Сергей Гирин, Иван Стебунов, Полина Рашкина. Напомним, 

с декабря 2019 года художественным руководителем 

«Современника» был Виктор Рыжаков, он занимал этот 

пост до конца июня этого года.

Бабушка (Алена Бабенко) и внучка (Варвара Феофанова) 
живут параллельными жизнями. 

МУЗЫКА  

Итальянцы 
передумали 
отстранять 
российских 
скрипачек

СТРУННОСТИ 
ИСТОРИИ
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

Вопреки намерению органи-
заторов Международного кон-
курса скрипачей имени Ро-
долфо Липицера (он пройдет с 
3 по 11 сентября) исключить 
трех россиянок, под давлением 
властей и общественности их 
вновь пригласили принять уча-
стие в этом музыкальном со-
стязании. Об этом «РГ» расска-
зал Паоло Петициоль, руково-
дитель симфонического орке-
стра Фриули-Венеции Джулии.

В мае этого года стало из-
вестно, что трех молодых 
скрипачек из России (Лидию 
Кочарян, Каролину Аверину и 
Анастасию Пентину) исклю-
чили из конкурса, аргументи-
ровав это дискриминационное 
решение «аналогичными ме-
рами на других международ-
ных соревнованиях».

За 30 лет существования 
состязания участники из Рос-
сии трижды получали первую 
премию и в общей сложности 
отмечались 35 раз. 

Позиция организаторов 
возмутила мэра Гориции Ро-
долфо Дзиберна, а также руко-
водителя симфонического ор-
кестра Фриули-Венеции Джу-
лии Паоло Петициоля. Музы-
канты оркестра, который еже-
годно аккомпанирует во вре-
мя концерта финалистов кон-
курса, поддержали девушек, 
категорически отказавшись от 
участия в нем.

«Нам удалось добить-
ся справедливости благода-
ря принципиальной позиции 
мэра и моего личного ульти-
матума. 

Мы с моими музыкантами 
решили не оказывать музы-
кальную поддержку конкурсу, 
если его организаторы исклю-
чат российских музыкантов, 
ссылаясь лишь на их нацио-
нальную принадлежность. Да-
лее нашему примеру после-
довали практически все пред-
ставители мира культуры, и 
Фонду им. Липицера не оста-
валось ничего другого, как сде-
лать шаг назад», — подчеркнул 
в беседе с «РГ» Маэстро Пети-
циоль.

Он пояснил, что принятое 
решение целиком и полностью 
совпадает с положением уста-
ва, в котором черным по бе-
лому прописано: в конкурсе 
могут участвовать представи-
тели любой страны, а исклю-
чение по национальному при-
знаку недопустимо.

По словам руководите-
ля симфонического оркестра 
Фриули-Венеции Джулии, 
к счастью, в итоге возобла-
дал здравый смысл и понима-
ние того, что культура должна 
быть неприкасаема.

«Если мы будем подвергать 
дискриминации культуру, нам 
придется нести ответствен-
ность за ухудшение и без того 
сложной ситуации. Культу-
ра — понятие безграничное. И 
те, кто сегодня запрещает рус-
скую музыку, легко перешаги-
вая через все разумные нормы 
и правила, просто-напросто 
сошли с ума. 

Поэтому, на мой взгляд, в 
этой неприглядной истории 
выиграл ни я, ни мэр, а имен-
но культура», — отметил Пети-
циоль, подчеркнув, что лично 
для него русская культура все-
гда будет частью европейской 
и никто его в этом не пере-
убедит.

Уже вскоре российские 
скрипачки выступят с кон-
цертом в Гориции, который 
решила организовать комму-
на, чтобы сгладить неприят-
ные впечатления о городе и в 
особенности о его отдельных 
представителях, отвечающих 
за престижные международ-
ные конкурсы. 

Все расходы, связанные 
с приездом россиянок, го-
родские власти, разумеется, 
взяли на себя.  

Вместе с Лидией Кочарян (на фото) 
отказали еще двум скрипачкам рос-
сийского происхождения.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

АВТОСПОРТ «Шелковый 
путь» испытывает пилотов 
на прочность

Ливням назло

Михаил Щербань

Продолжается ралли-рейд «Шелковый путь», который 
колесит по российским регионам. Вчера в рамках седь-
мого этапа участников ждал круговой этап по маршруту 
«Элиста — Элиста» общей протяженностью 350 километ-
ров, 310 из которых представляли собой специальный 
участок. 

Отметим, что обрушившиеся ливни серьезно испор-
тили дороги в первой части спецучастка. Выйти на старт 
гонки смогли далеко не все: представители мотозачета и 
зачета квадроциклов коллективно воспользовались воз-
можностью пропустить этап в соответствии с условия-
ми спортивного регламента соревнования. Такое реше-
ние было принято из-за опасений не добраться до фини-
ша в экстремальных условиях.

А вот экипажам команды «КАМАЗ-Мастер» непогода 
нипочем. Свои лидирующие позиции подтвердил Эду-
ард Николаев. Экипаж под номером 302 с первых кило-
метров взял темп, оказавшийся не под силу остальным 
пилотам. 310 километров седьмого спецучастка гонщик 
«КАМАЗ-Мастер», выступающий на новом грузовике 
семейства К5, проехал со средней скоростью 112 км/ч, 
установив рекорд нынешнего ралли «Шелковый путь». 
Безошибочное пилотирование и грамотная работа эки-
пажа позволили Эдуарду выиграть третий по счету этап 
и увеличить превосходство над Дмитрием Сотниковым 
в общем зачете до шести с половиной минут.

Вот что сказал Николаев после финиша:
 — По ходу этапа видели вдалеке пыль Димы Сотнико-

ва. Старался, конечно, накатить, догнать, но нам очень 
важно провести сравнительные испытания наших авто-
мобилей, потому что два автомобиля — разные. Чтобы 
дальше уже понять, какие машины нам строить. Чем ма-
шины отличаются? Это технический секрет команды. 
Дальше уже подъехали к Дмитрию. Было сложно, но они 
уже, видимо, нас увидели и километров за 20 до финиша 
пропустили. Отличный доп, отличный спецучасток, хо-
рошо проехали, доволен и навигацией, и техникой.

А вот в классе мотовездеходов первым стал экс-пилот 
«Формулы-1» Никита Мазепин, опередивший Анаста-
сию Нифонтову и Армена Пузяна.  

ВЕЛОШОССЕ  На гонке 
«Тур де Франс» новый 
лидер общего зачета 

Фавориты 
меняют цвета

Илья Трисвятский

Состоявшийся вчера 11-й этап многодневки «Тур де 
Франс» с преодолением двух вершин высшей катего-
рии сложности получился одним из самых интересных 
и непредсказуемых за последние несколько лет прове-
дения «Большой Петли». Главный итог дня: смена ли-
дера генеральной классификации. Двукратный (2020, 
2021) победитель «Тура» Тадей Погачар уступил жел-
тую майку выигравшему этап датчанину Йонасу Вин-
гегору, который в прошлом сезоне завершил «Гранд 
Букле» на втором месте вслед за словенцем.

Капитан немецкой команды BORA-hansgrohe рос-
сиянин Александр Власов, хоть и прибыл на финиш 
спустя 4 мин. 40 сек. после Вингегора, замкнул на 
этом этапе топовую дюжину. В общем зачете он раз-
менял прежнюю 14-ю строчку на восьмую позицию. 

Гонщики в среду отправлялись на 152-километро-
вый маршрут из столицы зимней Олимпиады-1992 
Альбервиля. Весьма символично, что именно на 
этом, серединном этапе (позади десять и еще впереди 
столько же соревновательных дней) пелотон взобрал-
ся на самую высокую точку всей дистанции. 

Участок дороги через альпийский перевал Гали-
бье находится на отметке 2630 метров над уровнем 
моря. С 1947 года для гонщика, первым взобравше-
гося на главную верхотуру, предусмотрен специаль-
ный, очень престижный приз имени Анри Дегранжа 
— велосипедиста, спортивного журналиста, одного из 
главных организаторов и директора «Тур де Франс» 
на протяжении нескольких десятилетий с момента де-
бюта многодневки в далеком уже 1903-м.

На этот раз награда досталась французу Уорре-
ну Баргилю. Правда, его лидерство закончилось на 
длинном финишном подъеме. Вингегор на этой горе 
сумел оторваться от Погачара, опередив его в итоге 
почти на три минуты, что стало огромным сюрпри-
зом даже для маститых специалистов,уверовавших 
в неограниченные физические возможности почти 
непобедимого в последнее время Погачара. Слове-
нец, занявший вчера седьмое место, меняет желтую 
майку на белое трико лидера молодежной классифи-
кации. В общем зачете он третий, проигрывает дат-
чанину 2 мин. 22 сек. Вторым с дефицитом 2.16 идет 
француз Ромен Барде.

Сегодня пелотону предстоит не менее сложный 
этап с финишным подъемом на легендарную вершину 
Альп-д’Юэз. А до нее — две горы высшей категории. Об-
щая длина дистанции 165 километров. Для Погачара 
вполне подходящий рельеф, чтобы попытаться взять 
реванш у Вингегора. Очень интересно, как такую гор-
ную тройную суперсвязку пройдет Александр Власов. 
И велика вероятность того,что многие участники в 
четверг могут сойти с такого тяжелого маршрута.  

ЭКСКЛЮЗИВ Главный тренер столичного «Торпедо» рассказал, 
на что рассчитывает команда в новом сезоне Премьер-лиги

Пас от Бородюка
Андрей Мельников 

Н
е к о гда  гл а в н ы м 
неудачником из 
п р е д ста в и тел е й 
московского фут-
бола считался «Ло-
комотив» — в со-
ветские времена 
эта команда не раз 
покидала высшую 

лигу и возвращалась назад с 
большим трудом. Оказаться 
рангом ниже тогда «посчастли-
вилось» и «Спартаку» с ЦСКА, 
ну а «Динамо» на год отведало 
«вкус» Футбольной националь-
ной лиги уже в XXI веке. 

Но пришло время, и до уров-
ня Любительской футболь-
ной лиги пришлось опустить-
ся некогда славному «Торпе-
до». Спустя несколько лет оно 
в Российскую футбольную пре-
мьер-лигу вернулось, но лишь 
на год, после чего элитарный 
дивизион отечественного фут-
бола вновь покинуло. В сезо-
не-2021/22 торпедовцы опять 
добыли путевку в высший свет, 
и как им это удалось сделать, 
корреспонденту «Российской 
газеты» рассказал главный 
тренер «черно-белых» олим-
пийский чемпион Сеула-1988 
в составе сборной Советского 
Союза Александр Бородюк.

«Торпедо» наконец-то вновь 
«дома» — в элите отече-
ственного футбола. Для 
того, чтобы вновь туда вер-
нуться, команде пришлось 
пройти «чистилище» ФНЛ. 
Но первая лига — как ни кру-
ти, не высшая. Насколько 
интересно было в ней ра-
ботать?

АЛЕКСАНДР БОРОДЮК: Можете мне 
верить: бывшая ФНЛ — очень со-
лидная лига, в которой очень и 
очень трудно играть, ведь прак-
тически все ее участники — со-
перники равные. Кроме того, на-
шему тренерскому штабу при-
ходилось выстраивать особый 
тренировочный процесс. К при-
меру, перелет в Хабаровск зани-
мал семь часов. И план подготов-
ки к матчу в этом городе прихо-
дилось составлять так, чтобы ре-
бята выдержали часы перелета, 
достойно отыграли, а по возвра-
щении в Москву в лучшей форме 
подошли к следующей встрече. 
Постоянные разъезды, переле-
ты, «зубастые» соперники... Тем 
коллегам, что относятся к пер-
вой лиге с некоторым пренебре-
жением, советую в ней порабо-
тать — поверьте мне, мало им не 
покажется. 

А вспомните свои ощущения, 
когда «Торпедо» стало побе-
дителем Футбольной нацио-
нальной лиги.

АЛЕКСАНДР БОРОДЮК: Разумеется, 
было очень приятно. Ты получа-
ешь долгожданную оценку сво-
его труда, а вместе с тобой — и 
твои руководители, и игроки, и 
помощники-единомышленники 
по тренерскому штабу, и меди-
цинский штаб, и все остальные 
работники клуба. Все это дает 
ощущение, что со своей работой 
ты справился. И, конечно, с про-
фессиональной точки зрения 
это приносит огромное удовле-
творение. Ну а когда прозвучал 
финальный свисток судьи во 
время решающего матча, оста-
валось лишь с облегчением вы-
дохнуть. К слову, по ходу сезона 
мы проиграли лишь три раза, но 
после каждого из этих пораже-
ний я видел, насколько мои ре-
бята разочарованы. И мне очень 
нравилось, что они так пережи-
вают неудачи, что они неравно-
душные. 

Каково было отношение к вам 
болельщиков «Торпедо»? Не 
требовали ли вашей отстав-
ки во время неудач?

А Л Е К СА Н Д Р  Б О Р О Д Ю К : Поклонни-
ки «Торпедо» — люди адекват-

ные и, я бы так сказал, требова-
тельные и профессиональные. 
Они всегда нас поддерживали, 
постоянно летали с нами на вы-
езды. Я очень признателен им 
за такую поддержку — в любой 
сложный момент я чувствовал 
только ее. 

Про болельщицкую ревность я 
упомянул не просто так. Как 
ни крути, Александр Боро-
дюк прежде всего — легендар-
ный динамовец. Как к этому 
относятся поклонники «Тор-
педо»?

АЛЕКСАНДР БОРОДЮК: Никаких наре-
каний по этому поводу я от них 
никогда не слышал — только сло-
ва поддержки! А потому готов 
тысячу раз повторить, что за 
это я им очень признателен.

Как «Торпедо» отметило 
успех? 

А Л Е К СА Н Д Р  Б О Р О Д Ю К : Собрались 
в одном из ресторанов с фут-
болистами и женами и непло-
хо отдохнули. Я хорошо знаю, 
как сейчас умеет веселить-
ся молодежь, поэтому после 
праздника, посвященного на-
шему выходу в премьер-лигу, 
могу констатировать: у нас в 
команде — воспитанная моло-
дежь. 

Какую задачу «Торпедо» будет 
решать в премьер-лиге?

АЛЕКСАНДР БОРОДЮК: Ее поставят 
перед самым началом сезона. 
Скажу банальные слова: преж-
де всего мы должны закрепить-
ся на высшем уровне. Ну а если 
удастся — выступить достаточно 
уверенно. 

Команда хорошо обеспечена? 
АЛЕКСАНДР БОРОДЮК: Скажу так: в 
этом сезоне у нас не было ника-

ких проблем. Руководство клу-
ба поддерживало нас во всех от-
ношениях. 

Успели ли вы укрепиться?
АЛЕКСАНДР БОРОДЮК: Этот процесс 
еще идет. Усиления требовали 
четыре-пять позиций, и трое 
новичков к нам уже пришли. Но 
мы надеемся, до начала сезона 
получим в свое распоряжение 
еще двух футболистов. 

Эмоции после победы в ка-
честве главного тренера ко-
манды первой лиги чемпио-
ната России, и после той же 
победы в четвертьфинале 
Евро-2008 над голландцами — 
похожи?

АЛЕКСАНДР БОРОДЮК: В 2008 году 
была национальная сборная, 
лицо нашего футбола. Тогда 
мы завоевали бронзовые ме-
дали, а ведь на уровне сборных 
это происходит нечасто. А в 
этом году заняли первое место 
в ФНЛ, и, думаю, вы понимае-
те, какие эмоции мы испытали. 
Ощущения, конечно, похожи: 
ты просто радуешься за ребят — 
вне зависимости от того, завое-
вали ли они медали на Евро или 
выиграли малые золотые меда-
ли первой лиги.  

Вы были, что называется, 
правой рукой руководивших 
нашей сборной Гуса Хиддинка 
и Дика Адвоката. Как вспоми-
наете работу с ними?
Александр Бородюк: И тот, 

и другой — прекрасные люди и 
тренеры. Вспомните: когда Гус и 
Дик покинули нашу страну, они 
не высказали о ней ни одного 
плохого слова. Да и вообще ни-
когда не говорили в адрес рос-
сийского футбола чего-либо не-
гативного. К России они относи-

лись очень тепло и всегда гово-
рили о том, что у нас — прекрас-
ный народ. В том числе поэтому 
о работе с ними у меня остались 
самые хорошие воспоминания. 

Ваша оценка выступлению 
нашей сборной на домашнем 
чемпионате мира-2018? 

АЛЕКСАНДР БОРОДЮК: Конечно, не 
сказать доброго слова в ее ад-
рес нельзя. Та команда Стани-
слава Черчесова подарила Рос-
сии настоящий праздник — иг-
рая дома под сильнейшим дав-
лением, сумела добраться до 
четвертьфинала! Да, ей не уда-
лось завоевать медали, но какой 
же огромный шаг был сделан в 
плане популяризации футбола 
в нашей стране! Сколько маль-
чишек тогда пошли в футболь-
ные секции! А как игра нашей 
команды объединяла жителей 
России — большое им спасибо 
за то, что они так любят футбол! 
Огромный респект Станиславу 
Саламовичу, его тренерской ко-
манде и игрокам!

Увы, но, похоже, нашу сбор-
ную еще нескоро допустят до 
крупных турниров, а клубы — 
до еврокубков.

АЛЕКСАНДР БОРОДЮК: Конечно, это 
решение функционеров ФИФА 
и УЕФА о разрыве контрактов 
не лежит в спортивной плоско-
сти, но, надеюсь, что в скором 
времени они поймут, что посту-
пили неправильно и осознают, 
что спорт действительно дол-
жен быть вне политики. По-
вторюсь: это касается не толь-
ко футбола — всего спорта. Вме-
сте с тем я считаю, что во всем и 
всегда следует искать позитив. 
Ведь эта малоприятная ситуа-
ция может стать нам… насто-
ящим подспорьем. Да, именно 
так! ФИФА и УЕФА во все вре-
мена утверждали, что спорт — 
вне политики, а оказалось, что 
это — одни лишь слова. Сейчас 
Россию покинули многие леги-
онеры, поэтому возможность 
играть чаще получили воспи-
танники нашего, отечествен-
ного футбола. Надеюсь и верю, 
что у нас много талантливых 
мальчишек, которые заменят 
ушедших иностранцев. Играли 
же мы без легионеров во време-
на Советского Союза — и беды 
не знали. Пусть иностранцы 
разрывают контракты и уезжа-
ют — туда им и дорога. А у рос-
сийских ребят наконец появит-
ся шанс проявить себя. Разуме-
ется, я не против легионеров, 
но только по-настоящему ка-
чественных. Конечно, есть та-
кие иностранцы, которые хо-
тят приехать к нам и делом по-
казать, что купили их не зря. 
Если это так, то — добро пожа-
ловать! У нас — прекрасные ста-
дионы и поля — они их ждут. Но, 
повторюсь, сейчас — огромный 
шанс у нашего детско-юноше-
ского футбола. У молодых рос-

сиян появляется хорошая воз-
можность проявить себя.

По-вашему, в чем секрет пи-
терского «Зенита», который 
вот уже четыре года не отда-
ет никому золото чемпиона-
та страны? Его называют са-
мым богатым клубом стра-
ны, но очевидно — те же ЦСКА, 
«Спартак», «Локомотив», 
«Сочи» не беднее.

АЛЕКСАНДР БОРОДЮК: Не надо ис-
кать в успехах «Зенита» только 
одной лишь финансовой подо-
плеки. В этом клубе прекрас-
но работает менеджмент, в нем 
великолепно выстроена вся си-
стема, и искать в его успехах ка-
кой-то денежный подвох — про-
сто неправильно. Напротив — 
нужно только учиться работать 
и развивать клубную страте-
гию не хуже питерцев, но обя-
зательно со своей философи-
ей. У них и великолепный мене-
джмент, и отличный подбор иг-
роков, и прекрасные стадион, 
база, детско-юношеская школа. 
В Санкт-Петербурге любят фут-
бол, разработали специальную 
стратегию, и я считаю, что это 
очень хорошо. 

А не потеряют ли в Северной 
столице интерес к футболу 
оттого, что российские клу-
бы отстранены от участия в 
еврокубках?

АЛЕКСАНДР БОРОДЮК: Ну здесь уже 
от «Зенита» ничего не зави-
сит. Да, любая команда и любой 
спортсмен мечтает выступать 
на высочайшем уровне – в Лиге 
чемпионов и Лиге Европы. Но, 
увы, свое слово сказала большая 
политика. При этом я думаю, что 
рано или поздно все наладится, 
и дорогу к международным со-
ревнованиям нам откроют. Мы 
вернемся со своими флагом и 
гимном. И наши команды обя-
зательно будут радовать Россию 
победами. Я даже нисколько в 
этом не сомневаюсь!

И все-таки есть мнение, что 
если наш футбол определенное 
время будет вариться в «соб-
ственном соку», то от той же 
«просвященной Европы» он 
отстанет если не на века, то 
на годы как минимум…

АЛЕКСАНДР БОРОДЮК: Вновь призы-
ваю вспомнить чемпионат Со-
ветского Союза. Тогда в наших 
командах не играли иностран-
цы, но каким был его уровень! 
Высочайшим! На поле выходи-
ли настоящие мастера, а сбор-
ная СССР становилась чемпи-
оном и призером первенства 
Европы, выигрывала Олимпий-
ские игры. И посмотрите, сколь-
ко народу приходило на стадио-
ны. По сто тысяч! Куда бы ты ни 
приехал играть, трибуны были 
полны.  

Последние семь сезонов «Торпедо» 
играло в низших дивизионах, 
теперь команда вернулась в элиту.

У Александра Бородюка большой опыт работы как в клубах, так и в нашей национальной сборной.

ХОККЕЙ 

41-летний 
Зарипов 
на год продлил 
контракт 
с «Ак Барсом» 

ВЕТЕРАН 
ЕЩЕ ПОКАЖЕТ
Илья Соболев

Главный аксакал отечественно-
го хоккея 41-летний Данис За-
рипов по-прежнему в обойме. 

Накануне ветеран продлил 
контракт с казанским «Ак Бар-
сом» еще на год.

На самом деле Данис пла-
нировал повесить коньки на 
гвоздь еще после минувшего 
сезона. Но он не задался ни у 
казанского клуба, ни у самого 
хоккеиста. «Ак Барс» бесславно 
вылетел уже в 1/8 финала Куб-
ка Гагарина, а сам Зарипов что 
в «регулярном чемпионате, что 
в плей-офф получал мало игро-
вого времени и толком себя не 
проявил. 

Собственно, заключение но-
вого контракта Зарипов так и 
объяснил.

— Я планировал завершить 
карьеру на высокой ноте — с 
Кубком Гагарина. В прошлом 
сезоне этого сделать не уда-
лось, поэтому я принял реше-
ние продолжить играть. Неве-
роятно рад остаться в родном 
клубе еще на один год. Для меня 
всегда было честью играть в 
цветах «Ак Барса», представ-
лять Казань и Татарстан. Благо-
дарю клуб за сделанное предло-
жение, а болельщиков — за по-
стоянную поддержку. В новом 
сезоне мы приложим все уси-
лия, чтобы вернуть Кубок Га-
гарина в Казань, — приводятся 
слова игрока в соцсетях клуба. 

Амбиции «Ак Барса» и прав-
да простираются далеко. На-
ставником команды стал Олег 
Знарок, команда укрепилась 
хоккеистами с громкими име-
нами. 

Ну а сам Зарипов попытает-
ся приумножить свои рекорды. 
У него за плечами уже больше 
всех матчей в чемпионатах 
страны. Кроме того, Данис 
единственный игрок, выигры-
вавший Кубок Гагарина пять 
раз (трижды с «Ак Барсом» и 
два раза с  магнитогорским 
«Металлургом»).  

ФУТБОЛ 

Сергей Семак
останется
в «Зените»
еще на три года

ЗАДЕРЖИТСЯ
НА НЕВЕ
Артур Нанян

Питерский «Зенит» объ-
явил о продлении контракта 
с главным тренером команды 
Сергеем Семаком. Соглашение 
рассчитано на три года. 

Сергей Богданович еще в 
мае объявил, что пункт авто-
матического продления в его 
договоре активирован. «По по-
воду дальнейшего мы сядем и 
обсудим все ближе к концу се-
зона»,  — отметил тогда рулевой 
«сине-бело-голубых».

Если откровенно, мало у 
кого были сомнения, что Се-
мак останется в «Зените». За 
те четыре года, что он возглав-
ляет команду, питерцы завоева-
ли восемь трофеев, в том числе 
четыре чемпионства. Послед-
ний титул подопечные Семака 
взяли на прошлых выходных, 
разгромив в матче за Суперку-
бок «Спартак» (4:0). А уже зав-
тра зенитовцы откроют новый 
сезон Премьер-лиги выездной 
встречей с «Химками».

— Эмоции перед стартом 
сезона положительные, ведь 
несколько дней назад мы вы-
играли Суперкубок. Что каса-
ется чемпионата, то это, конеч-
но, другой турнир, в котором у 
нас только одно желание — на-
чать как можно лучше. Каждый 
матч и каждый сезон — отдель-
ная история. В прошлом году у 
нас было достаточно проблем 
перед стартом первенства, в 
этом возникли другие вопросы. 
Нужно просто работать, — пове-
дал Семак.

Между тем в «Спартаке» 
объявили об уходе с поста спор-
тивного директора Луки Катта-
ни. В заявлении отмечается, что 
это решение было принято са-
мим итальянцем. Вместе с тем 
руководство «красно-белых» 
пока не собирается никого при-
глашать на место Каттани. Клуб 
будет работать с главным тре-
нером Гильермо Абаскалем по 
позициям, требующим усиле-
ния, а помогать в этом Абаска-
лю будет экс-голкипер «Спар-
така» Артем Ребров.  

Датчанин Йонас Вингегор из команды Jumbo-Visma выиграл 
сложный этап и возглавил генеральную классификацию.
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